
Культурный фронт-2023: 
избрание Машкова, 
громкие театральные 
премьеры, фиаско отмены 
русского искусства в мире

РЕЗОНАНС Вучич пообещал сохранить независимый курс 
Сербии после погромов прозападной оппозиции

В майданных 
обстоятельствах

Екатерина Свинова

И
тало-Российская торго-
вая палата помогает биз-
несу и частным лицам 

справиться с блокировкой сче-
тов и платежей, наложенной в 
результате санкций. Об этом в 
интервью «РГ» рассказал пре-
зидент организации Фердинан-
до Пелаццо. По его словам, ита-
льянский бизнес желает остать-
ся в России, хотя многим компа-
ниям приходится уходить. 

За 2023 год товарооборот 
между Россией и Италией 
упал или вырос?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Последние 
цифры, которые у меня имеют-
ся, — это данные по итогам вось-
ми месяцев 2023 года. Экспорт 
Италии упал, грубо говоря, на 
20% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. 

Экспорт составил 3,2 млрд 
евро, а импорт из России — 3,3 
млрд евро. Хочу заметить, что 
импорт сейчас выше экспорта, 
что в целом нормально. Россия 
всегда больше поставляла в Ита-
лию, чем наоборот. Особенно 
это касается энергоносителей. 
За первые 8 месяцев 2023 года 
снижение по импорту фиксиро-
валось до – 85%. Однако в связи 
с санкциями Европа активно в 
2022-м запасалась впрок энер-

гоносителями. Прошлый год 
был аномальным, но сейчас все 
более-менее сбалансированно. 
Да, поставки из Италии в Рос-
сию упали, но при этом мы за-
мечаем рост по нескольким от-
раслям. Так, начал расти сектор 
fashion (одежда и обувь). Ин-
тересно также, что 30% всего 
экспорта Италии — это оборудо-
вание. Несмотря на то что сек-
тор оборудования продолжает 
падать, положительный рост за-

фиксирован по направлению 
оборудование для пищевой про-
мышленности, в том числе ре-
фрижераторное. Итальянское 
оборудование было в принципе 
очень сложно экспортировать, 
ведь многое из этого сектора на-
ходилось под санкциями. 

А с чем вы связываете такую 
положительную динамику?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Возможно, 
производители немного, так 
скажем, осмелели, начали об-
ращаться в МИД и получать раз-
решение на поставки в Россию. 
Вот в чем состоит эффект санк-
ций? Санкции создают тревож-
ную обстановку вокруг себя. 
Люди начинают бояться связы-
ваться не только со всем санк-
ц и о н н ы м ,  н о  и ,  п ы т а я с ь 
подстраховаться, об-
ходят  стороной не 
санкционное.

Игорь Дунаевский

С
торонники серб-
ской оппозиции на-
кануне вновь вы-
шли на акции проте-
ста и перекрывали 
улицы в центре Бел-
града.  Президент 
Сербии Александар 
Вучич пообещал не 

допустить раскачки ситуации в 
стране и привлечь к ответ-
ственности лиц, которые днем 
ранее устроили беспорядки и 
попытались захватить здание 
столичной администрации. В 
специальном обращении к на-
ции Вучич подчеркнул, что 
разговоры о «революции» не 
имеют отношения к реально-
сти, а правоохранительные ор-
ганы полностью контролируют 
ситуацию.  Он указа л,  что 
власть в Сербии «сменяется 
только на выборах», поэтому 

протесты оппозиции, несоглас-
ной с итогами недавних выбо-
ров в городское собрание Бел-
града, никакого результата 
иметь не будут. Однако прези-
дент Сербии дал понять, что не 
считает произошедшее неким 
стихийным действом. У вла-
стей страны есть «веские дока-
зательства» того, что попытка 
штурма администрации Бел-
града не только была заранее 
спланирована при участии 
внешних сил, но и была направ-
лена на подрыв суверенитета 
страны.

Вучич хотя напрямую и не 
обвинял страны Запада, однако 
намекал на это более чем про-
зрачно. По его словам, многие 
«пытаются уничтожить незави-
симость, самостоятельность и 
суверенитет» Сербии, «сделать 
ее куклой и дергать за нитки», 
приказывать ей, например, 
«ввести санкции против Рос-
сии». «Мы желаем проводить 
свою собственную политику, 
поэтому мы понимаем ту цену, 
которую должны платить», — 
заявил сербский лидер. Власти 
Сербии заявляли о стремлении 

вступить в Евросоюз, но од-
новременно отказываются 
присоединяться к санкционной 
политике Запада против Рос-
сии, а также не признают неза-
висимость Косово. США и их со-
юзники все агрессивнее дают 
понять, что хотят принудить 
Белград к однозначному выбо-
ру. Сам факт существования в 
Европе государства, которое 
пытается проводить независи-
мую от Вашингтона политику, 
рассматривается как вызов.

Вучич рассказал, что данные 
о «внешнем факторе» и подго-
товке беспорядков поступали в 
том числе от «зарубежных 
служб». Это позволило серб-
ским силовикам «своевременно 
отреагировать и точно знать, 
что планируют злоумышленни-
ки». Об участии внешних сил 
Вучич информировал посла 
России в Сербии Александра 
Боцан-Харченко, с которым он 

встретился накануне в связи с 
б е с п о р я д к а м и .  Д и п л о м а т 
рассказал телеканалу «Рос-
сия-24», что у сербов «неопро-
вержимые данные» о том, что 
идет «подстрекательство и под-
держка со стороны Запада». Он 
выразил мнение, что протесты 
будут продолжаться, поскольку 
Запад настроен усадить серб-
скую оппозицию во власть. «По-
нимая, что и в Белграде планы 
не осуществимы мирным пу-
тем, оппозиция тут же присту-
пила к протестам, которые по-
ощряются извне», — констати-
ровал дипломат. В интервью 
телеканалу «Звезда» он расска-
зал, что Вучич может вскоре 
раскрыть данные о том, кто и в 
каких объемах финан-
сировал протесты в 
Белграде.

БИЗНЕС Итальянские адвокаты помогают россиянам 
разблокировать замороженные банковские счета

Эспрессо как всегда
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Правительство 
не поддержало 
идею разре-
шить водите-
лям отрабаты-
вать штрафы

ИТОГИ

Участники беспорядков пытались 
ворваться в здание администрации 
Белграда, но безуспешно.

А К Ц Е Н Т

Беспорядки оппозиции в Сербии 
были заранее спланированы 
при участии внешних сил

А К Ц Е Н Т

Санкции создают тревожную обстановку 
вокруг себя. Подстраховываясь, 
люди обходят стороной все российское, 
даже то, что не подвержено рестрикциям 

Медведев, Рублев и Андреева 
выиграли 
Мировую 
теннисную 
лигу
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АВТО  За машины, побитые 
упавшими деревьями, 
надо платить по ОСАГО

Сосулька 
по страховке

Владимир Баршев

За упавшие на машину сосульку, гнилое дерево, за яму 
на дороге перед автовладельцем кто-то должен отве-
тить рублем. То есть возместить ему ущерб. В Госдуму 
внесен законопроект, согласно которому ущерб долж-
ны будут возместить страховщики по ОСАГО. А потом 
уже получить регресс с управляющих компаний, ком-
мунальных служб или дорожников.

Внесенный законопроект за авторством главы 
Комитета Госдумы по труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослава Нилова содержит довольно 
серьезные требования. Согласно ему автомобилист, 
чья машина получила повреждения в результате паде-
ния сосулек, схода с крыш снега, падения деревьев, а 
также из-за ям на дорогах, имеет полное право обра-
титься к своему страховщику по ОСАГО и получить со-
ответствующее возмещение ущерба. В свою очередь 
страховщики наделяются правом обратиться к управ-
ляющим компаниям, муниципальным службам, ком-
мунальщикам и дорожникам за регрессом в размере 
выплаченного ущерба.

Казалось бы, все красиво и правильно. Только с на-
чала зимы и только в столице пострадали сотни авто-
мобилей от того, что на них просто сбрасывали снег с 
крыш домов. Сколько машин пострадало от 
упавших деревьев — сказать сложно. Такой 
статистики не ведется. 

ОБРАЗОВАНИЕ  
Школа, из которой 
улетают в космос

Звездные дети

Вячеслав Немиров, Звездный городок

Школа как школа? Можно с уверенностью сказать: 
другой такой в стране нет. Где еще, скажите, училось и 
учится столько детей космонавтов? Где столько 
выпускников уже стали космонавтами? И где еще 
столько, в прямом смысле слова, звездных родителей, 
которые видели Землю из космоса, приходили и прихо-
дят на классные собрания?.. Все это — школа имени 
В.М. Комарова легендарного Звездного городка, где по-
бывали корреспонденты «РГ».

…Первый отряд космонавтов был создан в 1960 году. 
Их семьи переехали в городок,  когда появились первые 
жилые дома. И в частности, самый знаменитый — под 
номером 2. В нем получили квартиры все «первые». Но 
в Центре подготовки космонавтов трудились сотни спе-
циалистов: медики, инженеры, ученые. И у них тоже 
были жены, мужья, дети. Поэтому сразу же встал во-
прос о школе. Уже в 1965 году она была построена.

Здесь будут учиться дочери Юрия Гагарина, а через 
много лет в первый класс пойдет и внучка первого кос-
монавта. Сюда приводили своих детей Герман Титов, 
Павел Попович, Алексей Леонов, Борис Волы-
нов, Андриян Николаев, Валерий Быковский, 
Владимир Комаров… 

КОШЕЛЕК Предлагается 
запретить скрытно 
списывать деньги граждан 
за подписки

Карты 
не раскроют

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, за-
щищающий карты граждан от скрытых списаний де-
нег. В первую очередь новые нормы обязывают компа-
нии предупреждать людей о списании денег за платные 
подписки. Кроме того, маркетплейсам будет запреще-
но списывать деньги с карты, которую человек ранее 
«засветил» в магазине, но потом удалил с площадки.

Предлагаемые меры позволят человеку отслежи-
вать, кому и за что он платит, и вовремя отписываться 
от ненужных сервисов. С инициативой выступила 
группа депутатов. Законопроект уже внесен в Госдуму. 
Сейчас правительство подготовило свой отзыв: доку-
мент в целом поддержан, но есть замечания.

«Концепция законопроекта в целом заслуживает 
внимания», подчеркивается в отзыве. При этом прави-
тельственные эксперты считают, что необходимо 
скорректировать отдельные формулировки законо-
проекта. Например, такие понятия, как «регулярное 
получение», «регулярный доступ» являются неопреде-
ленными и оценочными. Поэтому авторам проекта 
надо как-то выразиться точнее. При этом в отзыве ука-
зывается: при доработке законопроекта надо принять 
во внимание, что дополнительное регулиро-
вание в данной сфере не должно приводить к 
необоснованному удорожанию подписок.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.12.23

Австралийский доллар  62,3734
Азербайджанский манат  54,0994
Армянский драм**  22,6899
Белорусский рубль  28,7080
Болгарский лев  51,8340

Бразильский реал  18,9174
Венгерский форинт**  26,4789
Вон Республики Корея***  70,5825
Вьетнамский донг****  38,4888
Гонконгский доллар  11,7924

Грузинский лари  34,2172
Датская крона  13,5968
Дирхам ОАЭ  25,0426
Доллар США  91,9690
Евро  101,5781

Египетский фунт* 29,7700
Индийская рупия* 11,0783
Индонезийская рупия**** 59,2088
Казахстанский тенге**  20,0067
Канадский доллар  69,3687

Катарский риал 25,2662
Киргизский сом*  10,3146
Китайский юань  12,8379
Молдавский лей*  52,3083
Новозеландский доллар  57,8761

Новый туркменский манат 26,2769
Норвежская крона*  89,9496
Польский злотый  23,3792
Румынский лей  20,3918
СДР  123,4298

Сербский динар**  86,4482
Сингапурский доллар  69,3112
Таджикский сомони*  83,9217
Таиландский бат*  26,5760
Турецкая лира*  31,5387

Узбекский сум****  74,4260
Украинская гривна*  24,4908
Фунт стерлингов  116,3960
Чешская крона*  41,2269
Шведская крона*  91,6976

Швейцарский франк  107,4906
Южноафриканский рэнд* 49,9357
Японская иена**  64,6531
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Марьинка наша!
Сергей Шойгу доложил президенту: 
ВС России полностью освободили город
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин 
подготовил новый этап 
совершенствования 
надзорной деятельности

Проверка 
временем 
и цифрой

Владимир Кузьмин

Правительство готовит следующий этап реформы 
контрольно-надзорной деятельности (КНД). Пре-
мьер-министр Михаил Мишустин утвердил концеп-
цию ее совершенствования в следующие два года.

Контрольно-надзорная реформа в стране продол-
жается уже не первый год. За это время количество 
тех же проверок бизнеса сократилось в пять раз. До 
2026 года правительство намерено реализовать но-
вые планы по улучшению КНД. «Предусмотрены ме-
роприятия по корректировке законодательства и по 
цифровизации в этой сфере, — рассказал глава каби-
нета министров. — Предстоит еще немало сделать для 
расширения применения механизмов досудебного 
урегулирования, в том числе при разбирательстве 
жилищно-коммунальных споров в многоквартирных 
домах».

Мишустин напо-
мнил, что по пору-
чению президента 
уже продлен мора-
торий на проверки 
бизнеса, кроме 
отдельных случаев, 
когда стоит вопрос 
безопасности гра-
ждан, их здоровья 
и благополучия. «В 
остальных же слу-
чаях приоритет, ко-
нечно, должен быть 
отдан профилакти-
ке, а не наказаниям. 
Этот механизм комфортен для добросовестных пред-
принимателей», — указал премьер-министр. Продол-
жится развитие инструментов риск-ориентирован-
ного подхода, чтобы предотвращать возможные нару-
шения.

Вице-премьер, глава аппарата правительства Дмит-
рий Григоренко рассказал о некоторых положениях но-
вой концепции. «Первое — это завершение перехода на 
риск-ориентированный подход при проведении прове-
рок, — заявил он цель. — Это значит, что проверка про-
водится только в случае, если у контрольного органа 
есть информация о возможном нарушении законода-
тельства. По сути, проверка становится инструментом 
предотвращения нарушения, а не каким-то наказани-
ем». При таком подходе исключены проверки ради про-
верок и ситуации, когда надзорные органы сначала при-
ходят на проверку, а потом начинают искать наруше-
ния, чтобы оправдать ее.

Второе направление работы — цифровизация. По 
словам Григоренко, предстоит максимально миними-
зировать объем информации, запрашиваемой контро-
лерами. «Для этого мы интегрируем между собой все 
информационные ресурсы контрольных органов, что-
бы обмениваться информацией и исключать ее дубли-
рование», — подчеркнул он.

Третье — упрощение непосредственно контроль-
ных процедур. Это, в частности, более активное при-
менение дистанционных проверок, что сделает их 
прозрачными, более удобными и комфортными.

Четвертое клю-
чевое положение 
концепции — про-
филактика и раз-
витие механизма 
профилактических 
визитов. «Это сво-
его рода бесплат-
ная консультация 
для бизнеса, — пояс-
нил вице-премьер. 
— Когда государство 
видит, что возмож-
но какое-то нару-
шение, еще до со-
вершения этого на-
рушения приходит 
с профилактическим визитом, объясняя, как должны 
соблюдаться те или иные нормы и правила».

«По сути, идея концепции сводится к тому, что 
процедура контроля перестает быть инструментом 
наказания, а становится инструментом создания 
условий, при которых намного комфортнее и выгод-
нее вести бизнес, не нарушая и соблюдая действую-
щее законодательство», — заключил Дмитрий Григо-
ренко.

Михаил Мишустин считает важным развивать 
процедуру досудебного обжалования. «Необходи-
мо также обратить внимание на обратный механизм 
через портал государственных услуг. Чтобы люди — 
наши предприниматели, все, кого касаются эти ре-
формы, — могли не только обратиться с жалобой или 
с предложениями о каком-то изменении порядка, но 
и также проконсультироваться», — подчеркнул пре-
мьер-министр.  

ВЫБОРЫ 

Леонид 
Слуцкий 
и Владислав 
Даванков 
подали 
документы 
в ЦИК

ПАРТИЙНЫЙ 
МИНИМУМ
Валентина Егорова

Центризбирком начал рассмот-
рение документов кандидатов 
в президенты от парламент-
ских партий. У этой катего-
рии участников выборов путь 
в бюллетень самый короткий 
— сбор подписей избирателей 
им не требуется. Тем не менее 
и Леонид Слуцкий от ЛДПР, и 
Владислав Даванков от партии 
«Новые люди» настроены ак-
тивно работать с гражданами.

«Вместе с командой ЛДПР 
представили в Центральную 
избирательную комиссию РФ 
пакет документов для реги-
страции кандидатом на долж-
ность президента страны», — 
сообщил Слуцкий. «Предстоит 
масштабная и ответственная 
избирательная кампания. Пла-
нируем проехать многие регио-
ны России, встретиться с жи-
телями, предпринимателями, 
общественностью», — заявил 
лидер ЛДПР. Он добавил, что 
активисты партии отправятся в 
малые города и поселки, чтобы 
провести опрос населения, вы-
явить самые волнующие людей 
проблемы, системные реше-
ния которых станут програм-
мой ЛДПР на ближайший пери-
од. «Именно это и есть основ-
ная работа — дойти до каждого, 
кому нужна помощь. Говориль-
ня — не наш стиль», — подчерк-
нул Слуцкий.

Напомним, предвыборный 
съезд ЛДПР состоялся 19 дека-
бря, лидера партии и главу дум-
ской фракции Леонида Слуц-
кого поддержали все участни-
ки голосования по вопросу о 
кандидате на пост президента 
России.

Также в понедельник подал 
документы в ЦИК вице-спикер 
Госдумы Владислав Даванков, 
которого днем ранее выдвинул 
на пост президента РФ съезд 
партии «Новые люди». «Подал 
документы и пошел работать. 
Впереди большая избиратель-
ная кампания, выходных у нас 
не будет. Планирую лично объе-
хать как минимум 30 регио-
нов. Но благодаря доверенным 
лицам и региональным шта-
бам мы охватим всю Россию», 
— рассказал журналистам Да-
ванков. Он сообщил, что первая 
поездка состоится в его родной 
город — Смоленск. «Отправ-
люсь туда вместе с сыном, пото-
му что в ближайшие три месяца 
мы будем редко видеться», — до-
бавил парламентарий.

Отметим, что для регистра-
ции выдвиженца от парламент-
ской партии сбор подписей из-
бирателей не требуется. Кан-
дидат должен лично предста-
вить в Центризбирком пакет 
документов, который включает 
в себя среди прочего решение 
съезда партии о его выдвиже-
нии и заявление с согласием 
баллотироваться, сведения о 
доходах кандидата за шесть лет 
и расходах за три года. К мо-
менту подачи документов пре-
тендент на пост президента 
России должен избавиться от 
иностранных счетов и вкладов, 
если они у него были. ЦИК Рос-
сии в течение 10 дней с момен-
та получения полного комплек-
та документов принимает ре-
шение о регистрации кандида-
та. В случае отказа в Центриз-
бирком должен дать мотивиро-
ванный ответ.

Напомним также, что пока 
стадию выдвижения успешно 
преодолел лишь действующий 
глава государства — Владимир 
Путин. На прошлой неделе Цен-
тризбирком зарегистрировал 
его инициативную группу, ко-
торая 23 декабря приступила 
к сбору 300 тысяч подписей в 
поддержку кандидата, который 
участвует в выборах в поряд-
ке самовыдвижения. Всего же, 
по словам главы ЦИК России 
Эллы Памфиловой, 29 потенци-
альных кандидатов уведомили 
комиссию о намерении участ-
вовать в президентской гонке.

Выборы президента РФ на-
значены на 15—17 марта 2024 
года.   

СПЕЦОПЕРАЦИЯ Сергей Шойгу доложил Владимиру Путину о 
полном освобождении Марьинки

Взломали оборону 

Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

Р
оссийские войска пол-
ностью освободили 
Марьинку. Об этом ми-
нистр обороны Сергей 
Шойгу сообщил прези-
денту РФ в ходе встре-
чи в Санкт-Петербур-
ге. Этот населенный 
пункт находится в 

пяти километрах юго-западнее 
Донецка и имеет большое стра-
тегическое значение.

«За девять лет вооружен-
ные силы Украины сделали там 
мощнейший укрепрайон, ко-
торый соединяли и подземные 
ходы, и фактически на каждой 
улице свои хорошо укреплен-
ные и довольно хорошо защи-
щенные от всех ударов как с 
воздуха, так и полевой артилле-
рии сооружения, долговремен-
ные огневые точки, сложная си-
стема подземных коммуника-
ций», — рассказал Сергей Шой-
гу. «Благодаря решительным 
действиям наших военнослужа-
щих укрепрайон был взломан», 
— сообщил министр обороны. 
«Это успех», — сказал Владимир 
Путин и поздравил всех военно-
служащих, которые принимали 
участие в освобождении насе-
ленного пункта.

Рассказал министр оборо-
ны и о стратегическом значе-

нии этой операции. «Что нема-
ловажно, мы довольно суще-
ственно отодвинули работу ар-
тиллерии от Донецка дальше, 
на запад. И это позволяет сего-
дня более эффективно защи-
щать Донецк от нанесения уда-
ров», — заявил Шойгу. Министр 
также сообщил, что в Марьинке 
более 3000 домов, и каждый из 
них являлся хорошо укреплен-
ной точкой.

«Действительно, здесь как 
минимум два положительных 
эффекта. Первый заключает-
ся в том, что мы отодвигаем от 
Донецка боевые подразделения 
противника», — согласился Пу-
тин. А второй эффект, по его сло-
вам, это — пространство. «Взло-
мав вот этот укрепрайон, кото-
рый противник сооружал с 2014 
года, фактически построил там 
значительное количество желе-
зобетонных укреплений, ходов 
сообщения, наши войска полу-
чают возможность выходить на 
более широкий оперативный 
простор», — указал Путин.

Ш о й г у  в  с в о ю  оч е р е д ь 
предложил наградить госнагра-
дами наиболее отличившихся в 
ходе освобождения Марьинки. 
Он назвал военных прославлен-
ной 150-й дивизии.

Владимир Путин поручил 
представить к государствен-
ным наградам командиров и 
бойцов, особо отличившихся 
в боях за взятие населенного 
пункта. «Знаю, что наши воен-
нослужащие воевали в высшей 
степени достойно. Безусловно, 
они достойны государственных 
наград. Сделайте, пожалуйста, 
предложение по всем, кого счи-
таете наиболее отличившими-
ся», — сказал президент. Он от-
метил, что имена некоторых 
командиров и бойцов извест-
ны уже сейчас, и один из них 
— Трошин Александр Констан-
тинович. «Он командир танко-
вого батальона и старший лей-
тенант», — сказал президент. 
Шойгу в ответ рассказал, что 
досрочно присвоил Троши-
ну звание капитана благода-

ря его успехам в боевых дей-
ствиях. Путин предложил при-
своить Трошину звание майо-
ра. «Я знаю, что в положении о 
прохождении воинской служ-
бы не положено перескакивать 
через ступеньку, но это поло-
жение утверждено указом пре-
зидента. Поэтому президент 
имеет право поправить это по-
ложение», — заявил глава госу-
дарства. Он отметил, что Тро-
шин имеет 7 контузий, оско-

лочное ранение, уничтожил 
пять танков и более 20 боевых 
машин. «Он хочет быть про-
фессиональным военным. У 
нас таких людей много. Их нуж-
но поддержать. Мы так и будем 
делать», — добавил президент.   

Битва за Марьинку глазами 
российского штурмовика — с. 3

Сергей Шойгу рассказал 
Верховному главнокомандующему 
о всех деталях операции.

Михаил Мишустин считает важным развивать процедуру досу-
дебного обжалования проверок.

А К Ц Е Н Т

Освобождение Марьинки позволяет 
эффективнее защищать Донецк от 
обстрелов украинских войск

Для регистрации 
выдвиженца 
от парламентской 
партии сбор под-
писей избира-
телей не требуется

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство дополнительно направило более 7,5 милли-

арда рублей на оплату труда медицинских работников, со-

общил Михаил Мишустин. Средства будут распределены 

между бюджетами территориальных фондов ОМС. По пред-

варительному прогнозу, заметил премьер, в 2024 году в ме-

дицинские учреждения придут работать еще более 9,5 ты-

сячи врачей и почти 17 тысяч специалистов среднего меди-

цинского персонала. «Необходимо как можно оперативнее 

перечислить эти ресурсы, чтобы такие сотрудники получа-

ли положенные им выплаты в полном объеме и в срок», — 

сказал глава правительства. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин встретился с лидерами стран ЕАЭС

Выгоды союза
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

В
чера в Санкт-Петербур-
ге под председательством 
Владимира Путина про-

шло заседание Высшего Евра-
зийского экономического со-
вета. По итогам саммита лиде-
ры стран, входящих в ЕАЭС, 
утвердили декларацию о даль-
нейшем развитии союза до 
2030 года и на период до 2045 
года. Это последнее в уходящем 
году мероприятие по линии 
ЕАЭС, поэтому участники под-
вели итоги и обозначили планы 
на будущее. В частности, важ-
ным  достижением ЕАЭС  было 
признано подписанное в этот 
день соглашение о свободной 
торговле с Ираном.

На встречу приехали все  ли-
деры государств-членов ЕАЭС 
— президенты Беларуси, Казах-
стана, Киргизии, премьер-ми-
нистр Армении. К Николу Па-
шиняну было приковано осо-
бое внимание в связи с тем, 
что в течение года премьер-ми-
нистр Армении отказывался 
от посещения мероприятий в 
рамках ОДКБ и СНГ. Но на этот 
раз он первым прибыл в Пре-
зидентскую библиотеку имени 
Б.Н. Ельцина, где его встретил  
Владимир Путин, лидеры тра-
диционно обменялись рукопо-
жатием.

Когда вся пятерка лидеров 
собралась за круглым столом, 
Путин открыл заседание в уз-
ком составе. Он отметил, что 

сотрудничество в ЕАЭС про-
двигается успешно.  Так, объем 
взаимной торговли в ЕАЭС за 
10 лет вырос вдвое. Отдельно 
Путин отметил большое эконо-
мическое значение подписан-
ного в этот же день в Санкт-Пе-
тербурге соглашения меж-
ду ЕАЭС и Ираном о создании 
зоны свободной торговли. «По-
сле вступления соглашения в 
силу практически все катего-
рии товаров, производимых в 
союзе, получат беспошлинный 
доступ на обширный иранский 
рынок — 90 миллионов человек. 
А нетарифные барьеры будут 
значительно снижены», — ска-
зал он. Путин также уверен, 
что либерализация торговли с 
Ираном даст хороший допол-
нительный импульс развитию 
транспортно-логистических 
маршрутов, будут созданы но-
вые возможности для научно-
производственной коопера-
ции, туристических и делега-
ционных обменов, контактов 
между людьми.

Уже на заседании в расши-
ренном составе Путин заявил, 
что Россия рассчитывает на 
оперативное проведение рати-
фикационных процедур стра-
нами ЕАЭС по включение Ира-
на в структуру организации. 
Готовятся совместные доку-
менты и с другими странами. 
Так, почти готово торговое со-
глашением ЕАЭС с Египтом. 
Президент РФ также обратил 
внимание на то, что Евразий-
ская комиссия ведет перегово-

ры с ОАЭ  и Индонезией. По его 
словам, формирование зон сво-
бодной торговли с этими стра-
нами позволит еще больше на-
растить экспортный потен-
циал ЕАЭС, увеличить взаим-
ные поставки на рынки друже-
ственных государств и тем са-
мым придать дополнительный 
импульс развитию экономик 
союза.

Владимир Путин обратил 
внимание, что в этом году во 
всех странах ЕАЭС фиксиру-
ется стабильный рост эконо-
мики. «Так, у нас в России за 
первые 3 квартала [2023 года] 
ВВП прибавил 3%, а по итогам 
года ожидается 3,5%», — сооб-
щил президент. Он также отме-
тил, что значительный прирост 
ВВП отмечался и в других госу-
дарствах ЕАЭС. Путин обратил 
внимание, что доля националь-
ных валют во взаимных расче-
тах в ЕАЭС превысила 90%. И 
этот показатель, уверен прези-
дент РФ, будет  расти.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, в свою оче-
редь, рассказал об успехах его 
страны. Он заявил, что достиг-
нут высокий уровень продо-

вольственной обеспеченно-
сти: в Беларуси этот показа-
тель составляет почти 100%. 
«Мы покрываем свои внутрен-
ние потребности в зерне, сви-
нине, мясе птицы, овощах, 
растительных маслах… В яйце 
курином», — сказал Лукашен-
ко и, засмеявшись, посмот-
рел на российского президен-
та. «Поставьте нам немножко, 
не жадничайте», — с улыбкой 
ответил Путин. В целом Лука-
шенко назвал  главным дости-
жением ЕАЭС общий внутрен-
ний рынок и таможенное про-
странство.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев также 
рассказал, что в его стране по 
тогам года также ожидается 
рост ВВП. «Инфляционное дав-
ление, трансформация между-
народных логистических цепо-
чек, региональные конфликты, 
санкционное противостояние — 
это только некоторые факторы, 
которые замедлили темпы раз-
вития мировой экономики. В 
таких непростых условиях Ка-
захстан планирует завершить 
год с экономическим ростом в 
4,9%», — заметил он.

С 1 января Россия переда-
ет председательские функции 
в ЕАЭС Армении. Путин по-
желал успехов «нашим армян-
ским коллегам и друзьям». В 
свою очередь, Никол Пашинян 
сообщил, что Ереван во время 
председательства в ЕАЭС бу-
дет стремиться пресекать по-
пытки политизации евразий-
ской интеграции. «ЕАЭС — это 
экономическое объединение, 
которое не должно иметь поли-
тической и тем более геополи-
тической повестки», — считает 
он. Пашинян отметил, что ба-
зовые свободы торговли не мо-
гут и не должны ограничивать-
ся из-за политических сообра-
жений. Премьер-министр Ар-
мении также считает назрев-
шим согласование принципов 
формирования общих рынков 
энергоресурсов в ЕАЭС.

На саммите лидеры ЕАЭС 
утвердили декларацию о раз-
витии союза до 2045 года. Как 
отмечал Путин, это новый до-
кумент программного харак-
тера, в котором предусмотре-
ны конкретные меры по акти-
визации совместных усилий 
в ключевых отраслях эконо-
мики, а также определены до-
полнительные сферы взаимо-
действия, такие как климати-
ческая повестка, медицина, 
туризм.

Завершая саммит, Путин по-
здравил его участников с Но-
вым годом. «Результаты самми-
та показывают, что мы на пра-
вильном пути», — сказал он.   

А К Ц Е Н Т

Соглашение с ЕАЭС 
открывает беспошлинный доступ 
товарам на обширный иранский рынок

Предстоит 
максимально 
минимизировать 
объем информа-
ции, запраши-
ваемой контро-
лерами

По сути, проверка 
становится 
инструментом 
предотвращения 
нарушения, а не 
каким-то наказа-
нием

Тем временем

Президент Владимир Путин на судостроительном заводе «Северная 

верфь» принял участие в церемонии поднятия флага на фрегате «Адми-

рал Головко». Кроме того, глава государства по видеосвязи понаблюдал 

за поднятием флагов на малом ракетном корабле «Наро-Фоминск» и 

морском тральщике «Лев Чернавин». «Ввод в состав флота новейших 

кораблей — еще одно свидетельство того, что наша судостроительная от-

расль на подъеме и выходит сейчас именно на ритмичное, серийное 

производство боевых кораблей разных классов», — подчеркнул Путин. 

Он также сообщил, что сейчас на стапелях, у набережных российских 

верфей находятся в разных стадиях готовности пять фрегатов, восемь 

корветов, тринадцать малых ракетных кораблей и более пятидесяти дру-

гих кораблей различных классов. Глава государства отметил,  что в Севе-

родвинске на «Севмаше» в предстоящие три года планируется по-

строить три атомных подводных крейсера «Борей-А» и пять многоцеле-

вых атомных подводных лодок «Ясень-М». На петербургских «Адмирал-

тейских верфях» сейчас строится шесть дизельных подводных лодок. 

Президент перечислил и другие крупные стройки новых кораблей в 

разных частях России: от Калининграда до Дальнего Востока. «Мы обя-

зательно реализуем все наши планы по строительству кораблей, каче-

ственно укрепим морскую мощь России на всех стратегических направ-

лениях и в районах Мирового океана», — сказал Владимир Путин.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 декабря 2023
вторник № 293 ( 9238 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ

ДРОНЫ СТАЛИ КУРЬЕРАМИ И НАДЗИРАТЕЛЯМИ

Иван Петров

Р
оссийские десантники, 
принимающие участие 
в спецоперации, придума-

ли новое применение для бес-
пилотников. В основном, дро-
ны используются бойцами для 
разведки, корректировки огня 
и подтверждения уничтожения 
целей. Также в последнее время 
беспилотники все чаще приме-
няют как ударное средство.

«Но есть у «птичек» и дру-
гая не менее полезная функция. 
Они выполняют роль курье-
ров, доставляя воду, продоволь-
ствие, средства связи и боепри-
пасы подразделениям, удержи-

вающим передний край оборо-
ны», — рассказали в Минобо-
роны России.

Отмечается, что зачастую 
привезти все необходимое на 
первую линию — задача очень 
опасная, поскольку против-
ник внимательно отслеживает 
перемещения и мгновенно на-
носит удары по автотранспорту, 
направляющемуся к передовым 
позициям. В таком случае бес-
пилотник просто незаменим.

«За сутки один расчет БПЛА 
может произвести несколько 
десятков вылетов и доставить 
все необходимое нашим десант-
никам», — уточнили в военном 
ведомстве.

На днях в telegram-каналах 
появилось видео, озаглавлен-
ное как «киберпанк из зоны 
СВО». На снятом с беспилотни-
ка видео запечатлено, как рос-
сийские военнослужащие взя-
ли в плен солдат ВСУ. И дабы не 
тратить время на то, чтобы от-
вести пленных на свои позиции, 
отправили их самих в сопрово-
ждении двух дронов.

Один беспилотник вел на-
блюдение за пленными, а вто-
рой подстраховывал, чтобы 
они не сбежали. Второй дрон ле-
тел прямо над головами укра-
инских военных и нес гранату. 
То есть пленные были этапиро-
ваны, будучи на прицеле.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БИТВА ЗА МАРЬИНКУ ГЛАЗАМИ ШТУРМОВИКА

Николай Грищенко,
Донецкая Народная Республика, 

«Российская газета»

Д
евять лет город Марьин-
ка дамокловым мечом на-
висал над Донецком. От-

сюда украинские неонацисты 
расстреливали из пушек Пет-
ровский и Кировский райо-
ны мирного города. Здесь под 
контролем советников НАТО 
был построен мощнейший укре-
прайон с подземными туннеля-
ми, минными полями, заглуб-
ленными в землю бетонными до-
тами и пулеметными гнездами. 
Однако 12 декабря над руина-
ми улицы Каштановой взвились 
флаг России и красное знамя 
Победы 150-й мотострелковой 
дивизии. Среди освободителей 
города был боец штурмовой 
группы с позывным Забота. Он 
рассказал корреспонденту «РГ» 
о том, как воюет он и его товари-
щи, о пушистых помощниках и о 
том, кто его ждет дома с победой. 

Батальонный пункт боепи-
тания разместился среди разва-
лин, груды камней и металла, чу-
дом уцелевших деревьев. Где-то 
вдалеке ухают пушки, и только 
они напоминают о том, что ря-
дом проходит линия соприкосно-
вения. Густые облака, ветер и ле-
дяной дождь не хуже комплексов 
РЭБ защищают от беспилотни-
ков. У бойцов есть возможность 
без опаски перекурить на све-
жем воздухе. Невольно сам собой 
разговор заходит о «птичках».

— Мы находились на террико-
не и били из ПТУРа по позициям 
врага. Произвели шесть выстре-
лов. Дрон-«камикадзе» увидел, 
когда он подлетал к нам. Его жуж-
жание теперь никогда не забуду. 
Он облетел с правого фланга, вы-
сматривая нас, и потом с разго-
на влетел на позицию. Мне уда-
лось отпрыгнуть и уйти в сторо-
ну, а Старый и Рюрик попали под 
взрыв, — рассказывает поджа-
рый парень с нашивкой Георгия 
Победоносца на форме. — Меня 
немного контузило, частично 
оглох от взрыва, а ребят силь-
но посекло осколками. Бревна-
ми и досками от перекрытий на-
крыло и засыпало позиции зем-
лей. Пришел в себя, и давай их 
откапывать. Старого и Рюрика 
сильно контузило и ранило, взял 
командование на себя — решил 
эвакуировать их с террикона.

Мы спустились, и неожидан-
но что-то заставило обернуть-
ся: вижу, за нами летит второй 
«камикадзе», видимо, добить 
хочет. Даю команду укрыться 
в кустах, под деревьями. Спря-
тались. В эти секунды, пока дрон 
кружил над нами, все молитвы 
вспомнил, а он кружит и кружит, 
жужжит и жужжит. Перебежа-
ли в разрушенный дом и там за-
таились. Слышу взрыв вдалеке 
и понял: оператор беспилотни-
ка переключился на другую цель. 

Мы побрели в сторону наше-
го убежища. Там перевязал раны, 
связался с командиром и доло-
жил обстановку. Стали дожи-
даться медицинскую эвакуа-
ционную группу, а нам сообща-
ют, что летят еще два дрона. Мы 
спрятались в подвал, где нас точ-
но не достать. Вскоре прогреме-
ло два взрыва: видимо, «камика-
дзе» нашли другую цель.

Тогда покинул убежище и по-
шел встречать группу эвакуа-
ции. Раненых погрузили и увез-
ли, а я вернулся один на позиции. 
По рации сообщили, что ко мне 
идет Скользкий. Жду. В жар бро-
сает, голова раскалывается от 
боли, рацию едва слышу — один 
писк в эфире, но сменщика до-
ждался...

Заходим в кубрик — комнату, 
где квартируют бойцы. Встре-
чает выводок трех черных, как 
смоль, котят, однако солдаты не 
боятся предрассудков и ласково 
гладят Сажу, Копоть и Кузю.

— Их маму-кошку кличут Ма-
руська. Она пришла к нам в убе-

жище на терриконе. Голодная 
сильно была, и хотя ее сразу на-
кормили, гладить и ласкать себя 
сначала не давала. Но и не ухо-
дила. Соскучилась по людям. 
Все время рядом была и исправ-
но мышей с крысами давила, ко-
торые до появления Маруськи 
строем по столу ходили. На чет-
вертый день решили нашу ко-
шечку эвакуировать в тыл. Под-
готовили для нее специальную 
переноску: рюкзак с окошками 
для дыхания, а стенки укрепили 
бронепластинами. Однако Ма-
руська была против: шипела, ца-
рапалась, кусалась. Еле изловили 
и на персональном БМП отвезли 
в тыл. Кошка оказалась беремен-
ной. Вскоре родила пятерых ко-
тят. Как только они подросли, то 
двоих выпросили соседи, а трое 
у нас тренируются грызунов ло-
вить, — рассказывает Забота.

Спрашиваю, откуда такой по-
зывной необычный.

— Не знаю, — пожимает пле-
чами боец, — как-то прилипло 
и осталось. Наверное, из-за соче-
тания звонких гласных в эфире 
хорошо звучит...

Однако товарищи подсказа-
ли, что оператор ПТРК получил 
позывной из-за своего харак-
тера и стремления опекать всех 
окружающих. Солдату 35 лет, 
а он уже прошел две войны, ну 

как прошел — пережил мальчиш-
кой: родился в 1988 году в рус-
ской семье в Грозном. Отец — во-
дитель пассажирского автобуса, 
а мать работала в системе водо-
снабжения. Жили рядом с пло-
щадью Минутка и там пережили 
два штурма города. После того 
как квартира была разгромлена, 
на ржавой «копейке» перееха-
ли в Ростов-на-Дону. Здесь он 
окончил школу, работал газо-
электросварщиком и шофером, 
строил мост на Зеленый остров. 
Женился, и сейчас в семье рас-
тут пять детей. А с первых дней 
СВО воюет с украинскими бое-
виками.

— Дома у меня жена Наталья 
и пятеро детишек: Ярослав, Се-
мен, Павел, Марина, Агата. Я их 
очень люблю и очень скучаю, — 
сказал боец и погрустнел.

Когда гранатометчик отошел 
в сторону, то его товарищи объ-
яснили: один из сыновей Забо-
ты тяжело болен с самого рожде-
ния и нуждается в медицинском 
уходе. Вот боец и не находит себе 
места.

— Мы рассчитываем, что 
найдутся неравнодушные вра-
чи, которые смогут уделить вни-
мание больному сыну солдата, 
так как нам здесь надо воевать и, 
увы, хлопотать о врачах неспод-
ручно, — сказали бойцы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Если при наблюдении выявляются важные цели, например, точки подвоза боеприпасов или обустройство новых наблюдательных пунктов, выезжает малая группа разведчиков на квадроциклах.

Среди освободителей Марьинки был боец штурмовой группы с позывным 
Забота. Он рассказал корреспонденту «РГ» все детали той битвы. 

А К Ц Е Н Т

Густые облака, ветер и ледяной дождь 
не хуже комплексов РЭБ защищают 
от дронов. У бойцов есть возможность 
без опаски перекурить на свежем воздухе

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПОТЕРЯЛА СРАЗУ ДВЕ ПУСКОВЫЕ УСТАНОВКИ КОМПЛЕКСА «IRIS-T»

Юрий Гаврилов

П
ока руководители 
киевского режи-
ма выпрашивают у 
Вашингтона и его 
западных союзни-
ков современные 
средства противо-
воздушной оборо-
ны, наши военные 

методично уничтожают остат-
ки комплексов ПВО, которые за-
рубежные покровители Зелен-
ского ранее поставили Украине.

Минобороны России чуть ли 
не ежедневно сообщает об их 
поражении нашей артиллерией, 
ракетными войсками, летчика-
ми и операторами ударных бес-
пилотников. Вчера, например, 
военное ведомство РФ проин-
формировало, что в минувшие 
сутки были выведены из строя 
сразу две пусковые установ-
ки зенитной ракетной системы 
«IRIS-T» производства ФРГ.

Кроме того, были атакова-
ны украинская радиолокаци-
онная станция обнаружения и 
сопровождения маловысотных 
целей 35Д6 и вражеский склад 
горюче-смазочных материалов.

Напомним, что днем ранее 
Минобороны России сообщало 
о поражении на аэродроме Ста-
роконстантинов в Хмельниц-

кой области пусковых устано-
вок норвежских ЗРК NASAMS 
и французских Crotale-NG. От 
российских ударов они горят 
как миленькие.

На линии фронта и в ближ-
нем тылу полыхает и другая 
натовская техника. Речь в том 
числе об американских БМП 
Bradley, одну из которых бой-
цы группировки войск «Центр» 
спалили на Краснолиманском 
направлении спецоперации.

В Минобороны России также 
рассказали, что в минувшие сут-
ки подразделения этой группи-
ровки при поддержке артилле-
рии и оперативно-тактической 
авиации не дали прорватьcя к на-
шим позициям боевикам из 5-й 
бригады нацгвардии Украины.

По данным наших военных, 
на Купянском направлении в 
районах населенных пунктов 
Синьковка Харьковской обла-

сти и Новоселовское в ЛНР рос-
сийские войска отразили три 
атаки штурмовых групп 60-й 
механизированной, 25-й воз-
душно-десантной и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ. 
В этих боях противник потерял 
до 30 человек.

На Донецком направлении 
противник также пытался ата-
ковать у населенного пункта 
Шумы. Туда командиры ВСУ 
бросили штурмовиков 24-й ме-
ханизированной бригады. Их 
атака захлебнулась.

Зато наши подразделения 
ВСУ сумели нанести немалый 
урон врагу в живой силе и тех-
нике под Клещеевкой.

Итоги боев на Донецком 
направлении — до 200 убитых 
и раненых националистов, две 
подбитые украинские БМП и 
шесть сожженных автомобилей 
противника. «В ходе контрба-

тарейной борьбы поражены 
гаубицы «Мста-Б» и Д-20, два 
орудия Д-30, а также самоход-
ная артиллерийская установка 
«Гвоздика», — добавили в Мино-
бороны России.

Серьезные потери ВСУ поне-
сли в минувшие сутки и на Юж-
но-Донецком направлении. Там 
подразделения группировки 
войск «Восток» во взаимодей-
ствии с артиллерией и авиацией 
накрыли огнем скопления жи-
вой силы 79-й десантно-штур-
мовой бригады ВСУ в районе 
Новомихайловки.

В итоге украинское командо-
вание не досчиталось более по-
лусотни солдат, трех пикапов и 
самоходки «Акация».

На Запорожском направле-
нии наши бойцы продолжают 
утюжить вражеские позиции из 
артиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем у Работино, Камен-
ского и Гуляйполя. Всю мощь 
российского оружия почувство-
вали на себе боевики 33-й меха-
низированной и 128-й горно-
штурмовой бригад ВСУ, а также 
102-й бригады теробороны.

«Суточные потери против-
ника на данном направлении 
составили до 90 военнослужа-
щих, четыре автомобиля, гауби-
ца Д-20 и два орудия Д-30», — до-
ложили в Минобороны России.

Там сказали, что в результа-
те действий наших подразделе-
ний и огня артиллерии на Хер-
сонском направлении против-
ник за сутки потерял до 60 воен-
нослужащих, три автомобиля и 
гаубицу «Мста-Б».

Как обычно, самых добрых 
слов заслуживает боевая рабо-
та наших средств ПВО. Зенитчи-
ки-ракетчики вновь подтверди-
ли свой профессионализм, в тече-
ние дня перехватив пять реактив-
ных снарядов американской си-
стемы залпового огня HIMARS.

Кроме того, на территории 
ДНР, ЛНР, в Запорожской и Хер-
сонской областях были уничто-
жены 40 украинских беспилот-
ников. Таким образом счет сби-
тых с начала специальной воен-
ной операции вражеских дро-
нов превысил 10 тысяч.

По данным Минобороны Рос-
сии, за то же время киевский ре-
жим потерял 558 самолетов, 261 
вертолет, 442 зенитных ракет-
ных комплекса, 14 309 танков 
и других боевых бронемашин, 
1189 реактивных систем залпо-
вого огня, 7493 орудия полевой 
артиллерии и минометов, а так-
же 16 690 автомобилей. 

А К Ц Е Н Т

Помимо немецких ЗРК поражены радио-
локационная станция обнаружения 
и сопровождения маловысотных целей 
и склад горюче-смазочных материалов

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США ПРИКАЗАЛИ КИЕВУ ИСТОЩАТЬ РОССИЙСКУЮ АРМИЮ
Владислав Шурыгин,
член Изборского клуба:
— Необходимо констатировать, 

что шок на Украине после провала 

летнего наступления в основном 

преодолен. В Вашингтоне и Киеве, 

похоже, окончательно определи-

лись с планами ВСУ на зимнюю 

кампанию.

Провал контрнаступа поставил 

украинское командование перед 

безрадостной картиной: резервы 

истощены, потери в людях и техни-

ке огромные, войска измотаны, 

а результатов — ноль. При этом 

противник — русские — перехватил 

инициативу и имеет достаточно 

сил для масштабного наступления.

В этих условиях американскими 

кураторами была срочно сформу-

лирована новая стратегия войны — 

война на истощение России и ее 

армии. Сегодня стратегия оконча-

тельно принята, и ВСУ включились 

в ее отработку.

На Украине приступили 

к масштабному строительству 

укрепленных районов вдоль ли-

нии фронта от Чернигова до Хер-

сона. А армейские части ВСУ на 

передовой прекратили наступа-

тельные действия, ограничиваясь 

беспокоящими атаками.

В тылу началась ускоренная моби-

лизация. Военкомам поставлена 

амбициозная задача: за декабрь — 

февраль поставить в строй не ме-

нее 150 тысяч человек.

Впрочем, эксперты считают ее ма-

ловыполнимой. Рекрутировать по 

1500 человек в сутки в условиях 

того, что украинцы массово укло-

няются от призыва, нереально.

До сего момента призыв даже 

800 человек в сутки считался 

в «незалежной» прекрасным пока-

зателем. Увеличить его вдвое мож-

но лишь за счет резкого расшире-

ния «границ» призывного контин-

гента. Например, распространив 

солдатский набор на студентов 

и молодежь в возрасте до 21 года.

Тем не менее задачи таковые по-

ставлены.

С фронта на пополнение и восста-

новление отведены 9-й и 10-й кор-

пуса — главная ударная сила ВСУ. 

Очевидно, что именно их будут 

в первую очередь пополнять тех-

никой, вооружениями и людскими 

резервами.

Проблема Украины и ее западных 

покровителей в том, что поставок 

киевскому режиму вооружения 

таким потоком, который шел про-

шлой весной, нет и в помине.

Тем не менее задача восстановить 

к концу февраля боеспособность 

двух этих корпусов командованию 

ВСУ поставлена. Возможно, под 

нее начнется раздербанивание по-

трепанных в боях бригад, чье уце-

левшее тяжелое вооружение бу-

дет передаваться корпусам. А бри-

гады переведут в чисто пехотные, 

чтобы в дальнейшем использовать 

их на линиях обороны.

Также от фронта отведены тан-

ковые бригады, которые командо-

вание ВСУ собирается использо-

вать в качестве «пожарных ко-

манд» на случай прорывов фронта 

русскими.

В этих условиях особая нагрузка 

ложится на украинскую артилле-

рию, которая сегодня является 

основой устойчивой обороны. 

Пока тут у ВСУ за счет западных 

артсистем сохраняется некое пре-

имущество.

Еще одной ставкой киевского ко-

мандования могут стать беспилот-

ники, численность которых коман-

дование ВСУ намечает нарастить 

в разы. С их помощью украинские 

стратеги планируют «заморозить» 

фронт и лишить российские вой-

ска способности проводить 

масштабные наступления.

Особая тема для Киева — укрепле-

ние и наращивание системы ПВО.

Для Украины крайне важно со-

здать на западе страны зону без-

опасности, недостижимую для 

российских средств воздушного 

нападения. Тогда в этой зоне ре-

жим Зеленского сможет начать 

формировать некий кластер ВПК, 

который возьмет на себя долю во-

енных поставок в армию «неза-

лежной». Прежде всего артилле-

рийских снарядов, патронов 

и боеприпасов для реактивных си-

стем залпового огня.

Пока с поставками новых систем 

ПВО для Украины все складывает-

ся очень печально. Для эффектив-

ного прикрытия четырех западных 

областей страны ВСУ необходимо 

не менее четырех дивизионных 

комплектов ЗРК типа «Пэтриот» 

и такое же количество комплексов 

ПВО ближнего радиуса — они нуж-

ны для прикрытия «тяжелых» зе-

нитных систем.

Новые средства ПВО нужны Кие-

ву и в других регионах, по кото-

рым российские ВКС ежедневно 

наносят удары. Не будем забы-

вать и о линии фронта, где отсут-

ствие противовоздушной оборо-

ны стало уже критичным для про-

тивника.

Что в реальности с такими постав-

ками? Пока ВСУ обещаны только 

два дивизиона «Пэтриот» и столь-

ко же ЗРК ближнего радиуса 

«Айрис-Т». Подводя итог, можно 

сказать, что украинская армия от-

чаянно нуждается хотя бы в трех-

месячном затишье на фронте. Это 

«окно» ей необходимо для восста-

новления своей боеспособности. 

Что же касается перехода ВСУ 

к стратегической обороне, это 

явно вынужденная мера. По за-

мыслу западных кураторов Киева, 

в случае успешной реализации 

она призвана не допустить воен-

ного поражения Украины в ходе 

зимней кампании.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Гранатометчики в зоне СВО уничтожают живую силу, танки и легкобронированную технику противника.
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«Все участники спецоперации: военнослужащие-контрактники, добро-

вольцы, мобилизованные граждане, бойцы отдельных формирований, 

ополченцы Донбасса, чей боевой путь начался еще в 2014 году, все за-

щитники России, семьи павших героев, должны получить равные гаран-

тии. Это принцип справедливости и ратного братства», — заявил прези-

дент России Владимир Путин во время выступления на расширенном 

заседании коллегии Министерства обороны РФ.
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ЭКСПОРТ Грузопоток 
по Северному морскому 
пути рекордно вырос

Туда суда

Светлана Задера, Сергей Тихонов

Грузопоток по Северному морскому пути (СМП) в 
этом году вырастет до рекордного уровня — 36 млн 
тонн, сообщили «Российской газете» в минвостокраз-
вития. В прошлом году было 34 млн тонн. Целевой по-
казатель прошлого и этого года — 32 млн тонн. План 
перевыполнен, но в следующем году грузопоток дол-
жен вырасти до уровня 80 млн тонн.

Эксперты часто высказывают сомнения в достиже-
нии этих показателей. Причины понятны — санкции, 
возросшая налоговая нагрузка на бизнес, курс руб-
ля, недоступность импорта оборудования из недруже-
ственных стран и прочие факторы, сопутствующие пе-
риоду распада старых экономических связей. Но если 
аккуратно посчитать, то уровень в 80 млн тонн впол-
не достижим. Особенно если учитывать, что загрузку 
СМП в новых экономических реалиях можно осуще-
ствлять и альтернативными путями, использовать ко-
торые ранее не имело смысла.

Основные грузы, которые перевозились по СМП 
в 2023 году, — это сжиженный природный газ (СПГ) и 
нефть. Причем СПГ только с одного проекта («Ямал 
СПГ») в общем объеме грузопотока имеет долю бо-
лее 50%.

В ближайшее время должна начать работать первая 
линия еще одного завода «Арктик СПГ-2» мощностью 
приблизительно 6,6 млн тонн, а следом (в 2024 году) 
вторая линия этого предприятия аналогичной мощ-
ности. Это добавит загрузке СМП после выхода двух 
линий на полную мощность работы еще около 13,2 
млн тонн в год. В западных СМИ появилась информа-
ция, что с поставками СПГ с завода могут возникнуть 
проблемы, но ни-
каких заявлений 
по этому поводу от 
российского вла-
дельца проекта — 
компании «НОВАТ-
ЭК» пока не было.

Помимо этого по 
плану правитель-
ства в 2024 году по 
СМП должно быть 
отправлено дополнительно еще 30 млн тонн нефти с 
проекта «Восток Ойл», что должно дать основной при-
рост грузопотока для достижения целевого показате-
ля. Для отправки нефти с месторождений к побережью 
в бухту Север строится нефтепровод. Его протяжен-
ность составит 770 км. К ноябрю 2023 года было про-
ложено около 200 км труб.

Показательно, что 2,1 млн тонн транзитных грузов, 
прошедших по СМП в 2023 году, около 1,5 млн тонн 
пришлось на перевозку нефти. И это нефть, отправ-
ленная не из арктических портов, а с Балтики в Китай. 
Маршрут по СМП короче. А если учитывать, что дру-
гой путь из балтийских портов в Поднебесную лежит 
через Суэцкий канал (проход стоит денег) и Красное 
море, где сейчас совсем не спокойно, то СМП в следую-
щем году может стать хорошей альтернативой южного 
маршрута. Еще один вариант — отправка нефти и неф-
тепродуктов на восток из Мурманска, но это требует 
строительства новой трубопроводной и портовой ин-
фраструктуры, то есть денег и времени.

Но не только нефтью и газом живет экономика. Рос-
сийский экспорт поменял маршруты с запада на вос-
ток по многим видам товаров. Как отмечает исполни-
тельный директор Института экономики роста им. 
Столыпина Антон Свириденко, к грузопотоку СМП 
могут добавиться зерно и лес, масштабные потоки 
оборудования для арктических проектов. Правда, экс-
перт сомневается, что это даст рост с 36 млн тонн до 80 
млн за один год, но тем не менее резервная пропускная 
способность должна быть обеспечена, считает он.

Это особенно важно из-за возможного спада от-
грузки угля через СМП, про который говорит эксперт 
Института развития технологий ТЭК Кирилл Родио-
нов. Причина — коррекция цен на уголь, которые воз-
вращаются к докризисной норме. Чем ниже цена, тем 
ниже маржинальность поставок угля через порты Се-
веро-Запада и далее по СМП — этот маршрут использу-
ется российскими компаниями из-за высокой конку-
ренции за доступ к инфраструктуре Восточного поли-
гона, поясняет эксперт.

При этом стимул к росту загрузки СМП может дать 
не только экспорт, но и просто развитие экономики 
арктического региона, рост численности населения 
в нем и даже простой туризм. Только по плану «Се-
верный завоз» грузы обеспечения и транзит по СМП 
в 2024 году соста-
вят 16,8 млн тонн. 
И это относитель-
но немного с уче-
том того, что тер-
ритория занимает 
28% нашей стра-
ны, а живет там ме-
нее 2% населения. 
Эксперты отмеча-
ют, что, например, 
в Мурманске с 80-х годов численность населения со-
кратилась в два раза, при этом местный порт обраба-
тывает порядка 80% грузов всего Севморпути. «Но-
вые дома в городе не строятся, потому что в них про-
сто нет необходимости. При этом зарплаты там сред-
ние — даже сопоставимые, например, с Санкт-Петер-
бургом. Но люди все равно преимущественно предпо-
читают уезжать с северных территорий», — говорит 
заведующий кафедрой морского нефтегазового дела 
Мурманского государственного технического уни-
верситета Михаил Васёха.

Но сейчас есть интерес не просто в том, чтобы моти-
вировать людей оставаться, но и привлекать в Арктику 
новые кадры. Несмотря на то, что Арктика дает около 
10% ВВП России и до 20% экспорта,о социальном ком-
форте там говорить не приходится, поэтому вначале 
была запущена программа «Арктический гектар» (5,5 
тыс. человек уже взяли землю), а с ноября на эти тер-
ритории распространили льготную ипотеку под 2%.

Еще недавно был представлен перечень опорных 
арктических населенных пунктов, им до 2026 года вы-
делят 30 миллиардов рублей на капитальный ремонт и 
создание новой инфраструктуры. Туда вошли 16 агло-
мераций. Соответственно, значимую долю грузопото-
ка Севморпути на года два точно займут стройматери-
алы и техника.

Но стоит ли ждать большого притока населения, 
если в итоге людей заменят роботы? И это не прогноз 
футурологов, это происходит уже сейчас. Именно про-
мышленность в Арктике стала одной из первых сфер, 
где активно используются беспилотные автомобили. 
Например, беспилотные «КАМАЗы» вышли в рейсы на 
на Ямале. Не говоря уже о том, что на самих предпри-
ятиях ряд процессов роботизирован. Для управления 
этими технологиями все еще нужны люди, только вы-
сококвалифицированные. Но они в вахтовый поселок 
на льдине не поедут. Соответственно, чем выше уро-
вень жизни, тем больше будет грузопоток. Проблема 
только в том, что это дело хоть и благородное, но слож-
ное для реализации. Но что не сделаешь для достиже-
ния заветных 80 млн тонн.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Граждане 
начали 
с помощью 
Госуслуг 
получать 
уведомления 
о включении 
в список 
невыездных

ЗАПЛАТЯТ 
НА ДОРОЖКУ
Владислав Куликов

Почти треть граждан нашей 
страны подключились к сер-
вису на Госуслугах, который 
оперативно информирует лю-
дей о том, что они включены 
в списки невыездных. Так что 
граждане избавили сами себя 
от неприятных сюрпризов.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Федеральной службы судеб-
ных приставов России,  «от гра-
ждан поступило 47,7 млн заяв-
лений о предоставлении инфор-
мации о ходе снятия временно-
го ограничения на выезд из Рос-
сийской Федерации».

Напомним, что сервис был 
запущен ФССП и минцифры в 
июле прошлого года. 47,7 мил-
лиона граждан, которые под-
ключились за это время к сер-
вису, это треть всех жителей 
России и половина всех пользо-
вателей портала «Госуслуги».

Для тех, кто оформил под-
писку, страшный сон туриста, 
когда на границе вдруг оста-
навливают за долги, точно не 
сбудется. Остальным же лучше 
перед поездкой специально на-
водить справки.

Как сообщили ТАСС в Фе-
деральной службе судебных 
приставов, в настоящее время 
ограничения на выезд за гра-
ницу действуют в отношении 
более 4,9 миллиона должни-
ков. Естественно, ограничения 
временные. Как только человек 
расплатится, его из списка не-
выездных вычеркнут.

В 2017 году перед Новым го-
дом невыездными из-за долгов 
были 1,8 миллиона россиян, в 
2018 году — 3 миллиона, в 2020 
году — 4,1 миллиона. Пиковым 
стал минувший год — в декабре 
2022 года ограничение выез-
да действовало в отношении 8 
миллионов должников.

Только в Москве за 11 меся-
цев этого года было вынесено 
742 тысячи постановлений об 
ограничении выезда, более по-
ловины продолжают действо-
вать перед новогодними празд-
никами.

Кстати, с октября этого года 
был отменен шестимесячный 
срок действия постановления 
приставов о временном огра-
ничении права выезда за рубеж. 
Раньше по истечении данного 
срока, если человек не погашал 
долги, приставы выносили но-
вое постановление. Теперь по-
становления об ограничении 
выезда для должников стали 
бессрочными и действуют до 
погашения задолженности и 
завершения исполнительного 
производства.

Поэтому руку лучше дер-
жать на пульсе. Сервис «Ход 
снятия ограничения выезда из 
России» позволяет мгновен-
но получить на главной стра-
нице личного кабинета на пор-
тале Госуслуг уведомление об 
ограничении права выезда за 
рубеж, так и о снятии ограни-
чения.

В Федеральной службе су-
дебных приставов не раз заяв-
ляли, что считают ограничение 
на выезд за границу эффектив-
ной мерой.

Вот свежий пример: некий 
житель города Сарапула Уд-
муртской Республики оплатил 
более 150 тысяч рублей задол-
женности, чтобы снять ограни-
чение в праве выезда за преде-
лы страны.

«Мужчина на основании ре-
шения суда обязан выплачи-
вать алименты на содержание 
сына в размере четвертой части 
от всех видов дохода, — расска-
зывают в ведомстве. — Но свой 
родительский долг он выпол-
нял не регулярно. Хотя с сыном 
общение гражданин не прекра-
щал и виделся с ним постоянно, 
алименты он не всегда выпла-
чивал в срок».

Как только перед человеком 
закрыли границу, деньги для 
сына он нашел очень быстро.  

Эспрессо как всегда

Вероятно, промыш-
ленники из Ломбардии, 
занимающиеся обору-

дованием в Бергамо и Бреши, 
лучше стали разбираться в 
юридических формулиров-
ках рестрикций и начинают 
производить товар, исключая 
запрещенные компоненты. 
Россия разработала механизм 
обмена заблокированными 
активами между российски-
ми и зарубежными инвесто-
рами. Он затронет инвесто-
ров, чей совокупный портфель 
замороженных иностранных 
ценных бумаг меньше 100 000 
руб. Как считаете, Запад со-
гласится на такой обмен? 
Может быть, уже есть слу-
чаи обмена?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Я только при-
ветствую это решение, посколь-
ку любая попытка найти общий 
язык — это всегда похвально и 
положительно. Предпринима-
тели с обеих сторон заинтересо-
ваны в решении этой ситуации. 
Поэтому многие итальянские 
компании, чье присутствие в 
России зависло, не выплачива-
ют теперь дивиденды своим ак-
ционерам. Они эти средства ин-
вестируют в свое производство 
тут, в России. Хотя, конечно, не 
все компании могут себе это 
позволить. Я знаю несколько 
предприятий, которые имеют 
замороженные активы, но они 
вкладываются в российскую 
экономику, потому что заин-
тересованы в будущем рабо-
тать здесь. Вы же понимаете, 
что если кто-то уходит с рынка, 
то тот, кто остается, имеет воз-
можность расширить свое при-
сутствие на нем.

Какие крупные итальянские 
бренды покинули рынок РФ 
в 2023 году? Намерены поки-
нуть в 2024-м? Есть ли из 
ушедших те, кто хочет вер-
нуться, может быть, под дру-
гим брендом?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Есть компа-
нии, которые возвращаются не 
сами, а через российских дис-
трибьютеров. И так делают не 
только итальянцы. Но и, напри-
мер, компания «Адидас». На-
ших предприятий из России 
ушло не так много. Есть и те, 
кто планирует, можно сказать, 

перезайти на рынок по новой. 
У меня нет данных о предприя-
тиях, которые планируют уйти, 
наоборот, уже есть те, кто наме-
рен вернуться. Причем такая 
тенденция наметилась с сентя-
бря. Я не могу называть брен-
ды, но одна очень известная 
компания, которая присутству-
ет во многих странах, намере-
на зайти на российский рынок 
в следующем году. Дело в том, 
что этот сектор санкциониро-
ван лишь на товары стоимостью 
свыше 300 евро и тут речь идет 
об оптовой цене.

Почему Италия покидает 
инициативу Китая «Один 
пояс, один путь»?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Италия была 
в числе пионеров инициативы. 
Я полагаю, что данное реше-
ние носит политический харак-
тер. Но, быть может, все еще из-
менится. Китай — это огромная 
возможность для Италии. Для 
итальянского бизнеса уход из 
инициативы не выгоден, и ре-
шение покинуть ее ошибочно. 
Мы будем продолжать лоббиро-
вать свои интересы по данному 
вопросу. Даже если наша пози-
ция будет принята хотя бы ча-
стично, это все же лучше, чем 
ничего.

Банки Евросоюза, согласно ди-
рективе, массово заморажи-
вают счета россиян с суммой 
свыше 100 тыс. евро. Как счи-
таете, это предел или евро-
чиновники могут ввести бо-
лее жесткие санкции против 
граждан с российскими пас-
портами? Какие это могут 
быть санкции?

Ф Е Р Д И Н А Н Д О  П Е Л А Ц Ц О :  Я  л и ч -
но много лет проработал в 
банковском секторе, и я могу 
сказать, что такое понятие, как 
over-compliance, тут очень рас-

пространено. Санкции накла-
дываются на банковский счет 
свыше 100 тыс. евро на нере-
зидента. Изначально рестрик-
ции не распространялись на 
тех, у кого имеется двойное гра-
жданство, но банки могут ин-
терпретировать санкции кон-
сервативным образом, заблоки-
ровав счета, и не осуществлять 
платежи. Мы как палата стара-
емся отстаивать позиции наших 
членов, а также оказавшихся 
в сложной ситуации людей, не 
имеющих отношения к бизне-
су. Мы стараемся чуть-чуть во-
евать против over-compliance. 
Банки иногда закрывают счет 
только из-за того, что его владе-
лец россиянин. Одно дело, когда 

вопрос касается коммерческих 
платежей, другое — когда рос-
сиянам блокируют платежи за 
лечение в больнице, обучение 
в университете или школе. Име-
ются такие частные случаи, и 
тут важно помогать людям.

А случаи разблокировки сче-
тов имеются?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Да, разбло-
кировать счет достаточно про-
сто. Для этого необходимо лишь 
прислать письмо адвоката. То-
гда банки начинают подробнее 
изучать всю документацию и 
снимают over-compliance. По-
сле деньги возвращают, правда, 
иногда они могут зависнуть где-

то в Европе на несколько меся-
цев. Любой филиал банка может 
интерпретировать нормативы 
по-разному. Поэтому и получа-
ются такие ситуации. Они зача-
стую отказываются от обслужи-
вания платежа, просто чтобы не 
рисковать.

Однако для начала надо 
найти адвоката и все это орга-
низовать. Примечательно, что 
на адвоката тоже могут нало-
жить санкции за его услуги, 
поэтому работать с россияна-
ми готовы далеко не все. Ассо-
циация адвокатов Франции 
даже уже грозилась обратиться 
в ЕСПЧ, поскольку лишение че-
ловека возможности воспользо-
ваться услугами адвоката — это 
явное нарушение прав челове-
ка. Однако у нас есть специали-
сты по праву, которые помога-
ют как итальянскому бизнесу, 
так и российскому, а также физ-
лицам.

Как работает система пла-
тежей, внедренная ИРТП?

Ф Е Р Д И Н А Н Д О  П Е Л А Ц Ц О :  Мы опре-
делились с банком-посредни-
ком, он находится в Армении. 

Вся логистика тоже проходит 
через эту страну. Я подчеркну, 
мы не занимаемся секционны-
ми товарами, мы работаем ис-
ключительно с платежами, ко-
торые могут проходить через 
третьи страны. Логистика че-
рез Польшу, Латвию и Арме-
нию стоит примерно одинако-
во. Поэтому мы максимально 
прозрачны и перед бизнесом, и 
перед Центробанком.

Как вариант мы можем про-
водить платежи через россий-
ский Центробанк. Эта схема 
нам очень интересна, посколь-
ку так уже работают немцы и 
французы. Все платежи прохо-
дят по SWIFT, и это абсолют-

но легально. Мы сейчас ведем 
переговоры с регулятором, что-
бы понять, как лучше, чтобы мы 
выступали в качестве контр-
агента или они могут сотруд-
ничать индивидуально с каж-
дым нашим членом. Нам важ-
но предложить нашим членам 
систему, которая работает сла-
женно и не в ущерб покупателю.

Ваш прогноз о том, как в 2024 
году будут развиваться отно-
шения России и ЕС?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Очень многое 
будет зависеть от геополитиче-
ской обстановки, и тут сложно 
что-то предугадать. Однако что 
мы знаем точно, так это то, что в 
следующем году пройдет целая 
куча выборов сразу в несколь-
ких странах в Европе, США и 
России. Все это может поменять 
геополитическую обстановку в 
мире. Я вижу определенные зна-
ки как со стороны России, так и 
со стороны Италии. Они дают 
мне надежду на то, что ситуация 
в следующем году будет разви-
ваться достаточно оптимистич-
но и войдет в положительное ру-
сло. Я чувствую, что есть жела-
ние найти общий язык, чтобы 
облегчить жизнь игрокам, всем 
тем, кто занимается несанкци-
онированными товарами. Я на-
деюсь, что в следующем году 
появятся попытки смягчить 
взаимные санкции. И хоть ре-
стрикции никуда не денутся, но, 
возможно, деловая обстановка 
станет более прогнозируемой. 
В общем, на следующий год я 
смотрю чуть более оптимисти-
чески.

Почему двенадцатый пакет 
санкций не могли так долго 
согласовать?

ФЕРДИНАНДО ПЕЛАЦЦО: Все понима-
ют, что санкции влияют на вну-
треннюю обстановку в стране. 
Еще из Европы стали уходить 
производства в Китай, Тур-
цию. Каждая страна защища-
ет свою экономику. Поэтому и 
возникают разногласия внутри 
ЕС. Однако мы уже видим, что 
процесс замедления принятия 
санкций пошел. Хоть пока от 
них отказываться полностью 
никто не собирается.  

Бизнес Италии не всегда солидарен 
с политикой Евросоюза.

Фердинандо Пелаццо: «Итальянских предприятий из России ушло не много».

А К Ц Е Н Т

Мы как палата стараемся отстаивать 
позиции наших членов, а также оказав-
шихся в сложной ситуации людей, 
не имеющих отношения к бизнесу

Всего в списки 
невыездных при-
ставами на сего-
дня включено 
более 4,9 миллио-
на должников

Загрузить СМП 
можно зерном, 
лесом и поставка-
ми оборудования

Арктика дает 
около 10% ВВП 
России и до 20% 
экспорта

А К Ц Е Н Т

Все понимают, что санкции влияют 
на внутреннюю обстановку в стране. 
Из Европы производства стали уходить 
в Китай и Турцию
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РЕСУРСЫ Европа осталась 
крупнейшим импортером 
газа из России в 2023 году

Не без труб

Сергей Тихонов

Евросоюз остался крупнейшим импортером россий-
ского газа, причем не только трубопроводного, но сжи-
женного природного газа (СПГ). Такие данные приво-
дит финский Центр исследований в области энергети-
ки и чистого воздуха (CREA). И если поставки трубо-
проводного газа после подрыва «Северного потока» и 
остановки газопровода «Ямал — Европа» рухнули на 
60%, то экспорт СПГ даже увеличился.

В следующем году едва ли стоит ждать роста трубо-
проводного экспорта на запад. Если только у ЕС про-
явится заинтересованность к покупкам газа на хабе 
(точка торговли) в Турции, куда Россия сможет постав-
лять дополнительные объемы. Пока никаких запросов 
со стороны стран ЕС в увеличении прокачки газа со 
стороны Турции не было.

Как отмечает замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач, объемы им-
порта трубопроводного газа из России стабилизирова-
лись на уровне 2—2,5 млрд кубометров и находятся на 
этом уровне с сентября прошлого года.

Но не стоит забывать, что Европе в последние два 
года очень везло с погодой. Причем не только в самой 
Европе. Аномальных холодов не было ни на западе, ни 
на востоке Евразии. Страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) не оттягивали на себя поставки СПГ, бо-
лее того, даже пользовались повышенным спросом на 
него в ЕС и перепродавали некоторые объемы сжижен-
ного газа европейцам. Если погода перестанет благо-
волить Европе, даже с учетом снижения потребления 
газа в ЕС, может возникнуть его дефицит.

Потенциал сокращения потребления газа, которо-
го можно было достичь в краткосрочной перспективе, 
уже был реализован в 2022—2023 годах, считает стар-
ший консультант 
компании «Импле-
мента» Иван Тимо-
нин. Кроме того, в 
значительной сте-
пени его можно счи-
тать вынужденной 
мерой, обусловлен-
ной ограниченны-
ми объемами СПГ 
на мировом рынке. 
В связи с этим дра-
матичного измене-
ния объема потреб-
ления в странах ЕС 
в предстоящем 2024 году не ожидается. Более того, не-
льзя исключать и небольшого увеличения спроса — на 
5—10 млрд кубометров — на фоне сокращения дефици-
та на мировом рынке СПГ, а также соответствующего 
снижения цен.

Но в 2024 году наш экспорт СПГ в ЕС может даже вы-
расти. Сжиженный газ с Ямала и Балтики почти в пол-
ном объеме идет в ЕС последние 2 года, уточняет Гривач. 
Многое зависит от геополитических и погодных факто-
ров. А также способности «Новатэка» и партнеров запу-
стить экспорт СПГ с первой линии завода «Арктик СПГ-
2» (6,6 млн тонн — около 9,1 млрд кубометров газа в год) 
в условиях блокирующих американских санкций. Если 
«Арктик СПГ-2» заработает в коммерческом режиме, то 
крупнейший прирост поставок сжиженного газа в Евро-
пу, вероятно, обеспечит Россия. Это самый крупный 
проект, который планировалось ввести в строй в насту-
пающем году, поясняет Гривач.

По мнению Тимонина, действующие заводы СПГ в 
прошедшем году работали на высокой загрузке, в связи 
с чем существенного увеличения поставок можно ожи-
дать только от новых активов. Помимо крупнейшего 
проекта «Арктик СПГ-2» в первой половине 2024 года 
ожидается запуск двух африканских проектов — Congo 
FLNG и Tortue FLNG на 3,0 и 2,5 млн тонн в год соответ-
ственно, они также смогут претендовать на европей-
ский рынок. Под конец предстоящего года также могут 
быть запущены североамериканские LNG Canada и но-
вая очередь Corpus Christi на 7,0 и 10,0 млн тонн. С уче-
том этого наибольший прирост поставок СПГ в страны 
ЕС, вероятно, обеспечат американские экспортеры, в 
первую очередь — за счет перенаправления поставок из 
Азии, которые заместит наш газ с «Арктик СПГ-2».

Что же касается нашего трубопроводного экспор-
та в Китай, то он и в следующем году опять едва ли об-
гонит Европу по объемам. Экспорт по «Силе Сибири» 
по плану дорастет до 30 млрд кубометров, что будет 
немного ниже поставок в ЕС при условии, что не будут 
приняты какие-то запреты в отношении покупки рос-
сийского газа. Уже запланированный «Дальневосточ-
ный маршрут» мощностью 10 млрд кубометров газа в 
год заработает не позднее 2027 года. Но ожидать, что 
поставки начнутся в 2024 году, не стоит.

Ресурсной базой для поставок должно стать мор-
ское Южно-Киринское месторождение, запасы кото-
рого оцениваются в 814,5 млрд кубометров газа. Ввод 
месторождения в эксплуатацию несколько раз пере-
носился, сначала с 2019 на 2021 год, а затем на 2024—
2025 годы. Дело в том, что в 2015 году месторождение 
попало под санкции США. Газа в России много, а этот 
проект для реализации был сложен технически и тре-
бовал больших вложений. Но сейчас смена приорите-
тов во внешней торговле и перенаправление поставок 
газового экспорта с запада на восток сделала запуск 
месторождения опять актуальным.

Крупнейший обсуждаемый проект газопровода в 
Китай «Сила Сибири-2» (мощностью 50 млрд кубо-
метров газа в год) хотя уже и получил все необходимые 
технические документы, но по-прежнему окончатель-
но не согласован сторонами. Нет контрактов на по-
ставку газа. А учитывая масштабы строительства, оно 
займет не менее нескольких лет. После чего еще потре-
буется время, чтобы газопровод вышел на запланиро-
ванную мощность работы.  

Однако эта новая ини-
циатива ставит стра-
ховщиков в некий ту-

пик. Дело в том, что у нас в 
страховании есть несколько  
направлений. Два из них — стра-
хование имущества и страхова-
ние ответственности  владельца 
этого имущества перед третьи-
ми лицами. Так вот, страхова-
ние ответственности оно пото-
му перед третьими лицами, что 
водитель сам причинил кому-то 
ущерб и должен его компенси-
ровать. Именно это покрыва-
ет ОСАГО. А причинение вре-
да имуществу — уже другой вид 
страхования. Если бы все ком-
мунальные службы, ЖКХ, до-
рожники были застрахованы 
по такому виду страхования, 
как ответственность перед тре-
тьими лицами, — проблем бы не 
возникало. Если бы все автомо-
билисты были застрахованы по 
каско — имущественное стра-
хование, — проблем бы не воз-
никало тоже. Но тут возникает 
проблема: один риск переносят  
совсем в другой.

— ОСАГО — это ответствен-
ность водителя за вред, нане-
сенный транспортным сред-

ством, которым он управлял, 
третьим лицам, — говорит гене-
ральный директор Националь-
ной страховой информацион-
ной системы (НСИС) Николай 
Галушин. — Падающие сосуль-
ки — это ответственность ком-
мунальных служб. Дырки в ас-
фальте, которые приводят к 
оторванным колесам, — ответ-
ственность дорожных служб. И 
от сосулек, и от оторванных ко-
лес можно застраховаться — это 
страхование каско. Вот толь-
ко по каско застрахованы 10% 
транспортных средств в стране. 
Не хотят люди страховать свои 
транспортные средства — счита-
ют, что дорого. Но в ОСАГО ни-
каким образом нельзя засунуть 
ответственность коммуналь-
щиков или дорожников. Ведь 
по ОСАГО страхуется не сам 
автомобиль, а чужой автомо-
биль, пострадавший в результа-
те ДТП.

Напомним, что НСИС — это 
100-процентная дочка Центро-
банка, куда перешла в управле-
ние вся информационная систе-
ма АИС ОСАГО.

Кроме того, в Российском со-
юзе автостраховщиков напоми-

нают, что если включить такие 
риски в ОСАГО, то есть отчасти 
совместить два вида страхова-
ния, то стоимость полисов рез-
ко вырастет в цене.

Гораздо разумнее было бы 
обязать коммунальщиков стра-
ховать свою гражданскую от-
ветственность перед третьими 
лицами.

Однако и такой проект, по 
мнению сотрудников РСА, вы-
зовет сложности. Поскольку со-
здаст дополнительную финан-
совую нагрузку на муниципаль-
ные и региональные власти.

Впрочем, с этим согласить-
ся сложно. Судебные издерж-
ки гораздо выше страховых. Но 
тут есть тонкости. Судебные из-
держки не приходится платить 
прямо сейчас в одночасье. Они 
могут перейти на бюджет следу-
ющего года, поскольку дела не-
быстро разбираются. А страхо-
вые надо заплатить прямо при 
заключении договора.  

АВТО Новый 
вид обмана 
на дорогах — 
аварийные 
комиссары

РАСПЛАТА 
ЗА РЕМОНТ
Владимир Баршев

На дорогах активизировались 
мошенники, придумывающие 
все более изощренные схемы 
обмана автовладельцев. Од-
ной из последних новинок ста-
ло предложение оформить ДТП 
без участия ГИБДД — через 
фирмы так называемых «ава-
рийных комиссаров». Об этом 
рассказал юрист Илья Русяев, 
управляющий партнер компа-
нии «Илюмжинов, Русяев и 
партнеры». Эти случаи фикси-
руются в Чите, но одним регио-
ном мошенники явно не огра-
ничатся. Как именно действуют 
аферисты и как не попасться на 
их уловки?

После небольшого ДТП во-
дитель-виновник предлагает 
второму участнику не ждать 
инспекторов ДПС, а вызвать 
для оперативного оформления 
специальных «автомобильных 
комиссаров». Якобы водитель 
торопится, а с «комиссарами» 
можно быстрее оформить бу-
маги и получить возмещение 
ущерба.

На деле же приехавшие 
представители фирмы быстро 
составляют необходимые до-
кументы, оценивают повре-
ждения авто, а затем просят 
подписать договор о пере-
уступке прав на страховые 
выплаты. Формально все за-
конно — поэтому официальных 
юридических претензий к дель-
цам нет.

Только вот в итоге постра-
давший получает лишь мизер-
ную часть казалось бы поло-
женной суммы, а львиная доля 
оседает в карманах мошен-
ников.

Подобные схемы отъема де-
нег появились сравнительно 
недавно, и гораздо действен-
нее они в регионах с суровой 
зимой. У автомобилистов вряд 
ли есть большое желание дол-
го ждать ГИБДД на морозе, 
поэтому схема срабатывает. До 
этого более распространены 
были намеренные аварии в ис-
кусственных пробках и «авто-
подставы», но видеорегистра-
торы почти свели такие схемы 
на нет.

Многие автомобилисты про-
сто не знают о подобных улов-
ках аферистов. К тому же обе-
щание быстрого оформления 
играет на руку мошенникам. 
Главное, на что стоит обратить 
внимание — необычно выгод-
ные условия и пункт о пере-
уступке прав в договоре. Если 
такое увидели — будьте бди-
тельны.

Но если документы уже под-
писаны, немедленно обрати-
тесь к юристу. Возможно, удаст-
ся оспорить договор и вернуть 
право на выплаты. Можно по-
дать иск о расторжении. Глав-
ное в такой ситуации — действо-
вать быстро, пока мошенники 
не успели «растаять». Шан-
сы вернуть деньги есть всегда, 
вопрос только в том, сколь-
ко много времени и сил это 
займет.

Увы, но по данным РСА, та-
кой способ мошенничества 
уже распространен во многих 
регионах страны. Договоры 
цессии, то есть передачи пра-
ва предъявления претензий к 
страховщику, активно исполь-
зуются. Особенно в регионах, 
которые находятся в так назы-
ваемой красной зоне. Зоне рас-
пространения страхового мо-
шенничества.

При этом никто из автовла-
дельцев не понимает, что, 
предлагая ему деньги, его подво-
дят под уголовную ответствен-
ность. Грубо говоря, аварийные 
комиссары заплатили водите-
лю 20 тысяч рублей за помятый 
бампер. Потом они же взыскали 
со страховой компании 120 ты-
сяч рублей. Это с учетом издер-
жек, просрочек и прочего.

А стоимость повреждения 
не превышала 10 тысяч рублей. 
Соответственно 110 тысяч — 
это чистый доход. С него надо 
платить подоходный налог. Но 
автомобилист не знает ничего 
ни об этом прибытке, ни о нало-
ге. А мошенники уже раствори-
лись. Так что аварийные комис-
сары очень опасные друзья.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  Инструкторов в сфере туризма обяжут 
проходить медкомиссию

В горы со справкой

Ольга Игнатова

И
нструкторы, рабо-
тающие с туриста-
ми, с сентября 2024 
года должны будут 
иметь медзаклю-
чение о состоянии 
здоровья и отсут-
ствии опасных за-
болеваний. Проект 

получения таких медзаключе-
ний опубликовал минздрав для 
общественного обсуждения.

На самом деле желающие 
стать инструкторами-провод-
никами туристических групп 
должны с 2020 года предостав-
лять медицинское заключение 
об отсутствии медицинских 
противопоказаний к работе. 
Однако закон пока не работа-
ет. И все из-за того, что порядок 
медосвидетельствования, необ-
ходимого для выдачи докумен-
та, его форма, а также список са-

мих противопоказаний до сих 
пор не были разработаны. Ско-
ро ситуация должна быть ис-
правлена.

Прежде всего к туристам 
не допустят тех, кто страдает 
психическими расстройства-
ми. К их числу относятся орга-
нические расстройства психи-
ки, шизофрения, расстройства 
настроения (аффективные), 
расстройства личности и пове-
дения в зрелом возрасте, а также 
умственная отсталость. Нарко-
мания — естественно, тоже одно 
из главных противопоказаний к 

работе в турбизнесе. Серьезные 
проблемы со зрением тоже огра-
ничивают доступ к работе с ту-
ристическими группами.

 Порядок проведения мед-
осмотров предполагает осви-
детельствование гражданина у 
офтальмолога и психиатра-нар-
колога, а также лабораторные 
исследования на определение 
хронического употребления 
алкоголя и наркотиков. Все это 
можно будет сделать по месту 
жительства.

Как пояснила «Российской 
газете» коммерческий дирек-

тор «Группы отелей Русские Се-
зоны» Инна Рындина, сегодня 
наблюдается тренд на экоту-
ризм. И растет он так же стре-
мительно, как и поток активных 
путешественников. «Наиболее 
динамичный прирост в циф-
рах показывает Северо-Кавказ-
ский федеральный округ, где ли-
дирующим направлением яв-
ляется пеший туризм. В основ-
ном в горы. В отличие от клас-
сических массовых экскурсий, 
подготовка к таким маршру-
там должна носить комплекс-
ный характер и сопровождать-
ся инструктором, обладающим 
высокими компетенциями, что-
бы обеспечить безопасность 
группы. На фоне динамичного 
роста появляются новые вызо-
вы для региона и точки роста, 
такие как обеспечение доста-
точного количества профессио-
нальных гидов в горных райо-
нах», — поясняет эксперт.

По ее словам, в дополнение 
к недавно введенной аттеста-
ции гидов вполне логичным 
выглядит и новое требование 
для инструкторов получать ме-
дицинские справки, подтвер-
ждающие отсутствие противо-
показаний для работы с тури-
стами.

«На текущий момент спрос 
местных туроператоров на про-
фессиональных гидов превы-
шает предложение рынка. Ведь 
восхождение с непрофессио-
нальными инструкторами и ги-
дами может повлечь множество 
несчастных случаев», — добав-
ляет Рындина.  

Сейчас спрос туроператоров 
на профессиональных гидов, 
способных обеспечить безопасный 
отдых, превышает предложения.

Сосульки даже украшают пейзаж, пока не падают на автомобили и головы прохожих.

А К Ц Е Н Т

Прежде всего к туристам 
не допустят тех, кто страдает 
психическими расстройствамиЕсли документы 

уже подписаны, 
обратитесь к юри-
сту. Возможно, 
удастся оспорить 
договор и вернуть 
право на выплаты

— «Газовые игры» ЕС: зачем Болгария отменяет 
повышенные тарифы на транзит российского газа — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2707443

Карты не раскроют

Защита финансовых 
прав человека не долж-
на быть дорогим делом 

для самого человека.
Проблема в том, что сегодня 

платные подписки прилипа-
ют к нашим телефонам быстро, 
а отделаться от них не так-то и 
просто. Человек может и не за-
метить, как стал счастливым 
обладателем подписки на кино-
фильмы, которые не смотрит, 
музыку, которую не слушает, и 
игры, в которые не играет. И так 
далее.

Как рассказывают разработ-
чики проекта, примерно в пятой 
части случаев владельцы серви-
сов не уведомляют граждан о 
списании с их карт денег, ссы-
лаясь на отсутствие такой обя-
занности. А скромность, мол, не 
позволяет им беспокоить чело-
века по такому незначительно-
му поводу.

«Актуальность нашего за-
конопроекта обосновывается 
как минимум цифрами. Пер-
вое — годовая выручка от под-
писок на цифровой контент в 
России достигает 180 милли-
ардов рублей, — рассказал ра-
нее «РГ» один из инициаторов 
проекта, член Комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Антон Немкин. — 
При этом почти у 20 процен-
тов пользователей есть плат-
ные подписки, которыми они не 
пользуются».

Почему это происходит? 
Причин, по словам Антона Нем-
кина, несколько. «В ряде слу-
чаев виноваты в этом сервисы, 
которые не присылают уведом-
ления о продлении подписки и 
молча списывают с людей день-
ги за те услуги, которые им, воз-
можно, давно не нужны», — го-
ворит депутат.

В некоторых случаях, по его 
словам, причина кроется не 
только в уведомлениях — даже 
напомнив пользователю о под-
писке, сервисы принимают 
меры, чтобы человек не нашел 
способ подписку прервать. Де-
лают этот путь очень сложным 
с технической стороны. Иными 

словами, попробуй разберись, 
на какую кнопку нажать.

В результате люди оказыва-
ются в своего рода «подписоч-
ной ловушке». Деньги со счета 
не просто капают, но буквально 
растекаются. «При этом нельзя 
отрицать, что в некоторых слу-
чаях виноваты в попадании в та-
кие ловушки и сами пользовате-
ли», — считает депутат.

Люди попросту не изуча-
ют доступную информацию, 
подключают льготный пери-
од подписки и вспоминают о 
ней, только когда по окончании 
предоплаченного периода под-
писка автоматически возобнов-
ляется на новый срок.

Бесспорно, людям стоит 
быть внимательней. В цифро-
вой век слишком многие норо-
вят залезть в наш карман. Од-
нако нельзя устраивать и слиш-
ком вольготную жизнь любите-
лям шарить по нашим виртуаль-
ным карманам.

«Исходя из этого, мы предло-
жили закрепить в российском 
законодательстве обязанность 
для сервисов не меньше чем за 
сутки предупреждать клиен-
тов о списании средств за под-
писку, — рассказывает Антон 
Немкин. — При этом уведомле-
ние должно содержать не толь-
ко дату списания платежа, но и 
информацию о том, как прекра-
тить подписку, а также ссылку 
на платформу, где можно отка-
заться от подписки. За тем, что-
бы путь отказа не был усложнен 
и информация о способах от-
писки была корректно пропи-
сана на сайте того, кто предо-
ставляет услугу, будет следить 
Роскомнадзор». Также предла-
гается запретить торговым 
площадкам списывать деньги 
с карт, данные о которых были 
удалены из личного кабинета до 
момента покупки.

«Следить за тем, чтобы пло-
щадки списывали деньги с карт 
покупателей исключительно с 
их согласия, должен Роспотреб-
надзор, мы предложили законо-
дательно закрепить за ним эти 
полномочия», говорит Антон 
Немкин.  

Потенциал 
возможного 
сокращения 
потребления газа 
ЕС уже исчерпан
в 2022—2023 году

— Больше о развитии туризма 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

1

— Кто виноват в том, что упавшая 
с балкона сосулька убила 
человека: коммунальщики 
или хозяин квартиры
rg.ru/art/2709251

Сосулька 
по страховке

1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

И.о .  мэра Белграда 
Александар Шапич, 
осмотрев поврежде-

ния на месте беспорядков, пря-
мо назвал беспорядки в горо-
де «майданизацией». С такой 
оценкой согласна и официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. «Попыт-
ки коллективного Запада рас-
качать ситуацию в Сербии, ис-
пользуя техники «майданных 
переворотов», очевидны, — ци-
тирует ее агентство ТАСС. — 
Строгое следование букве 
и духу конституции страны, 
уважение к выбору сербского 
народа, проголосовавшего за 
национальные интересы своей 

страны, — единственно возмож-
ная реакция».

Устроившие беспорядки 
оппозиционеры тем време-
нем дают понять, что попытка 
штурма администрации Бел-
града была «первой пробой 
пера», за которой могут после-
довать новые. Уже объявлены 

планы провести новые акции 
протеста.

Оппозиционеры организуют 
митинги в Белграде с 18 дека-
бря, но вечером в воскресенье 
лозунгами дело не ограничи-
лось. От антиправительствен-
ных кричалок и оскорблений 
в адрес Вучича сторонники оп-

позиционного блока «Сербия 
против насилия» перешли как 
раз к насилию. Оппозиционеры 
перекрыли центральную бел-
градскую улицу Краля Милана. 
Размахивая флагами Сербии 
и Евросоюза, более тысячи че-
ловек начали разбирать брус-
чатку возле здания городской 

администрации. Камни, пив-
ные банки полетели в окна 
и двери, в камеры наблюдения. 
Затем участники беспорядков 
снесли дверь в здание и разби-
ли окно. Протестующие всту-
пили в стычки с полицией, на-
нося удары по щитам и шлемам 
охранявших здание правоохра-
нителей. Но те действовали 
строго и под давлением толпы 
не дрогнули. Полиция пустила 
в ход дымовую шашку, к месту 
беспорядков стянули дополни-
тельные силы и протестующих 
разогнали. Позже власти Сер-
бии сообщили, что в ходе про-
тестов были ранены двое поли-
цейских, а 35 участников бес-
порядков были задержаны.

Начальник управления по-
лиции Сербии Ивица Ивкович 
заявил, что правоохрани тели 
не позволят протестующим 
блокировать работу госуч-
реждений и движение на ули-
цах.  

1

УКАЗАЛ НА ПАПУ
Нива Миракян, «Российская газеты», Рим

Традиционный для праздников вертеп, где вместо фигу-
рок Марии и Иосифа установили двух матерей младен-
ца Иисуса, спровоцировал жаркую дискуссию в Италии, 
расколов общество на два лагеря. За минувшие годы 
один из самых мирных атрибутов Рождества постепен-
но превратился в поле битвы для культурных войн. По 
мнению местных обозревателей, появлению «однопо-
лых» яслей вполне могли поспособствовать последние 
революционные нововведения, исходящие от Свято-
го Престола. Скандальный вертеп установили в церкви 
Святых Петра и Павла в небольшом городе Капокастел-
ло ди Меркольяно в часе езды от Неаполя. «Этой сценой 
я хотел показать, что семьи больше не являются про-
сто традиционными. В наших приходах мы видим все 
больше и больше детей из новых типов семей», — пояс-
нил свое решение отец Виталиано Делла Сала, сослав-
шись на позицию Папы Римского, разрешившего недав-
но священникам благословлять ЛГБТ-семьи. По другую 
сторону баррикад оказались партии, которые входят 
в действующий кабмин Италии. Их позицию озвучил 
сенатор от «Вперед, Италии» Маурицио Гаспарри, на-
звавший поступок Делла Салы «дьявольским и неува-
жительным». Чтобы привлечь к этой проблеме макси-
мально пристальное внимание прокатолическая ассо-
циация Pro-Vita&Famiglia («За жизнь и семью») запу-
стила онлайн-петицию с призывом не допустить повто-
рения подобных случаев. Активисты организации убе-
ждены, что вертеп противоречит учению церкви о семье 
и способствует легитимизации однополого отцовства 
и суррогатного материнства. На данный момент под пе-
тицией поставили подписи около 24 тысяч человек.  

В МИРЕ

ПАРИЖ ПОДВЕРГНУТ 
«СОЦИАЛЬНОЙ ЧИСТКЕ»
Вячеслав Прокофьев, Париж

Для кого Олимпийские игры, что пройдут в Париже гря-
дущим летом, радостный спортивный праздник на две 
с лишним недели, а для кого всяческие мытарства и хо-
ждение по мукам. Это многие тысячи бездомных, обез-
доленных, как французов, так и мигрантов, злой судь-
бой заброшенных во французскую столицу и мыкаю-
щихся в непригодных, особенно по зимней погоде, тон-
костенных палатках из брезента. От всей этой явно 
нежелательной публики, что бросает густую мрачную 
тень на созданный ловкими пиарщиками лучезарный 
имидж французской столицы, хотели бы избавиться 
нынешние власти, в том числе и городские. Наверное, 
им удалось бы это сделать, как говорится, под сурдин-
ку. Но не тут-то было. 75 общественных организаций 
неравнодушных парижан объединились, с тем чтобы 
не допустить высылку бесприютных из Парижа и при-
легающих к нему районов. Причем назвали эту новую 
структуру весьма символично — «Оборотная сторона 
медали». Понятно, какой — олимпийской.

На днях они провели громкую акцию, с тем чтобы 
привлечь внимание людей к ползучей депортации горе-
мык. Место для ее проведения выбрали символическое. 
Это Монмартр и базилика Сакре-Кёр, что возвышается 
над северной частью города и видна практически ото-
всюду. Именно там перед самым открытием ОИ-2024, 
совершив турне по городам и весям Франции, пари-
жанам будет представлен Олимпийский огонь. Так вот 
ранним утром активисты «Оборотной стороны меда-
ли» расстелили пять многометровых бумажных лент по 
спускающейся вниз лестнице, что перед храмом. На них 
было написано: «сквоты», «трущобы», «ночлежки», 
«бидонвили», «приюты». А затем вылили на них краски 
цвета олимпийских колец — синюю, красную, желтую, 
черную и зеленую.

«Олимпийские игры — это красивый глянец, что 
скрывает беспросветную нищету. Организуя социаль-
ную чистку, власти тем самым уничтожают присущий 
французам дух солидарности», — заявил в ходе знаково-
го демарша Поль Алози — координатор движения «Вра-
чи мира» и официальный представитель «Оборотной 
стороны медали». Он также задался таким вопросом: 
«Что произойдет с этими людьми в ближайшие недели 
и особенно через шесть месяцев, когда зажгут Олим-
пийский огонь, а внимание камер всего мира будет 
направлено исключительно на спорт и восторги по по-
воду величия Франции?» Эта фраза повисла в воздухе, 
ибо до сих пор ответа со стороны тех, кого это непосред-
ственно касается, нет.  

КОНФЛИКТ Немецкие фермеры и транспортники готовят масштабную 
антиправительственную забастовку

Запахло «желтыми жилетами»
Василий Федорцев

Н
овый год в Германии на-
чнется с масштабных 
забастовок против по-

литики правительства Олафа 
Шольца. Бастовать собирают-
ся фермеры, водители грузови-
ков, а также машинисты поез-
дов. К ним, вероятно, присо-
единятся работники общепи-
та и других отраслей. Стране 
грозит если не хаос, то почти 
полный паралич как минимум 
на несколько дней. «На ферме-

рах и транспортниках держит-
ся жизнь Германии. Если их 
не будет, не будет и никакого 
снабжения», — говорит в интер-
вью газете Bild представитель 
ассоциации грузовых перевоз-
чиков и логистов Дирк Энгель-
хардт. В его отрасли крайне не-
довольны недавними решени-
ями правительства о повыше-
нии транспортного сбора с гру-
зовиков и введении такого сбо-
ра для машин, работающих на 
газе. По словам представителей 
транспортных компаний, цены 

на их услуги в результате мо-
гут вырасти как минимум на 
12 процентов, что приведет 
к снижению количества зака-
зов, которых сейчас из-за об-

щего экономического кризиса 
и так меньше обычного. 

Фермеры, в свою очередь, 
требуют возврата субсидий на 
дизельное топливо, которые 
были отменены в числе про-
чих мер экономии ради того, 
чтобы закрыть многомилли-
ардный дефицит в немецком 
госбюджете на следующий год. 
Собственно, фермеры и высту-
пают в роли главной движу-
щей силы грядущей масштаб-
ной забастовки. Они уже вто-
рую неделю устраивают про-
тестные акции по всей стране, 
перекрывая автобаны, а 18 де-
кабря выехали на своих трак-
торах к Бранденбургским во-
ротам в Берлине, пообещав, 
что они еще вернутся, если их 
требования не будут выполне-
ны в кратчайшие сроки. Сей-
час фермеры активно призыва-
ют через соцсети работников 
других отраслей к всеобщей 
забастовке с 8 декабря. Пока, 
правда, скорее в частном по-
рядке. Ассоциации сельхозо-
трасли утверждают, что не име-

ют к этим призывам никакого 
отношения, но при этом при-
знают, что постепенно теряют 
контроль над ситуацией. «Не-
которые вещи начинают жить 
своей жизнью», — говорит Пе-
тер Колл, глава окружных фер-
мерских ассоциаций герцог-
ства Лауэнбург, расположен-
ного на севере Германии рядом 
с Любеком. Бастовать наверня-
ка будут и работники общепи-
та, у которых тоже серьезные 
претензии к правительству из-
за повышения с 1 января НДС 
для отрасли. И только у маши-
нистов требования не полити-
ческие, а чисто трудовые — по-
высить зарплаты и сократить 
рабочий день. Но прекращение 
движения поездов на несколь-
ко дней ощутимо усилит об-
щую картину грозящего Герма-
нии коллапса. И все это может 
дополниться уличными анти-
правительственными проте-
стами. Тем более, что недоволь-
ны Шольцем и его правитель-
ством в Германии сейчас прак-
тически все, и при этом 70 про-
центов населения считают, что 
власти должны выполнить тре-
бования фермеров.

«Над страной внезапно пах-
нуло «желтыми жилетами»», — 
пишет издание Tichys Einblick, 
проводя параллели между те-
кущей немецкой реальностью 
и не столь давними масштабны-
ми протестами во Франции.  

СКАНДАЛ 

Как Украина 
отметила 
Рождество 
«по новому 
стилю»

ЕЛКА 
С РОГАМИ
Павел Дульман

Вчера Украина впервые отме-
тила Рождество по календарю 
Зеленского, который важно не 
спутать с григорианским. В этом 
особом календаре церковные 
праздники подчинены исклю-
чительно политической логике, 
и поэтому украинские право-
славные его не приняли.

На вопрос о том, как украин-
цы отметили новый праздник, 
честнее всего будет ответить — 
никак. Не было многотысячно-
го паломничества верующих 
в захваченную националиста-
ми Свято-Успенскую Киево-Пе-
черскую лавру. Не пришла туда, 
впрочем, и паства раскольни-
ческой ПЦУ, которой святыня 
отдана на поругание. Рожде-
ственский молебен, в другие 
годы собиравший 7 января ты-
сячи прихожан, когда далеко 
не всем хватало места в храме, 
теперь вызвал интерес у полу-
тора десятков человек, из кото-
рых, судя по опубликованным 
Союзом православных журна-
листов фото и видео, половина 
были охранниками. Более яр-
кого свидетельства авторитета 
ПЦУ среди украинцев сложно 
представить.

К слову, для охраны захва-
ченных и потому пустующих 
храмов в день католическо-
го Рождества власти выделили 
сразу 20 тысяч полицейских, 
но предвкушавшихся ими ин-
цидентов, которые можно было 
объяснить «рукой Москвы», не 
случилось.

Презрением, а не гневом от-
ветили украинские православ-
ные на эксперименты шапито 
«95-й квартал» с календарем, не 
имеющие отношения к вечно-
му спору историков и богосло-
вов вокруг юлианского и григо-
рианского календарей. Много-
численные опросы в соцсетях 
показали, что подавляющее 
большинство украинцев — 90—
94 процента — будут отмечать 
Рождество как обычно, 7 янва-
ря. Этот срез общественного 
мнения можно назвать не реле-
вантным, но официальные соци-
ологические структуры мнени-
ем украинцев по этому вопросу 
вообще не заинтересовались.

Повторимся, именно Зелен-
ский своим указом в прошлом 
году отменил 7 января как го-
сударственный праздник и вы-
ходной, перенеся его на 25 де-
кабря, поближе ко всему «ци-
вилизованному миру». Вековая 
народная традиция, близкая 
миллионам украинцев, смысл 
праздника, честь и достоинство 
верных христиан были прине-
сены в жертву политической це-
лесообразности человеком без 
совести. Поэтому по-особому 
звучат слова из поздравления 
Зеленского с праздником, мол, 
украинцы под его руководством 
сегодня «преодолевают путь 
к получению духовной незави-
симости, свободы нашей веры 
от идеологии рабства, от культа, 
который не имеет ничего чело-
веческого и святого». Надо по-
нимать, «культом» и «идеологи-
ей рабства» он обозвал все пра-
вославие скопом.

Ну а в том, что действующий 
украинский культ к христи-
анству не имеет никакого каса-
тельства и если что-то напоми-
нает, то сатанинскую секту, где 
Бога нет и все дозволено, можно 
судить и по украшению главной 
елки Украины на Софийской 
площади. Вместо звезды, оли-
цетворяющей рождение Спаси-
теля, адепты культа Зеленского 
напялили на елку рогатый тре-
зубец. И действительно, этот 
символ «Рождеству по-зелен-
ски» подходит больше.  

В майданных 
обстоятельствах

Участники беспорядков бросали 
в окна и двери здания администра-
ции Белграда камни, пивные бутыл-
ки, наносили удары по щитам 
и шлемам полицейских.

Фермеры 18 декабря уже выезжали в знак протеста на тракторах к Бранденбургским воротам в Берлине.
После нового года они обещали продолжить свои акции.

А К Ц Е Н Т

Наблюдатели не зафиксировали на выборах в Сербии 
нарушений, но местная оппозиция при поддержке третьих сил 
пытается раскачать ситуацию

Презрением, 
а не гневом отве-
тили украинские 
православные 
на эксперименты 
шапито «95-й квар-
тал» с календарем

СВО ПРИБЛИЖАЕТ 
ДИПЛОМАТИЮ

Александр Яковенко,
Ректор Дипломатической академии МИД России

После распада СССР, сыгравшего, как только теперь ста-
ло понятно, злую шутку с западными элитами, все ис-
ходили из того, что наступил вечный мир и добрая воля 
будет неуклонно вести к взаимопониманию и гармонии 
в международных отношениях, так, как себе каждый 
представляет. А значит, пришло время дипломатии, ко-
торой не может быть альтернативы. Но что-то пошло не 
так. Как выяснилось, о себе заявили различия в наррати-
вах. В западных столицах исходили из тезиса о «победе 
в холодной войне». Но Россия не считала себя проиграв-
шей стороной, полагая, что от выхода из холодной вой-
ны выиграли все и сейчас самое время преодолевать ее 
логику на путях взаимного учета интересов и признания 
неделимости как безопасности, так и развития. Об ожи-
даниях развивающихся стран просто никто и не спра-
шивал. Проблема уже в том, и это можно было предви-
деть, что внешнеполитическая катастрофа Запада пошла 
вглубь и вширь.

На пути к становлению многополярности мир пере-
живает период новой, переходной биполярности — 
Запад против мирового большинства, к которому от-
носят себя Россия и Китай, другие наши партнеры по 
расширяющимся БРИКС и ШОС. Отсюда не менее исте-
ричные предупреждения, что Москва подняла в гло-
бальной политике «прокси-восстание против Запада». 
Но именно Запад своей политикой санкционного давле-
ния на Россию и, по существу, на все незападные страны 
довел до этого. Ключевую роль сыграло то обстоятель-
ство, что не только Москва и Пекин, которые могут по-
стоять за себя, но и весь остальной мир ощутили себя 
жертвами разрушения международного правопорядка 
с центральной ролью ООН.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас фермеры активно призывают 
через соцсети работников других 
отраслей к всеобщей забастовке 
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Авторитетно

Владимир Кршлянин, бывший советник МИД Сербии, политолог, писатель:
— С уверенностью могу сказать, что ситуация 

в Сербии находится под полным контролем го-

сударства и что нового майдана здесь не будет. 

У нас был первый урок в 2000 году, и этот урок 

мы все хорошо выучили, а Вучич — в особенно-

сти. Западу не удастся это повторить из-за того, 

что международная обстановка совсем другая. 

Но пытаться дестабилизировать ситуацию 

в стране они продолжат, разными способами.

Обстановка в Белграде абсолютно нормальная. 

Она такой была и в воскресенье вечером. Груп-

па с «промытыми мозгами» делала свой шабаш 

перед мэрией, а уже на соседних улицах никто 

на это не обращал внимания. Власти ждали, 

пока они устанут, — и только тогда спецназ лег-

ко протест разогнал и главных его зачинщиков 

задержал.

Белград выбран потому, что тут влияние проза-

падной оппозиции больше, чем в остальных ча-

стях страны. Они наперед планировали, что, не-

смотря на результаты выборов, провозгласят, 

что у них украли победу, и используют это как 

предлог для беспорядков. А цель Запада ясна — 

аннулировать суверенитет Сербии, заставить 

ее стать колонией НАТО. По крайней мере, 

расширять зоны нестабильности в Европе 

и мире.

Надеюсь, что все эти события ускорят процесс 

дальнейшего сближения Сербии и России, так 

как это имеет принципиальное значение для 

обеих сторон.

Подготовил Владислав Шабловский
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КОШЕЛЕК Верховный суд: 
покупатель не обязан 
проверять имущество 
банкрота

Покупка 
с сюрпризом

Наталья Козлова

Верховный суд РФ ответил на неожиданный вопрос, свя-
занный с имуществом банкрота, которое было продано 
на торгах. Сегодня банкротство граждан и бизнеса уже 
не является редкостью, поэтому купить что-то из вы-
ставленного на торги добра банкрота может любой чело-
век. В связи с этим остро встал вопрос: а должен ли поку-
патель такой товар перепроверять?

Ответ на этот вопрос дал Верховный суд РФ. А спор за-
метил информационно-правовой портал ГАРАНТ.РУ.

Суть спора: некая гражданка — индивидуальный 
предприниматель была признана банкротом. Ее иму-
щество по закону должно быть продано, и финансовый 
управляющий разместил объявление о проведении 
открытых торгов. На продажу выставили участок и дом 
на нем. Все имуще-
ство было с указани-
ем, что оно принад-
лежит должнику на 
праве собственно-
сти и находится в за-
логе у банка.

Наш герой подал 
заявку на участие 
в аукционе, побе-
дил, и финансовый 
управляющий от 
лица хозяйки подпи-
сал договор купли-
продажи имущества.

После подписания договора покупатель пошел реги-
стрировать переход права собственности на дом и уча-
сток. Для этого заказал выписку из ЕГРН и из нее узнал, 
что на это имущество был наложен арест при рассле-
довании уголовного дела еще три года назад. И арест не 
был отменен на момент заключения договора купли-
продажи.

Покупатель возмутился и отказался от договора. Он 
потребовал возврата денег, так как не мог из-за ареста 
стать хозяином земли и дома, а финансовый управляю-
щий не уведомил его о наличии ареста.

Но деньги покупателю не вернули, и он отправился 
в суд. А там ему не повезло — суд решил, что виноват по-
купатель, и отказал ему во взыскании с продавца денег. 
Апелляция согласилась с выводом о том, что покупа-
тель мог узнать об аресте имущества. По мнению суда, 
тот факт, что спорное имущество выставлено на прода-
жу, сам по себе не прекращает договор купли-продажи, 
а значит, полученные деньги возвращать не надо.

В таком виде спор дошел до Верховного суда РФ.
Судебная коллегия по экономическим спорам ВС 

пришла к выводу, что суды изучили не все необходимые 
для правильного разрешения спора обстоятельства. ВС 
сказал, что арест отменяет тот орган, который его нало-
жил, и это обстоятельство меняет дело.

Наличие записи о наложенном аресте является осно-
ванием для приостановления государственной реги-
страции перехода права собственности. И это делает 
невозможным исполнение продавцом обязательства 
по передаче прав собственности на предмет договора 
купли-продажи.

А при неисполнении продавцом обязанности по пере-
даче проданного товара покупатель вправе отказаться 
от исполнения договора купли-продажи. ВС привел в до-
казательство своих слов стать 463 Гражданского кодек-
са и Постановление Пленума ВАС РФ (от 14 марта 2014 г. 
№ 16).

Проще говоря, покупатель может прекратить дого-
вор купли-продажи, если продавец отказывается пере-
дать ему проданный товар. Ведь иначе это было бы «гру-
бым нарушением баланса интересов».

Учитывая невозможность передачи права собствен-
ности на арестованное по уголовному делу имущество, 
ВС констатировал, что у покупателя есть «неотъемле-
мое право на отказ в одностороннем порядке от заклю-
ченного по результатам торгов договора купли-прода-
жи». Для реализации этого права не имеет значения, со-
ответствовали ли действительности сведения об имуще-
стве, которые сообщил покупателю продавец.

По мнению ВС, именно продавец отвечает за неис-
полнение договора, поэтому покупатель вправе требо-
вать возврата денег.

Кроме того, коллегия напомнила, что по статье 110 
Федерального закона (от 26 октября 2002 г. № 127) 
«О несостоятельности (банкротстве)» реализация иму-
щества ИП, признанного банкротом, проходит следую-
щим образом.

Организатор торгов обязан указывать в сообщении 
о продаже имущества сведения о его составе и характе-
ристиках. Поэтому, отвечая на вопрос, должен ли поку-
патель знать о наличии оснований, препятствующих 
передаче ему приобретаемого имущества, суд должен 
учитывать не только действия покупателя по получению 
сведений об имуществе, но и поведение продавца, кото-
рый по общему правилу несет ответственность за прода-
жу имущества с обременениями.

ВС заявил, если продавец намеренно скрыл от по-
купателей данные о наличии у продаваемого на торгах 
имущества обременений, которые препятствуют пере-
даче этого имущества в собственность покупателя. И это 
нарушение закона. В нашем случае продавец именно та-
кое и сделал. А возражения продавца о наличии у поку-
пателя возможности узнать об аресте из ЕГРН не могут 
приниматься во внимание.  

Определение ВС РФ № 305-ЭС21-18687

НАУКА Мастер-
план развития 
НЦФМ одобрен

В СОСЕДЯХ — 
САРОВ 
И ДИВЕЕВО
Александр Емельяненков

На финише года экспертная 
комиссия рассмотрела и при-
няла результаты заключитель-
ного этапа разработки страте-
гического мастер-плана, по ко-
торому будет развиваться ядро 
и вся инфраструктура Нацио-
нального центра физики и ма-
тематики — принципиального 
нового наукограда в Нижего-
родской области, на границе 
с федеральным ядерным цен-
тром РФЯЦ-ВНИИЭФ.

Разработанный мастер-
план призван учесть интересы 
всех, кто будет или уже связан 
с НЦФМ: ученых, студентов, 
представителей бизнеса и вла-
сти. Другая его задача — задать 
условия для эффективного вза-
имодействия, включая соци-
альное, технологическое, науч-
ное и образовательное про-
странства.

В самых общих чертах ма-
стер-план предполагает, что 
для студентов и аспирантов 
МГУ Саров (ядро НЦФМ) в Ни-
жегородской области построят 
несколько комфортабельных 
общежитий, а для преподава-
телей — коттеджи в окружении 
деревьев в пешей доступности 
от места работы. В строго за-
данной последовательности 
(весь проект разбит на этапы 
реализации) на территории 
около 650 гектаров намечено 
возвести научно-исследова-
тельские лаборатории с уста-
новками класса «мидисайенс» 
и «мегасайенс», а учебная зона 
составит почти 45 тысяч квад-
ратных метров.

На той же территории в ша-
говой доступности появятся 
места для занятия спортом, 
комплекс досугово-развлека-
тельных зданий, поликлиника 
и медицинский центр, магази-
ны, музей, детский сад и школа.

К разработке мастер-плана 
были привлечены архитекто-
ры, проектировщики, дизайне-
ры, аналитики и финансисты 
из компаний «СМ Интернеш-
нл», «Интеллектуальная ана-
литика», а также из Институ-
та территориального плани-
рования «ГРАД». Как следует 
из их комментариев, будущий 
кампус НЦФМ предусматри-
вает максимальный комфорт 
для проживания, учебы, рабо-
ты и отдыха разных категорий 
и групп — научная молодежь, 
ученые старшего поколения, 
семьи с детьми. При этом учте-
ны особенности экономики 
региона, транспортного, при-
родного, экологического окру-
жения.

Эти, без сомнения, важные 
детали, а также финансово-эко-
номическая модель с целевы-
ми экономическими показате-
лями проекта и оценкой инве-
стиционной привлекательно-
сти предлагаемой к развитию 
территории и стали предметом 
тщательного рассмотрения 
Экспертной комиссии. В ее со-
ставе учредители и участники 
НЦФМ, а также все заинтересо-
ванные в успехе стороны: гос-
корпорация «Росатом», МГУ 
имени М.В. Ломоносова, пра-
вительство Нижегородской 
области, администрация и го-
родская Дума города Саро-
ва, руководство технопарка 
«Саров».

Вынесенный ими вердикт 
дает «зеленый» свет, чтобы по-
ложения мастер-плана могли 
быть включены в документы 
социально-экономического 
планирования и градострои-
тельные планы Нижегородской 
области и города Сарова. Раз-
работчики, как и руководители 
НЦФМ, твердо верят, что созда-
ющийся «наукоград XXI века» 
станет особой точкой роста, где 
«специалисты будут генериро-
вать новое научное знание и ре-
шать передовые задачи атом-
ной отрасли и страны, в том 
числе в интересах укрепления 
технологического суверените-
та России».  

СОБЫТИЕ На борту первой в нашей стране атомной подводной 
лодки принимают первую экскурсию

К-3 стала музеем

Александр Емельяненков

С
анкт-Петербург, Му-
зейно-выставочный 
комплекс «Остров 
фортов»  в   Крон-
штадте — таков отны-
не постоянный адрес 
единственного в сво-
ем роде музея на бор-
ту атомной подвод-

ной лодки К-3 «Ленинский ком-
сомол».

И это не новодел, не модная 
инсталляция, а натуральный, 
полноразмерный объект — пер-
вая советская АПЛ, более трид-
цати лет входившая в боевой со-
став Военно-морского флота, 
а теперь — выдающийся памят-
ник истории науки и техники. 
Не холодный склеп, а живой, по-
стоянно действующий объект во 
славу конструкторской мысли, 
мастерства корабелов и муже-
ства моряков-подводников.

Напомним, что сама 107-мет-
ровая субмарина с номером 
270 на ограждении ходовой руб-
ки еще год назад заняла место 
в специально выстроенном па-
вильоне Музейно-выставочно-

го комплекса «Остров фортов». 
А в июле 2023 года была пред-
ставлена участникам Междуна-
родного военного-морского са-
лона, который впервые проходил 
в Кронштадте.

Как сообщила тогда же руко-
водитель проектного офиса по 
созданию туристско-рекреаци-
онного кластера «Остров фор-
тов» Ксения Шойгу, внутренняя 
экспозиция первой советской 
атомной подводной лодки К-3 
«Ленинский комсомол» станет 
доступна для посетителей к кон-
цу 2023 года. И вот такой день 
настал.

Репортаж с открытия, первые 
впечатления и отзывы посети-
телей уже сегодня на сайте «РГ». 

А сейчас уместно вспомнить, как 
непросто и мучительно долго ре-
шался вопрос о превращении К-3 
в музей и выборе места для него. 
Определенность наступила по-
сле того, как в феврале 2019 года 
вышло поручение президента 
России Владимира Путина о со-
здании в Кронштадте рекреаци-
онного кластера «Остров фор-
тов» и за это взялась одноимен-
ная некоммерческая органи-
зация.

При активной поддерж-
ке Объединенной судострои-
тельной корпорации, минобо-
роны, ВМФ и администрации 
Санкт-Петербурга был разра-
ботан и реализован сложней-
ший инженерно-логистический 

проект по передислокации АПЛ 
К-3 с Кольского полуострова 
в Санкт-Петербург. По словам 
губернатора Петербурга Алек-
сандра Беглова, «вошло в исто-
рию» уже само перемещение К-3 
из Снежногорска через Баренце-
во и Белое моря, Ладожское озе-
ро, реки и каналы Петербурга.

В октябре 2022 года завер-
шилась сухопутная транспорти-
ровка кормовой и носовой ча-
стей разделенной надвое подлод-
ки на площадку Музея воен-
но-морской славы в Кронштад-
те. Сразу после этого приступи-
ли к реставрации внешнего вида 
и восполнению внутреннего обо-
рудования АПЛ, которое за трид-
цать лет неопределенности было 
во многом утрачено или выведе-
но из строя.

В октябре 2023 года в Архан-
гельске, на выездном заседании 
Межведомственной комиссии 
по морскому культурному и ис-
торическому наследию Морской 
коллегии при правительстве РФ, 
был презентован уже практи-
чески завершенный проект по 
сохранению и музеефикации 
атомной подводной лодки К-3.

Там же представителям Мор-
ской коллегии рассказали, что 
внутри АПЛ создаются новые 
конструкции палуб, настилов, 
выгородок, лестниц и огражде-
ний, проводится монтаж до-
полнительных инженерных си-
стем — с той целью, чтобы не-
стандартный для экспонирова-
ния объект был максимально 
долговечен и безопасен для по-
сетителей.

Планируется, что лодку еди-
новременно смогут посещать до 
36 человек, а маршрут экскур-
сий построен последователь-
но от первого к девятому отсе-
ку. Для этого в прочный корпус 
АПЛ-музея предусмотрительно 
врезано два боковых входа-вы-
хода — слева по борту, в централь-
ной части и носовой оконечно-
сти корабля.

Все вместе взятое позволяет 
сказать: в России появился уни-
кальный арт-объект — единст-
венная в мире 107-метровая му-
зеефицированная атомная под-
водная лодка, экспонируемая 
на суше в крытом помещении.  

АПЛ-музей смогут посещать 
одновременно до 36 человек.А К Ц Е Н Т

В России появился уникальный объект — 
107-метровая музеефицированная атом-
ная подводная лодка, экспонируемая 
на суше в крытом помещении 

На территории 
650 гектаров 
намечено возве-
сти лаборатории 
с установками 
класса «миди-
сайенс» и «мега-
сайенс»,
а учебная зона 
составит 45 тысяч 
кв. метров

ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
получит возможность проверять 
рекомендательные системы

Непрошеные 
советы

Олег Капранов

Роскомнадзор получит возмож-
ность контролировать исполь-
зование рекомендательных ал-
горитмов онлайн-платформа-
ми. Проект приказа минцифры 
опубликовало для обществен-
ного обсуждения 22 декабря. 
Эксперты полагают, что норма 
позволит регулятору проводить 
проверки компаний.

«Предлагается установить 
новый индикатор риска при 
осуществлении Роскомнад-
зором федерального государ-
ственного контроля (надзора) 
в области персональных дан-
ных, направленный на выявле-
ние фактов применения реко-
мендательных технологий с вы-
сокой долей вероятности не со-
ответствующих требованиям 
статьи 10. 2-2 закона об инфор-
мации», — говорится в тексте 
пояснительной записки.

Напомним, что закон о регу-
лировании рекомендательных 
алгоритмов в интернете, раз-
работанный депутатом Госду-
мы и председателем правле-
ния РОЦИТ Антоном Горелки-
ным, вступил в силу 1 октября 
2023 года. По нему, владелец ин-
формационного ресурса, на ко-
тором применяются рекомен-
дательные технологии, обязан 
соблюдать ряд требований.

В частности:
— не допускать применение 

рекомендательных технологий, 
которые нарушают права и за-
конные интересы граждан и ор-
ганизаций;

— не допускать предоставле-
ния информации с применени-
ем рекомендательных техноло-

гий без информирования поль-
зователей; 

— разместить документ, уста-
навливающий правила при-
менения рекомендательных 
технологий;

— указать адрес электронной 
почты для направления юри-
дически значимых сообщений, 
свои фамилию и инициалы или 
наименование.

«Мы видим, что многие 
крупные ресурсы выполняют 
требования закона: размещают 
правила работы своих рекомен-
дательных сервисов, уведом-
ляют пользователей об их при-
менении. Тем не менее на рынке 
есть немало игроков, которые 
этого делать не спешат. Думаю, 
что с появлением приказа мин-
цифры, который устанавливает 
нарушение закона о рекоменда-
тельных сервисах в качестве ин-
дикатора риска, и появлением 
других подзаконных актов и ре-
гламентов работа по выявлению 
таких ресурсов будет активизи-
рована», — прокомментировал 
«РГ» проект документа Антон 
Горелкин.

В рамках закона «о рекомен-
дательных системах» в случае 
обнаружения неисполнения 
предусмотренных обязанно-
стей Роскомнадзор направляет 
уведомление с указанием срока 
устранения выявленного нару-
шения. Если в течение 10 дней 
нарушения не будут устранены, 
то Роскомнадзор сможет запре-
тить использование рекоменда-
тельных сервисов. Если это тре-
бование будет проигнорирова-
но, то ресурс может быть забло-
кирован «до устранения выяв-
ленных нарушений».  

ТЕНДЕНЦИИ Рунет занял 13-е место в рейтинге 
стабильности Сети

Укрепление позиций
Юлия Гуреева

Р
оссийский интернет про-
должает показывать поло-
жительную динамику. По 

итогам 2023 года он занял 13-е 
место в рейтинге 187 стран с наи-
более устойчивым националь-
ным сегментом интернета.

За год Рунету удалось под-
н я т ь с я  н а  о д н у  с т р оч к у: 
в 2022 году он находился на 14-й 
позиции. Об этом говорится в от-
чете Qrator Labs, специализиру-
ющейся на сетевой безопасно-
сти. Там также указано, что в ис-
следовании учитывались опера-
торы, отказ работы которых мо-
жет стать причиной потери гло-
бальной доступности большого 
числа автономных систем наци-
онального сегмента интернета.

По словам аналитиков, Рос-
сия смогла улучшить состоя-

ние в этой области благодаря не 
только повышению качества на-
дежности интернета и усилению 
консолидации на рынке, но и па-
дению связности сетей в Син-
гапуре, поскольку всего за год 
эта страна переместилась с 4-й 
строчки на 15-ю.

Уточняется, что в россий-
ском сегменте интернета мак-
симальный процент возможно-
го отказа сетей составил всего 
5,34%, в прошлом же году он 
равнялся 5,50%. В пятерку 
отечественных операторов 
с наиболее высокой надежно-
стью сетей вошли «Транстеле-
ком», «Вымпелком», «Мега-
Фон», «Ростелеком», техноло-
гические сети VK и МТС. Пер-
вые же места в мировом рейтин-
ге заняли Бразилия (1,13%), Гер-
мания (2,16%) и Нидерланды 
(2,52%).

Что касается российского 
сегмента интернета, то положи-
тельную динамику он показыва-
ет уже не первый год. К примеру, 
2022 году страна заняла шестое 
место в списке стран — лиде-
ров по доступности Сети. Более 
того, на сегодняшний день здесь 
насчитывается порядка 130 млн 
интернет-пользователей, что со-
ставляет практически 90% насе-
ления.

«Мы продолжаем работать 
над устранением цифрового не-
равенства и обеспечиваем необ-
ходимое подключение к Сети 
интернет малочисленных насе-
ленных пунктов», — заявлял ви-
це-премьер Дмитрий Черны-
шенко.

Вместе с этим Рунет вносит 
и значительный вклад в эко-
номику страны. Так, в про-
шлом году этот показатель вы-
рос почти на 29% в сравнении 
с 2021 годом.

«Мы заняли 13-е место по 
стабильности Сети по одной 
простой причине — важна не аб-
солютная скорость, а медиана. 
Медиана позволяет говорить 
о качестве сервиса, о том, что 
вы получаете сервис неразрыв-
но и т.д.», — говорит телеком- 
аналитик Эльдар Муртазин.

Также он добавил, что в по-
следние три года российские 
сети имеют довольно высокий 
уровень качества. При этом 
сами операторы делают все, что-
бы «клиент был доволен».

«Мы показываем для разме-
ра нашей страны очень непло-
хие данные», — подчеркнул экс-
перт.  

По мнению суда, продавец имущества на аукционе должен 
давать покупателю полную информацию о товаре.

— В Банке России назвали «идеальный» уровень долговой 
нагрузки заемщика
rg.ru/art/2708948

Организатор тор-
гов обязан указы-
вать в сообщении 
о продаже имуще-
ства сведения 
о его составе

— В Рунете сформировали 
альтернативы всем западным 
соцсетям и сервисам — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2711552Рунет усилил консолидацию на рынке.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧП В «Сириусе» 
после взрыва газа 
23 жителей эвакуировали

Бутан 
на пятом этаже

Ирина Белова, 
«Российская газета», Краснодарский край

На федеральной территории «Сириус», в многоквар-
тирном доме по улице Трубачева, который раньше от-
носился к Адлерскому району города-курорта Сочи, 
произошел взрыв газа. ЧП случилось в воскресенье 
поздно вечером.

Жители близлежащих домов ощутили взрывную 
волну. По их словам, хлопнуло так, что чуть стекла из 
окон не вылетели. «Весь двор был усыпан осколками, 
прямо под окнами гулял мужчина с собакой, к сча-
стью, его не задело», — рассказали очевидцы. В интер-
нете разлетелись снимки с места трагедии. На кадрах 
видны внешние повреждения шестиэтажки: выбито 
несколько пластиковых окон и балкон одной из квар-
тир. Взрыв произошел на пятом этаже.

Как выяснилось, в этой квартира жила молодая 
пара. По словам соседей, они приезжие из другого 
региона, якобы сняли жилье, чтобы отметить Новый 
год на курорте. После взрыва сильно пострадали, их 
госпитализировали. Мужчина вышел из подъезда на 
своих ногах, но был в шоковом состоянии. Его поме-
стили в реанимационное отделение с 60% ожогов тела 
в тяжелом состоянии. К сожалению, прогноз на выздо-
ровление негативный. Пострадавшую девушку с 95% 
ожогов перевезли из сочинской больницы в Краснодар 
на борту санитарной авиации.

«По версии специалистов, произошел взрыв в ре-
зультате утечки бытового газа, — рассказал глава адми-
нистрации «Сириуса» Дмитрий Плишкин. — При необ-
ходимости размещаем эвакуированных жильцов в 
пункте временного размещения в отеле «Гамма Си-
риус». Всего эвакуировали 23 жителей.

По данным администрации федеральной терри-
тории, в пострадавшем доме расположены 114 квар-
тир, оснащенных индивидуальными газовыми котла-
ми. Расселены 13 квартир. Ранее дом был в списке под 
снос, о чем есть запись в архиве сайта мэрии Сочи. В 
пункте временного размещения на данный момент 
находятся шесть человек. Остальные жильцы разме-
стились самостоятельно. После осмотра дома специ-
алистами жителей в сопровождении сотрудников по-
лиции начали пропускать в квартиры, чтобы они мог-
ли собрать документы и личные вещи. Полицейские и 
Росгвардия оцепили территорию, чтобы не допускать 
посторонних к месту ЧП. Патруль круглосуточно обес-
печивает сохранность имущества и правопорядок. •

АЭРОПОРТ 

В Пулково 
заработала 
«детская» 
стойка 
регистрации

МАСКОТ 
ПОМОЖЕТ
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В аэропорту Пулково внедри-
ли новый сервис для семей с 
детьми и школьных групп. Те-
перь этим пассажирам не при-
дется скучать в общей очереди 
— для них открылась отдельная 
стойка регистрации под номе-
ром 33.

Она отличается тем, что на 
информационном стенде вы-
делена специальная зона с рас-
красками для маленьких пас-
сажиров. А главное — у стойки 
будет дежурить кот МасКот, 
официальный символ и талис-
ман воздушной гавани Север-
ной столицы. Сотрудник аэро-
порта в ярком костюме помо-
жет юным путешественникам 
пройти предполетную проце-
дуру. Кстати, этим символом 
Пулково обзавелось восемь лет 
назад. Первую игрушку в виде 
МасКота подарили девочке 
Соне, потерявшей в аэропорту 
любимого плюшевого мишку.

Кроме того, в авиагавани Пе-
тербурга заработал сервис вы-
дачи детских колясок для при-
бывших пассажиров. Получить 
их можно в специальном месте 
в зоне прилета. Как рассказал 
директор по наземному обслу-
живанию компании «Воздуш-
ные ворота Северной столицы» 
Павел Кушниренко, для пасса-
жиров с детьми Пулково вводит 
сервисы, которые позволяют 
сократить время их обслужива-
ния. А разнообразные интерак-
тивные точки помогают прове-
сти время в ожидании рейса ин-
тересно и комфортно.

Кстати, в Петербурге отме-
чают рост детского и молодеж-
ного туризма. В этом году в го-
роде побывали около 860 тысяч 
юных путешественников — на 
73 тысячи больше, чем в про-
шлом. Приезжает много органи-
зованных групп школьников со 
всей страны, но больше всего — 
из регионов ЦФО и Сибири. •

ПРАВО  

Суд взыскал 
с маркетплейса 
деньги за срыв 
доставки

ШТРАФ 
ЗА ОПОЗДАНИЕ
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Житель Екатеринбурга через 
суд сумел взыскать с торговой 
площадки компенсацию за за-
держку поставки заказанного 
товара. Причем он не только 
вернул потраченные деньги, но 
и получил возмещение мораль-
ного вреда — три тысячи рублей.

Заказать ноутбук через мар-
кетплейс Андрей рискнул в но-
ябре прошлого года. Заключил 
с электронной торговой пло-
щадкой договор, по которому 
компания обязывалась доста-
вить товар из-за границы в срок 
от 4 до 8 недель. Естественно, 
после полной предоплаты — по-
купатель перечислил почти 
119 тысяч рублей и рассчиты-
вал получить ноутбук хотя бы 
к концу января. Но уже через 
месяц стало понятно — заказ за-
вис. В личной переписке в теле-
грам-канале компании сотруд-
ники давали отписки и мутные 
пояснения. «А когда я потребо-
вал отменить заказ и вернуть 
деньги, в чате вовсе перестали 
отвечать», — рассказал Андрей.

Тогда с иском о расторжении 
договора и возврате денег горо-
жанин обратился в Верх-Исет-
ский районный суд Екатерин-
бурга. Уже в ходе рассмотрения 
дела выяснилось, что объектив-
ных препятствий к его испол-
нению, связанных, к примеру, 
с новыми логистическими схе-
мами доставки из-за рубежа, 
у компании не было. Получив 
деньги, там просто не торопи-
лись — заказ маркетплейс создал 
только 31 января, ноутбук при-
был в пункт выдачи 18 февраля.

Суд удовлетворил иск по-
купателя, взыскал с компании 
полную стоимость техники и 
наложил штраф в 30 тысяч руб-
лей за несоблюдение заключен-
ного договора. С учетом сум-
мы за моральный вред маркет-
плейс обязан вернуть Андрею 
более 150 тысяч рублей. Компа-
ния пыталась оспорить реше-
ние, но безуспешно. •

ПРАЗДНИК Телячья печенка, калачи, жареные каштаны: что еще 
можно попробовать на фестивале «Путешествие в Рождество»

Столица чайная

Сергей Жуков

Н
а фестивале «Путе-
шествие в Рожде-
ство», который на 
днях стартовал в 
Москве, можно по-
пробовать блюда, 
приготовленные по 
историческим ре-
цептам. Гастротур 

охватывает пять веков: от допет-
ровской эпохи и до наших дней. 
Где искать новогодние десер-
ты, горячие закуски и напитки, 
расскажем в путеводителе «РГ». 

По словам организаторов, 
поклонников вкусной еды ждут в 
шале, установленных на Манеж-
ной площади и площади Револю-
ции, а также между ними. Напри-
мер, на площадке «Москва бо-
ярская» угощают исконно мо-
сковскими блюдами. На горячее 
подают гречневик с соусом из бе-
лых грибов, жаркое из барани-
ны, уху, суп из свежей капусты. 
Из выпечки — пироги, кулебяки и 

курники с разными начинками, 
а на десерт — медовые коврижки 
и пряники. Кушанья XVIII века 
представлены в «Москве реме-
сленной», где можно попробо-
вать щи в хлебе, старорусский 
суп ушник и телячью печенку с 
рубленым легким. Есть и печат-
ные пряники, и яблоки, запечен-
ные в карамели, и калачи. По-
следние выпекают по старинной 
технологии в русской печи, уста-
новленной на площадке.

Блюда XIX века стоит искать 
в тематической зоне «Москва 
дворянская». В меню этой эпо-

хи организаторы включили ба-
ранину с чесноком, жареную 
индейку, пожарские котлеты, 
расстегаи с рыбой и гурьевскую 
кашу. Сладкоежкам предлагают 
яблоки в хрустящей карамель-
ной глазури и горячий шоколад.

В ресторанах «Москвы купе-
ческой» представлены русские 
блюда по традиционным рецеп-
там. Это мясо и птица, приго-
товленные на открытом огне, с 
гарниром из моченых яблок, со-
леных груздей и рассыпчатых 
каш. Здесь же угощают жарены-
ми каштанами. Меню «Москвы 

современной» пестрит необыч-
ными сочетаниями и названия-
ми: НЛО-бургеры и бутерброды 
на булке с лососем, курицей и 
говядиной. «Москва торговая» 
представлена скумбрией в ла-
ваше, московским шашлыком и 
цыпленком табака. Их дополня-
ют всевозможные пироги, крен-
дели и пончики. Из необычного 

— персики с соленой карамелью. 
Конечно, на площадках фести-
валя не обойдется без чая из 
самовара и традиционной вы-
печки: ватрушек с творогом, 
плюшек, сочников, саек на меду 
и заварных пряников. •

Традиционный рождественский 
фестиваль полюбился и москвичам, 
и многочисленным туристам.

А К Ц Е Н Т

Меню «Москвы современной» пестрит 
необычными сочетаниями и названиями: 
НЛО-бургеры и бутерброды на булке 
с лососем, курицей и говядиной

МЕГАПОЛИС Где в Москве ночуют электробусы

Конечная остановка — 
Новокосино
Любовь Проценко

Е
ще один электробусный 
парк заработал в столице. 
Третий заново построен-

ный, он расположился на восто-
ке города, в районе Новокосино. 
Назвали его «Салтыковка» — по 
улице, на которую теперь бу-
дут возвращаться на ночь после 
дневной смены электробусы, ко-
торые сначала заменили в Моск-
ве троллейбусы, а теперь все 
больше вытесняют и автобусы.

— Мы постарались, чтобы 
здесь было комфортно и рабо-
тать, и отдыхать, — сказал, откры-
вая парк, мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Установили все самое 
новейшее оборудование.

Абсолютно новый, с нуля 
построенный парк, по словам 
мэра, будет обслуживать 12 
маршрутов, которыми смогут 
пользоваться каждый день 40 
тысяч жителей. Всего же по го-
роду уже курсируют более 1400 
электробусов. Таков итог пере-
хода столицы на экологически 
чистый вид транспорта, кото-
рый по планам городских вла-

стей в ближайшие годы должен 
полностью завершиться.

У электробусов последней 
модели, которые сейчас город 
закупает, запас хода после под-
зарядки увеличен до 80 кило-
метров. Для комфорта пассажи-
ров в салоне установлено осве-
щение, меняющее цветовую 
гамму с холодной на теплую в 
зависимости от времени суток. 
Электрический отопитель поз-
воляет поддерживать оптималь-
ную температуру в салоне и од-
новременно сводит к минимуму 
негативное влияние на окружа-
ющую среду. Продолжается раз-
витие и зарядной инфраструк-
туры. Открыто уже порядка 300 
ультрабыстрых зарядных стан-
ций, в планах на 2024 год — уста-
новка еще порядка 200. Парал-
лельно для современного транс-
порта развивается современ-
ная инфраструктура. Первыми 
в  Москве заработали  два та-
ких парка: крупнейший в Евро-
пе электробусный парк «Крас-
ная Пахра», рассчитанный на 
обслуживание до 500 электро-
бусов, и парк «Митино» на 300 

электробусов. И вот открылся 
третий — «Салтыковка», на 100 
электробусов. В нем есть произ-
водственный, складской и моеч-
ный корпуса, комнаты отдыха 
водителей, приема пищи, раз-
девалки и душевые, контроль-
но-технический пункт проверки 
технического состояния по-
движного состава,  необходимая 
инженерная инфраструктура, 
плоскостная стоянка. Для пред-
рейсового и послерейсового 
осмотра водителей — оборудова-
ние с системой телемедицины. 
Водители сами могут измерить 
давление, пульс, температуру, 
а также убедиться в отсутствии 
алкоголя в крови. Использова-
ние такой технологии позволя-
ет сократить время предрейсо-
вого осмотра до трех минут и 
ускорить выход транспорта на 
линию. Появление нового пар-
ка позволит улучшить транс-
портные связи Восточного и 
Юго-Восточного округов с дру-
гими округами Москвы, а также 
подмосковными городами Реу-
тов и Люберцы, где проживают 
более 2,5 млн человек. •

Сергей Собянин: Москва становится мировым лидером по экологичности общественного транспорта.

ТРАНСПОРТ В Москве растет 
популярность трамваев

Люди «Витязей»

Сергей Буланов

Среди москвичей растет попу-
лярность трамваев. Как сооб-
щили в пресс-службе столично-
го дептранса, за год количество 
поездок на них увеличилось на 
20%. А количество пассажиров, 
которые каждый день ездят на 
трамваях, достигло 650 тысяч 
человек.

По оценкам заммэра Мак-
сима Ликсутова, трамвай стал 
идеальным видом транспорта 
для поездок в пределах одно-
го округа. Например, на севе-
ро-востоке 17-й трамвайный 
маршрут связывает отдаленный 
район Медведково со станцией 
метро «Бабушкинская» и ВДНХ. 
Конечно, у трамваев есть аль-
тернатива для поездки до мет-
ро — автобусы и электробусы. 
Но у трамваев перед ними пре-
имущество. Во-первых, вагоны 
курсируют почти так же, как 
поезда в подземке, через опре-
деленный непродолжительный 
интервал.

В пиковые часы он не более 
трех минут. Кроме того, 95% 
всех трамваев — новейшие «Ви-
тязи». Каждый из них может 
перевезти до 330 пассажиров. 
В салоне есть все необходимое 
для комфорта — системы кли-
мат-контроля, расширенные 
площадки для колясок и вело-
сипедов, зарядки. Кроме того, 
многие оценили плавный ход 
трамвая. За счет скорости и ис-
пользования электричества 
трамвай стал самым экологич-
ным транспортом Москвы. При 
реконструкции путей стали 
использовать уже не дерево, а 
переработанный пластик. Такие 
шпалы оказались даже прочнее 
деревянных. Кроме того для 
строительства километра та-
ких путей раньше приходилось 
вырубать по 140 деревьев, сей-
час зеленые массивы сохраня-
ются. Но главное — новые техно-
логические подходы обеспечи-
вают плавность хода. Уровень 
шума в районах, где ходит трам-
вай, снизился на 20 процентов. 
Власти Москвы также продол-
жат строительство новых оста-

новок на обособленных путях. 
Платформы находятся на уров-
не пола трамвая. А в павильо-
нах устанавливают порты для 
зарядок и табло с указанием ин-
тервала.

Важно, что трамвайные пути 
во время реконструкции мак-
симально обособляются от ав-
томобильных дорог. Стоит за-
дача сделать рельсовый транс-
порт самым быстрым в городе, 
для этого меняются рельсы, за-
купаются новые вагоны «Витя-
зи», местами, как у Павелецко-
го вокзала, трамвайные и авто-
мобильные потоки разводят по 
разным полосам. Но все же в 
столице осталось немало мест, 
где магистрали пересекают-
ся с рельсами. И было решено 
отделить их от проезжей части 
бордюрами высотой 15 санти-
метров. Они не дают машинам 
объезжать пробки по путям, 
тем самым увеличивают ско-
рость трамвая. Сейчас такие 
трамвайные выделенки монти-
руют на Волочаевской улице, 
Измайловском и Серпуховском 
валу. Трамваи перемещаются 
по городу максимально быстро 
благодаря умной системе ре-
гулировки движения на пере-
крестках. Это одна из заслуг 
службы дорожных кураторов, 
которая работает в Центре ор-
ганизации дорожного движе-
ния. Каждый куратор закреплен 
за округом, проводит постоян-
ные встречи с населением. «Они 
ежедневно принимают больше 
65 обращений из различных ис-
точников, следят за дорожной 
ситуацией в городе. Затем гото-
вят предложения по изменению 
схемы движения, обязательно 
учитывая мнение жителей», — 
отметил в своем Telegram-кана-
ле мэр Сергей Собянин. Как со-
общили в пресс-службе ЦОДД, с 
помощью дорожных кураторов 
обновляется схема движения в 
округах. Во многих случаях из-
меняется количество рядов для 
поворота, что дает преимуще-
ство общественному транспор-
ту. Связаться с куратором мож-
но по почте: koordinator-codd@
transport.mos.ru. •

НАГРАДА Названы 
лауреаты премии в области 
медицины 2023 года

Рак не спрячется

Любовь Проценко

Премию города Москвы в области медицины столич-
ные власти учредили 20 лет назад для стимулирования 
перспективных научных разработок и воплощения 
их в клиническую практику. В этом, юбилейном, году 
зарегистрировано самое большое количество награ-
жденных — 98 научных коллективов.

Заммэра Анастасия Ракова обратилась к лауре-
атам: «Благодаря вашему ежедневному труду мил-
лионы москвичей становятся здоровее и счастливее. 
Вы настоящие профессионалы своего дела, но при 
этом никогда не останавливаетесь на достигнутом». 
Гордостью за себя и свою команду поделился с «РГ» 
лауреат Руслан Трушкин, заведующий урологиче-
ским отделением 
— врач-уролог го-
родской клини-
ческой больницы 
№ 52. Его награди-
ли за разработку 
методологии в вы-
явлении и лечении 
почечно-клеточно-
го рака трансплан-
тированной поч-
ки. «К сожалению, 
рак — серьезная 
проблема для людей, перенесших трансплантацию 
почек, — рассказал врач. — Поскольку большинство 
образований трансплантированных почек протекают 
бессимптомно или имеют небольшие клинические 
проявления, раннее выявление опухолей — сложная 
задача. Необходимо поддерживать  баланс между по-
давлением иммунной системы и контролем над ра-
ковым процессом, понимая, как велик риск потери 
трансплантированного органа или прогрессирова-
нии злокачественного процесса. Требуется эффек-
тивная методика лечения, которая минимизирует 
риск отторжения трансплантированного органа. Мы 
смогли составить четкие алгоритмы хирургическо-
го лечения и ведения таких пациентов». Еще одна 
из награжденных — Ирэна Погонченкова, директор 
Московского научно-практического центра меди-
цинской реабилитации, восстановительной и спор-
тивной медицины департамента здравоохранения 
Москвы, главный внештатный специалист по меди-
цинской реабилитации и санаторно-курортному ле-
чению.   «Союз врача и пациента во время борьбы с 
недугом — одно из важнейших условий выздоровле-
ния, — рассказала она «РГ» о своей разработке. — Пси-
хологический настрой, вера в выздоровление всегда 
были основой реабилитации, но новые технологич-
ные решения расширяют возможности восстановле-
ния пациента».Применение виртуальной реальности 
позволило «обмануть мозг» и существенно повысить 
эффективность лечения хронической боли, страха 
движения, а также восстановления высших психиче-
ских функций после инсульта. •

По версии специалистов, произошел взрыв в результате утечки 
бытового газа.
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Кстати

Приготовь сам
Чтобы приготовить старорусский суп ушник, нужно промыть полкило 

свежих или сушеных грибов и замочить на 30—40 минут, а затем отва-

рить 20 минут в той же воде, добавив корень петрушки и сельдерея. За-

тем грибы достать, нарезать и обжарить на растительном масле. Мелко 

нашинковать репчатый лук (300 граммов), натереть на терке морковь 

(200 граммов), обжарить вместе с грибами. Соленые огурцы (500 грам-

мов) очистить от кожицы, нарезать тонкими брусочками, опустить в 

грибной бульон и проварить 10 минут. Промыть 60 граммов рисовой 

крупы и отправить в грибной бульон с огурцами, туда же добавить об-

жаренные грибы и овощи. Варить суп до полной готовности крупы (око-

ло 20—25 минут). За пять минут до окончания посолить по вкусу и мож-

но подавать к столу.

Виртуальная 
реальность 
способна помочь 
в лечении 
инсульта
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Звездные дети 
Любопытный факт. Са-
мый первый в истории 
Звездного городка пед-

совет проходил не в школе, а 
на спортплощадке неподалеку. 
Именно там, сидя на бревнах, 
педагоги обсуждали учебные 
планы. А председателем первого 
в истории школы родительского 
комитета стал Алексей Леонов. 
В школе учились две его дочки. 
Приходилось решать множе-
ство вопросов — и экскурсии ор-
ганизовывать, и за успеваемо-
стью следить.

— Алексей Архипович очень 
активно участвовал в жизни 
школы, ему хотелось, чтобы у 
ребят было все самое лучшее, 
— рассказывает Елена Афана-
сьева, советник директора шко-
лы по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими обществен-
ными объединениями. — Его 
большой гордостью стал школь-
ный бассейн, строительства ко-
торого он добился. А еще имен-
но благодаря Леонову в школе 
стали преподавать английский 
язык на углубленном уровне. 
Чуть позже прибавился и вто-
рой иностранный.

Вообще жизнь школы и буд-
ни Центра подготовки космо-
навтов всегда были тесно пере-
плетены. Еще в 1976 году в 

Звездном начали готовиться к 
полетам первые иностранцы. 
Многие из них приходили на 
уроки: рассказывали о своих 
странах, делились впечатлени-
ями. Например, за время под-
готовки в составе экипажа пи-
лотируемого корабля «Союз 
МС-03» большим другом шко-
лы стал французский астронавт 
Тома Песке.

— К нам приезжали дети со 
всего Щелковского района, и 
мы проводили конкурс стихо-
творений на французском язы-
ке, — вспоминает Олеся Сложен-
кина, нынешний директор шко-
лы и учитель французского язы-
ка. — И всегда особенным гостем 
конкурса был Тома Песке.

К слову, сами ученики тоже 
успели поездить по миру. Так, 
школа дружила с учебными за-
ведениями штата Нью-Йорк, 
так что ребята практиковали 
английский язык, что называет-
ся, «в полях».

Годы дружбы связывают 
школу Звездного городка и с 
первым латиноамериканским 
покорителем космоса — кубин-
цем Арнальдо Томайо Мендес-
ом. У себя на родине Мендес ак-
тивный участник международ-
ной акции «Гагаринский урок». 
Он рассказывает юным кубин-

цам о подвиге Юрия Гагарина и 
героизме ученых и инженеров, 
сделавших былью мечту чело-
века о звездах. Вспоминает и о 
своем полете — в составе эки-
пажа «Союз-38» в 1980 году, 
когда его напарником был со-
ветский космонавт Юрий Ро-
маненко.

Сын Юрия Романенко Роман 
тоже учился в школе Звездно-
го городка и тоже стал космо-
навтом. Как и сын космонав-
та Александра Волкова Сергей. 
Но в здешних классах и Рома-
на, и Сергея знают не только 
как Героев России, совершив-
ших уже по два и три полета со-
ответственно. Их помнят преж-
де всего «добрыми и умными 
мальчиками». Именно так их 
называет Клавдия Шубичева, 
которая в свое время более два-
дцати лет возглавляла школу 
имени В.М. Комарова.

— Дети космонавтов никогда 
не зазнавались, «не звезди-
лись», — делится Клавдия Ан-
дреевна. — Я всегда старалась, 
чтобы ребята помогали пожи-
лым людям, организовывала 
поездки в дома престарелых 
Подмосковья. Они привозили 
свои рисунки, выступали с кон-

цертами. Однажды ко мне в ка-
бинет с гитарой пришел Рома 
Романенко с одноклассни-
ком: «А можно мы тоже споем 
на концерте? Хотите послу-
шать?».

— Говорят, благодаря вам в 
Звездном появилась традиция 
субботников?

— Когда я только пришла в 
школу и стала знакомиться с 
родителями, меня, как ни смеш-
но сейчас, насторожила их се-
рьезность, — рассказывает со-
беседница. — Я хотела лично по-
общаться с отцом одного из уче-
ников: возник вопрос по учебе. 
И вот заходит человек в форме: 
«Вы меня вызывали?» «Не вы-
зывала, а пригласила», — отве-
чаю. Я поняла, что в Звездном 
городке работают очень дисци-
плинированные люди. И решила 
организовать субботник, на ко-
торый пришли бы все — и дети, и 
родители.

Клавдия Андреевна вспо-
минает первый трудовой сбор. 
Как космонавты, офицеры с 
большими звездами на погонах, 
работники городка собрались у 
школы. Поделили территорию 
на квадраты. Все четко, по-кос-
мически.

…В школе есть именные пар-
ты Романа Романенко и Сергея 
Волкова, установленные в ходе 
«Гагаринских уроков». Не ис-
ключено, что в ближайшее вре-
мя появится и еще одна: Дениса 
Матвеева. Он пока «крайний» 
из воспитанников школы, по-
бывавший на орбите: в про-
шлом году отработал на МКС 
194 суток.

— Владимир Матвеев, отец 
космонавта, до сих пор работа-
ет в медицинской службе ЦПК, 
— рассказывает Елена Афана-
сьева. — Денис с детства увле-
кался техническими наука-
ми, окончил МГТУ им. Баума-

на.  Мы, конечно, обрадовались, 
когда еще один наш выпускник 
пополнил ряды космонавтов.

За более чем полувековую 
историю в Звездном городке 
сложились свои традиции, иду-
щие от Юрия Гагарина. Ска-
жем, при школе практически 
сразу был открыт детский сад. 
Но отдельное здание для него 
было построено чуть позже — по 
инновационному проекту сту-
дентов Московского архитек-
турного института. Похожее 
на космический корабль, оно 
до сих пор поражает огромны-
ми — в пол — окнами.  Из загра-
ничных поездок Юрий Алексе-
евич привозил подарки: ковры, 
картины. Так что детсадовцы  
Звездного всегда играли в ма-
шинки на роскошных персид-
ских коврах…

Именно Гагарин предложил 
назвать школу именем космо-
навта Владимира Комарова, 
трагически погибшего в 1967 
году. Дочь и сын Комарова учи-
лись в Звездном. А бюст дважды 
Героя Советского Союза, кото-
рый встречает учеников у вхо-
да, изготовил блестящий скуль-
птор Андрей Голубев, тоже 
выпускник «звездной школы».

И сегодня всех первокласс-
ников Звездного городка тор-
жественно принимают в «юные 
гагаринцы».

Когда-то в школе была пио-
нерская дружина имени перво-
го космонавта. Пионерское дви-
жение исчезло, а вот «юные га-
гаринцы» остались.

Но, конечно же, не толь-
ко минувшим живет школа 
Звездного городка. После не-
давней реформы она стала об-
разовательным комплексом. 
Если в 1965 году в школе учи-
лось меньше сотни ребят, то те-
перь — почти тысяча. В состав 
школы имени В.М. Комарова 
входят и детский сад «Ласточ-
ка», и воскресная, и музыкаль-
ная школы.

— Ребенок, живущий в Звезд-
ном городке, начиная с яслей 
и вплоть до 11-го класса, оста-
ется внутри одного образова-
тельного комплекса. Это важ-
но, — рассказывает Олеся Сло-
женкина.

А что с успеваемостью? Неу-
жели среди учеников нет ни 
двоечников, ни хулиганов?

— Конечно, дети разные, — 
смеется директор. — Но в основ-
ном ребята учатся хорошо. 
Например, два года назад из 
этих стен вышли тринадцать зо-
лотых медалистов, а четверо на-
брали 100 баллов за ЕГЭ. Наши 

выпускники поступают в МГТУ 
им. Баумана, в МФТИ. Но мно-
гие связывают жизнь и с гума-
нитарными науками, иностран-
ными языками, ведь они у нас 
преподаются на отличном уров-
не. До сих пор у всех ребят в рас-
писании два иностранных язы-
ка — английский и французский 
или немецкий на выбор.

Кстати, с 2019 года шко-
ла стала единственной в Мо-
сковской области площадкой 
чемпионата профессиональ-
ного мастерства для школь-
ников и студентов колледжей  

«Молодые профессионалы» по 
направлению «Инженерия кос-
мических систем».

— На региональном этапе со-
ревнований наши ученики все-
гда занимают первое место, – за-
мечает   Олеся Юрьевна.

Очевидно, что успеваемость 
— заслуга не только учеников, 
но и педагогов. Многие из них 
работают в школе десятилетия-
ми. Приходит и молодежь.

— Каждый год мы заключаем 
договоры о целевом обучении 
с нашими выпускниками, — го-
ворит Олеся Сложенкина. — Так 

что наши воспитанники через 
несколько лет возвращаются 
в родную школу уже в статусе 
учителей.

...Попадая в Звездный горо-
док, возникает ощущение, что 
время здесь как-то по-особен-
ному «густо замешано»: исто-
рия тесно соседствует с буду-
щим. Когда-то первые космо-
навты и те, кто их готовил к по-
летам, сделали это место серд-
цем отечественной космонав-
тики. А сегодня здесь растут и 
учатся новые покорители кос-
моса.  

Математические и инженерные расчеты, моделирование космического полета, спутники... Все, что связано 
с космосом, для этих ребят из школы Звездного городка намного ближе, чем для многих их сверстников.

А К Ц Е Н Т

Где еще, скажите, училось и учится 
столько детей космонавтов? Где столько 
выпускников уже стали космонавтами?

1 сентября 1966 года. Юрий Гагарин с женой ведут дочку в первый класс.
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Мария Агранович, 
Владимир Емельяненко

В 
некоторых школах из-за 
пожеланий родителей де-
тей-мигрантов могут от-

менить новогодние елки. С 
таким заявлением обратил-
ся в минпросвещения депутат 
Сергей Миронов. Об этом сооб-
щили  информагентства.

В прошлом году такие требо-
вания иностранцев-родителей к 
руководству школ уже звучали 
в ряде регионов и воспринима-
лись как недоумение.

Казалось, что ситуация раз-
решилась, когда в некоторых 
школах, где уже до половины 
детей-мигрантов, им пошли на-
встречу: как эксперимент ввели 
халяльное питание.

Но вот 2023 год, и опять не-
которые мигранты настаива-
ют на отмене новогодних елок 
в школе, заявляя: поклоняться 
дереву грешно, это нарушает 
их традиции и принципы. При 
этом сами дети иностранцев не 
против карнавалов и новогод-
них подарков. А их родители 
предлагают компромисс: вме-
сто елки муляж в стиле хай-тек, 
что никого «не травмирует и 
сберегает экологию».

Комментирует ситуацию для 
«РГ» член Совета по правам че-
ловека (СПЧ) при президенте 
России Кирилл Кабанов: «Наша 
позиция проста. Сохранение 
культурно-этического балан-
са. Вы приехали в нашу страну. 
Будьте добры, уважайте ее тра-
диции и законы».

Позиция СПЧ открыта: ел-
кам в школах быть, а те, кому 
они не нравятся, вольны на них 
не приходить.

Ситуацию прокомментиро-
вали и в минпросвещения.

— Новогодние елки пройдут 
в школах по всей стране. Ника-
ких препятствий для этого нет, — 
отметили в ведомстве. — Новый 
год — наш традиционный празд-
ник, торжество, которое оста-
ется с детства в памяти любо-
го ребенка. Школьная система 
образования и воспитания на-
полняет этот праздник особым 
смыслом и важными ценностя-
ми, например заботой о близ-
ких, чувством единения в кругу 
семьи и друзей.

Кстати, вчера  во всех рос-
сийских школах прошло заня-
тие «Разговоры о важном». На 
нем детям рассказывали о но-
вогодних семейных традициях 
разных народов России.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

На елке с Кыш Бабаем
В школах Татарстана ни-

когда не возникало конфликтов 
и разногласий с религиозной 
подоплекой по поводу новогод-
них елок. Чаепития в классах и 
хороводы с Дедом Морозом и 
Снегурочкой ничьих чувств не 
оскорбляют. К этому относятся 
исключительно как к детскому 
светскому празднику с элемен-
тами сказки. А если уж кому-то 
из родителей школьная елка 
претит, они вольны не отправ-
лять туда ребенка.

Новый год в Татарстане име-
ет свой национальный колорит. 
Здесь есть свой татарский Дед 
Мороз — Кыш Бабай. А в про-
шлом году я открыл для себя еще 
одного «родственного» ему пер-

сонажа из тюркской мифологии 
— Хызыр Ильяса. Узнал от своего 
сына-первоклашки. Дело в том, 
что его класс разделили на груп-
пы, каждой из которой пору-
чили придумать к Новому году 
сценки о Дедах Морозах разных 
народов. Так вот Хызыр Ильяс — 
это такой странствующий седо-
бородый старец на белом коне, 
исполняющий желания.

Вообще, в Татарстане у рус-
ских и татар принято поздрав-
лять друг друга с  национальны-
ми праздниками. И дело не в ка-
ких-то особых установках свер-
ху. Это, если угодно, в крови у 
людей. Без чувства религиозно-
го такта немыслимы добросо-
седские отношения в регионе.  
Причем не в абстрактном, а в 
самом конкретном бытовом от-
ношении. К примеру, наша до-

брейшая соседка по лестничной 
клетке Рушания  может подарить 
нам к Пасхе десяток деревенских 
яиц или испечь что-то вкуснень-
кое. А друг-мусульманин по слу-
чаю Курбан-байрама — угостить 
бараниной. Немало в республи-
ке и смешанных браков, где се-
мьи за одним столом отмечают 
русские и татарские праздники.

Разумеется, власти Татар-
стана также уделяют огромное 
внимание вопросам религиоз-

ного и национального согласия. 
Напомним, что усилиями пер-
вого президента РТ Минтиме-
ра Шаймиева были  возрожде-
ны две святыни: остров-град 
Свияжск — колыбель правосла-
вия в Поволжье и древний город 
Болгар, где волжские булгары 
(предки татар) приняли в X веке 
ислам. Позже глава Татарстана 
Рустам Минниханов одним ука-
зом положил начало воссозда-
нию собора в честь Казанской 

иконы Божией Матери и строи-
тельству Болгарской исламской 
академии. И этот принцип рав-
новесия лежит в основе нацио-
нальной политики Татарстана.

Наверное, поэтому здесь в по-
рядке вещей, когда муфтий Та-
тарстана Камиль хазрат Сами-
гуллин приглашает митрополита 
Казанского и Татарстанского Ки-
рилла на ифтар — вечернее разго-
вение у мусульман во время по-
ста в месяц Рамадан. А первый 
президент РТ Минтимер Шайми-
ев вместе с нынешним главой Та-
тарстана Рустамом Минниха-
новым могут поздравить право-
славных с днем явления Казан-
ской иконы Божией Матери пря-
мо с церковного амвона.  

Подготовил Олег Корякин, 
Казань 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Новогодние праздники во всех школах страны пройдут без запретов

Елки-палки

А К Ц Е Н Т

Новогодние елки пройдут в школах 
по всей стране. Препятствий для этого 
нет, отметили в минпросвещения

ВУЗЫ В новых 
регионах 
открылись 
учебные 
лаборатории

УЗНАТЬ 
ПО ОПЫТУ
Мария Набиркина

В 14 университетах новых 
регионов открылись 43 учеб-
но-образовательные лаборато-
рии, созданные Минобрнауки 
России в рамках исполнения по-
ручения президента РФ.

Студенты и преподаватели 
уже используют их на заняти-
ях по физике, химии, биологии, 
математике, информационным 
технологиям, а также некото-
рым дисциплинам в области пе-
дагогики и психологии.

— Современные учебные ла-
бораторные комплексы позво-
ляют университетам расширить 
возможности по разработке но-
вых, актуальных и интересных 
учебных программ. Студенты 
уже с младших курсов получа-
ют возможность на практике 
постичь множество направле-
ний — от программирования и 
3D-моделирования и печати до 
проведения экспериментов и 
практикумов по химии и биоло-
гии, — прокомментировал «РГ» 
заместитель министра науки и 
высшего образования Айрат Га-
тиятов.

Так, начала работу химиче-
ская лаборатория в Донецком 
госуниверситете, оснащены ла-
боратории физики и химии в До-
нецкой национальной академии 
строительства и архитектуры, 
открыта лаборатория робототех-
ники в Донецком национальном 
университете экономики и тор-
говли им. М. Туган-Барановского. 
Новые лаборатории также есть 
и в двух мариупольских вузах.

В Мелитопольском госуни-
верситете открыты пять учеб-
ных лабораторий. На новом 
оборудовании учатся буду-
щие энергетики, агроинжене-
ры, биологи, химики. Создание 
учебных лабораторий подтолк-
нуло МелГУ к проведению «уни-
верситетских суббот» — про-
фориентационных мероприя-
тий для школьников. 

Нельзя лишать детей сказки и праздника. Дед Мороз придет в каждую школу.Мнение

Евгений Ямбург, директор Центра образования № 109, 
заслуженный учитель РФ:
— У нас светская школа, где учатся дети совершенно разных националь-

ностей. Родители вполне могут не пускать своих детей на елку. Но тем 

самым они лишат их хорошего праздника. А вообще, с людьми надо 

разговаривать. Я приведу свой пример. В нашей школе есть традицион-

ные выпускные балы. Все дети танцуют полонезы, вальсы, некоторые 

даже с родителями! А одна выпускница подошла ко мне и сказала: мне 

нельзя, чтобы мужчина или мальчик касался моей руки, а в празднике 

участвовать очень хочется. И мы нашли выход. Сделали ее ведущей 

бала.  Она объявляла все номера и была в самом центре праздника. 

Все преодолимо. Но то, что касается елок в школах, — это, конечно, ис-

кусственные проблемы.

Я убежден, что в многонациональном и поликонфессиональном госу-

дарстве школа должна оставаться светской. Школа — это единственное 

место, где дети любых национальностей, любых верований встречают-

ся друг с другом. Их надо научить жить вместе и уважать традиции друг 

друга. Вот и все. Что сказать родителям? Да, вы имеете  право лишить 

своих детей елки. И в этом смысле вы их обездолите. Им будет очень 

обидно. Поэтому смиритесь и примите, что школа у нас — светская. 

А сохранение светской школы — это техника безопасности в рамках на-

ционального и поликонфессионального государства.
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РАКУРС Столица встретит Новый год и Рождество без салютов и фейерверков

С огоньком в душе
Любовь Проценко

Н
овогоднюю ночь и Рожде-
ство в этом году столица 
встретит без празднич-

ных салютов над городом и фей-
ерверков. Такое решение при-
няла антитеррористическая 
комиссия, которую возглавляет 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Об этом «РГ» сообщил руко-
водитель департамента регио-
нальной безопасности и проти-
водействия коррупции Сергей 
Хлебников.

Напомню, первый раз столи-
ца отказалась от огненных за-
бав в прошлом году. Тогда жи-
тели столицы проголосовали за 

это в связи со специальной во-
енной операцией. Но СВО еще 
не закончилась, и городские 
власти сочли логичным про-
длить запрет и в этом году. Cей-
час, когда сотни москвичей рис-
куют жизнью под реальным ог-
нем, было бы кощунственно 
устраивать  еще и театральные  
взрывы. Тем более, что потери 
и от них, увы, случаются впол-
не реальные. Ведь практически 
каждый год  после январских ка-
никул город подсчитывает ко-
личеств травм, полученных от  
пиротехнических  фонтанов и 
каскадов, а порой, и погибших. 
Откровенно рады надежде на 
спокойный праздник владель-

цы животных. «Каждую ново-
годнюю ночь мои собаки мета-
лись по квартире от грохота за 
окном, который стоял почти до 
утра, не зная, куда еще можно 
спрятаться, — вспоминает моск-
вич Андрей Ларичев. — У зна-
комых же были случаи, когда 
они потом по несколько дней 
разыскивали своих питомцев, 
убежавших из-за пережитого 
стресса». Не будут выделены в 
этом году и специальные пло-
щадки для запуска личных фей-
еверков. Нарушителям  грозят 
штрафы от 1,5 до 2 тысяч руб-
лей.  Значит, выход один: всем  
учиться  веселиться с огоньком, 
но  не в небе, а в душе. 

Когда москвичи рискуют жизнью под огнем, кощунственно устраивать театральные взрывы.

РЕЛИГИЯ В мире 
нарастает 
нарушение 
прав верующих 
и религиозных 
свобод

КУЛЬТ ВЕРНОГО

Елена Яковлева

Нарушения прав верующих 
в мире нарастают, западные 
страны реагируют на это ради-
кальным секуляризмом, Россия 
пытается найти им защиту — 
вчера на круглом столе в Обще-
ственной палате подвели итоги 
2023 года в вопросах отстаива-
ния религиозных свобод.

По мнению участников дис-
куссии, положение многих ве-
рующих людей в мире остается 
неблагополучным.

 — Положение дел определя-
ется противостоянием двух гло-
бальных мировоззрений, для 
первого из которых характер-
но признание главенствующей 
роли традиционных ценностей, 
а в основе второго лежат идеи 
секуляризма, трансгуманиз-
ма и нравственного релятивиз-
ма. Этот подход характерен для 
стран современного «коллек-
тивного Запада», где верующие 
люди все менее свободно могут 
исповедовать свои ценности, 
считает председатель Комиссии 
ОП РФ по межнациональным, 
межрелигиозным отношениям 
и миграции Владимир Зорин.

Современная история де-
монстрирует примеры и пря-
мого давления на верующих, 
сопровождаемого угрозой их 
здоровью и жизни. Здесь осо-
бенно отличается Украина, где 
преследуются верующие кано-
нической Украинской право-
славной церкви, оказавшиеся 
в родной стране на положении 
людей второго сорта.

Эти проблемы нуждаются в 
адекватной и эффективной ре-
акции общественных и государ-
ственных институтов и новых 
подходов к их решению.

Ведущий дискуссию заме-
ститель главы Синодального 
отдела по взаимоотношени-
ям церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе вспомнил 
свою работу десятилетней дав-
ности в европейских организа-
циях, занятых защитой религи-
озных свобод. По сравнению с 
сегодняшним днем это небо и 
земля. Сейчас европейские по-
литики уже не стесняются заяв-
лять, что христианские ценно-
сти противоречат повестке 
ЛГБТ (экстремистская органи-
зация, запрещенная в России), 
что брак это не обязательно 
союз мужчины и женщины, ну 
и не забывает заявить о себе их 
русофобское нутро.

Более 360 миллионов хри-
стиан во всем мире подвергает-
ся сегодня насилию и дискрими-
нации, напомнила заместитель 
председателя Императорского 
Православного Палестинского 
общества Елена Агапова. Массо-
выми стали преследования хри-
стиан в Африке, где каждый 
пятый из них подвергается на-
силию. В Сирии за счет войны 
и жесткого санкционного дав-
ления Запада число христиан 
в последнее время сократилось 
с 6 до 3 процентов, сократилось 
число россиян, уж не говоря 
о том, что до войны там прожи-
вало 12 процентов христиан. 
В секторе Газа храмы и мечети, 
увы, стали военными целями.

По мнению правозащитни-
ка Ивана Мельникова, между-
народное законодательство 
сегодня явно неадекватно ре-
альности и не может правовым 
образом справиться с такими 
проблемами, как сожжение Ко-
рана или заключение священ-
нослужителей под стражу. Про-
сто потому что они никак не от-
ражены в нормативной базе, ре-
гламентирующей религиозную 
жизнь современных обществ.

Тем актуальнее внимание 
к этим проблемам в России.

Участники круглого сто-
ла по его итогам готовы подать 
предложения в адрес руко-
водства страны по поводу выз-
воления из тюрем и включения 
в списки на обмен священнослу-
жителей канонической Укра-
инской православной церкви.

Сегодня обществу полезно 
настоящее грамотное религио-
ведение, способное разбирать 
проблемы без увязания в меж-
конфессиональных тяжбах, 
уверен религиовед Роман Лун-
кин. Это поможет сохранить 
религиозный суверенитет и 
культурную идентичность.  

ПРОБЛЕМА Родители боятся пускать детей в ледовые городки

Горькие горки

Алексей Федореев, 
«Российская газета», 
Красноярск

С
ерьезными трав-
мами закончилось 
для четырех детей 
катание с трехмет-
ровой горки ледя-
ного городка в ха-
касском Усть-Аба-
кане. Это заставило 
родителей из других 

регионов обратить внимание, 
насколько безопасны зимние 
забавы. И многие забили трево-
гу, видя, как ребята съезжают с 
опасных горок.

Такое они наблюдали за 
сквером Энтузиастов в Красно-
ярске. Городок здесь построен 
впервые, и сразу — с 60-мет-
ровой горкой. Мало того — ле-
довый «аттракцион» еще не 
открыли, а очереди к нему уже 
выстроились.

В  минувшие выходные, 
рассказывают очевидцы, жела-
ющим прокатиться приходи-
лось стоять по 10—15 минут. В 
результате многие ребята при-
нялись прокладывать стихий-
ные «трассы» с лестницы с мет-
ровым обрывом. Дети падали 
на голый лед. Впрочем, на глав-
ном спуске пока ничуть не луч-
ше, пожаловался один из роди-
телей: «Горка оканчивается не-

большим, но резким уступом, 
плавного ската нет».

В Усть-Абакане тоже недо-
строенную деревянную горку 
забыли огородить запрещаю-
щими барьерами, и дети целы-
ми толпами ринулись ее осва-
ивать. У двух девочек — перело-
мы ног, у мальчика — травма по-
звоночника. В медучреждения 
обратились восемь детей, а так-
же одна женщина.

По данному факту след-
ственными органами След-
ственного комитета РФ по 
Красноярскому краю и Рес-
публике Хакасия было возбу-
ждено уголовное дело по пунк-
ту «в» второй части статьи 238 
УК РФ «Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья потре-
бителей, повлекших по неосто-
рожности причинение тяжко-
го вреда здоровью человека». 
Председатель Следственно-

го комитета РФ Александр Ба-
стрыкин поручил взять ход 
следствия под контроль в цен-
тральном аппарате ведомства.

Предварительно было уста-
новлено, что кроме отсутствия 
необходимых по правилам 
ограждений вокруг недостроя 
горка не прошла процедуру сер-
тификации.

Учитывая эти обстоятель-
ства, тревогу, пожалуй, впору 
бить и управляющим компа-
ниям. Напомним, с 2023 года 
отм е н и л и  д е й ст в о в а в ш и й 
несколько лет закон, обязы-
вающий сертифицировать 
все горки на придомовых тер-
риториях как аттракционы, 
если они оказывались выше 40 
сантиметров. В предыдущие 
зимы закон приводил к массо-
вым штрафам для управляю-
щих компаний, когда жильцы 
самостоятельно строили ле-
довые горки для своих детей. 

Если платить штраф (от 40 до 
600 тысяч рублей) не хотелось, 
горку полагалось снести. Чем 
управляющие компании и за-
нимались — вопреки детским 
слезам и возмущениям роди-
телей. Услышав эти жалобы, 
законодатель отменил требо-
вания приравнивать самодель-
ные дворовые или стихийные (с 
естественных склонов) горки к 
аттракционам.

Однако после происшествия 
на горке в Хакасии и возбужде-
ния уголовного дела, вполне 
возможно, законодатели вновь 
вернутся к этому вопросу.

А вот развалившуюся под 
детьми усть-абаканскую горку 
уже полностью снесли. Теперь 
очередь дошла до такой же в ха-
касском поселке Расцвет, со-
общает Центр развития обще-
ственного контроля РФ.

Не исключено,  что этот 
снос не последний. Так, конеч-
но, проще. Но все-таки не хоте-
лось бы оставлять детвору без 
любимой зимней забавы. Надо 
разобраться в причинах этого 
жуткого происшествия. И по-
строить новую — надежную и 
безопасную горку.

А пока нам остается само-
стоятельно выполнять реко-
мендации, изложенные в ГОСТ 
Р 56987-2016 «Безопасность 
устройств для развлечений. 

Горки зимние. Требования без-
опасности при эксплуатации». 
И научить детей.

Например, «при движении 
лежать на спине головой на-
зад, сидеть лицом вперед, це-
пью». Ребенок должен сидеть 
перед взрослым, тоже лицом 
вперед. При выполнении этих 
нехитрых требований, уверяют 
эксперты, можно существенно 
снизить риск даже при катании 
на горке, не соответствующей 
правилам. Впрочем, послед-
них лучше избегать. И прове-
рять, состоялось ли официаль-
ное открытие горки. Но глав-
ная рекомендация всем роди-
телям, пришедшим «выгулять» 
ребенка в ледовый городок: из-
бегайте слишком большого ко-
личества людей, особенно вече-
ром и в сумерках. Вволю нака-
таться и наиграться безопаснее 
всего тогда, когда посетителей 
относительно немного. Напри-
мер, утром.

Еще одно правило безопас-
ности — кататься ребенку луч-
ше вместе со сверстниками. Ма-
лоуправляемые подростки или 
чрезмерно веселые взрослые 
на ледяной горке просто опас-
ны для ребенка младше 11—12 
лет.  

Гулять с детьми в ледовых городках 
лучше днем и когда нет толпы, 
это одно из правил безопасности.

А К Ц Е Н Т

С трехметровой высоты с горки упали 
сразу несколько детей, трое получили 
серьезные травмы, их отвезли в больницу. 
Теперь здесь никто не катается

Современная 
история 
демонстрирует 
примеры прямого 
давления 
на верующих

ГДЕ ЕЩЕ САЛЮТЫ НА ПАУЗЕ?

В десятках городов России отказались от проведения новогодних фей-

ерверков. Праздничные салюты не увидят жители Ростова-на-Дону, 

Краснодара, Новороссийска, Сочи, Ставрополя, Севастополя, Симферо-

поля, Курска, Воронежа, Белгорода, Мурманска, Омска, Уфы, Калинин-

града, Ижевска, Нижнего Новгорода, Кирова, Саранска и других горо-

дов. Во многих регионах жителям также либо запретили, либо рекомен-

довали не запускать фейерверки.

В Курской и Белгородской областях использовать такую пиротехнику 

нельзя с прошлого года. После ударов по Белгороду и атак беспилотни-

ков в городах прислушиваются к любому громкому звуку. Так что 

праздничное настроение здесь можно поддержать только бенгальскими 

огнями. В Мурманске городские власти объяснили запрет необходимо-

стью «предупреждения пожаров, несчастных случаев, травматизма и ги-

бели людей». А губернатор Кубани Вениамин Кондратьев обратился к 

землякам: «Побережем коллег из правоохранительных органов, воен-

ных и спецслужбы, которым фейерверки создают беспокойство».

Губернатор Кировской области Александр Соколов запретил главам му-

ниципалитетов тратить бюджетные деньги на фейерверки и предложил 

отправить эти средства участникам СВО. В Калининградской области 

сэкономленные суммы власти решили направить на покупку подарков 

для ребят из семей, оказавшихся в трудной ситуации, особое внимание 

также уделят бойцам СВО и членам их семей. В правительстве Удмуртии 

коллег поддерживают — деньги, запланированные на фейерверки, потра-

тят на поддержку ребят на передовой и их семей. Вместо файер-шоу 

в Ижевске пройдет ночной концерт, подготовленный с помощью искус-

ственного интеллекта. «Главам наших муниципальных районов настоя-

тельно рекомендую отказаться от праздничных салютов, а запланиро-

ванные на эти цели средства направить на решение социальных вопро-

сов, которых у нас предостаточно», — с таким заявлением выступил гу-

бернатор Омской области Виталий Хоценко.

В Ростовской области мораторий на запуск фейерверков продлится до 

1 марта 2024 года. Ограничения не распространяются на хлопушки, бен-

гальские огни и фонтаны холодного огня. В Крыму же действует высокий 

уровень террористической угрозы. В декабре полиция составила адми-

нистративный протокол на жительницу Керчи, решившую украсить свой 

день рождения огнями в небе.

Однако такие запреты есть не везде. На данный момент от фейерверков 

не отказались в Новосибирске, Санкт-Петербурге, Благовещенске. 

В столице Амурской области новогодний салют будет оплачен не из бюд-

жета, его подарят горожанам предприниматели.

Подготовили Айгуль Камаева, Анна Скрипка, Алексей Михайлов, 
Наталья Граф, Николай Грищенко, Татьяна Павловская, Михаил 
Сухарев, Ольга Журман, Сергей Набивачев, Евгений Ракуль, Оксана 
Ильина, Алена Селезнева, Сергей Винник, Валентина Зотикова, 
Татьяна Ткачева
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ПРАВО Правительство 
не поддержало идею 
разрешить водителям 
отрабатывать штрафы

Оставили 
при деньгах

Владислав Куликов

Правительство России не поддержало законопроект, 
разрешающий штрафникам добровольно менять 
штрафы на обязательные работы. То есть, проще гово-
ря, отрабатывать штрафы. Нет денег — помахать вече-
ром метлой.

Соответствующие поправки в КоАП предложил вне-
сти один из депутатов Госдумы. Напомним, обязатель-
ные работы необходимо отбывать в свободное от рабо-
ты время. По вечерам. А также по выходным. Человека 
могут направить подметать улицы. Ухаживать за клум-
бами летом. Убирать снег зимой. И так далее. Известны 
случаи, когда наказанных отправляли даже на кладби-
ще. Живому человеку там всегда найдется работа.

Сегодня попасть на обязательные работы можно в 
том числе за неуплату административного штрафа. До-
пустим, водитель 
выкинул в корзину 
«письмо счастья» 
со счетом за пре-
вышение скорости, 
ему могут вручить 
метлу в руки. Од-
нако от основного 
штрафа такое на-
казание не освобо-
ждает. Заплатить 
первый штраф все 
равно придется.

Законопроект, 
который был 
направлен в правительство для отзывов, предложил 
изменить правила и разрешить людям сразу отказы-
ваться от денежных расчетов. Мол, денег нет, но руки 
на месте, разрешите отработать. Штраф бы тогда спи-
сывался.

Многим экспертам такое предложение кажется 
привлекательным. В первую очередь, предложение 
коснулось бы миллионов водителей: именно они сего-
дня самая массовая категория штрафников. Однако в 
правительстве страны идею не поддержали.

«Следует учитывать, что такой вид наказания, 
как обязательные работы, является существенно бо-
лее строгим видом наказания, чем административ-
ный штраф, — говорится в правительственном отзыве. 
— Обязательные работы назначаются исключительно 
судьей, что делает невозможной реализацию предла-
гаемого законопроектом механизма замены в случаях 
назначения административного штрафа иными субъ-
ектами административной юрисдикции».

Это только один из доводов против. Есть и другие 
аргументы сказать «нет». «Таким образом, предлагае-
мое законопроектом изменение противоречит осново-
полагающим подходам в области правового регулиро-
вания административной ответственности», — заклю-
чают правительственные эксперты.

Поэтому других вариантов у должников не остает-
ся: только платить.  

ПРОЕКТ Самозанятым 
смогут индексировать 
пенсию

Прибавка 
к работе

Ольга Игнатова

Самозанятые граждане смогут рассчитывать на индек-
сацию пенсии как неработающие пенсионеры.

Такая мера содержится в законопроекте, подготов-
ленном минтрудом и вносящим поправки в статью 
29 Закона «Об обязательном пенсионном страхова-
нии в Российской Федерации». Там предлагается ис-
ключить самозанятых, уплачивающих добровольные 
взносы на обязательное пенсионное страхование, из 
числа лиц, признаваемых осуществляющими работу 
или иную деятельность. Таким образом, это позволит 
индексировать им пенсию как неработающим пен-
сионерам.

По данным Федеральной налоговой службы, к кон-
цу 2023 года зарегистрировано более 9 млн самозаня-
тых, их совокупный доход составил 2,9 трлн рублей. 
Сумма среднего чека за услуги самозанятых граждан 
составляет 1840 рублей. Ежедневно в качестве новых 
плательщиков на-
лога на профес-
сиональный доход 
регистрируются бо-
лее 8,5 тыс. человек.

Основные 
направления их де-
ятельности — услу-
ги такси, ремонт, 
маркетинг, прода-
жа продукции соб-
ственного произ-
водства, сфера кра-
соты, доставка товаров и аренда квартир. 58% само-
занятых — мужчины, 42% — женщины. Их средний воз-
раст составляет 35 лет.

Зарегистрироваться в качестве самозанятого мож-
но в мобильном приложении «Мой налог». После это-
го при работе с физическим лицом ставка, по которой 
рассчитывается налог на профессиональный доход, со-
ставляет 4 процента, а при работе с компанией или ИП 
— 6 процентов. Формировать будущую пенсию самоза-
нятые могут из личных средств. Но после установле-
ния пенсии они считаются работающими гражданами 
и ежегодная индексация их пенсий не производится, 
как  неработающим пенсионерам.

«Пока льгот для самозанятых не так много. В пер-
вую очередь, это субсидия на уплату налогов в первое 
время после регистрации и возможность льготного 
кредитования на 50—500 тысяч рублей из фонда разви-
тия предпринимательства. В законопроекте Минтруда 
России предлагается исключить самозанятых из чис-
ла лиц, признаваемых осуществляющими работу или 
иную деятельность. Это даст возможность не только 
увеличить их пенсию, но и получать пособия по уходу 
за ребенком-инвалидом, инвалидом I группы или за не-
трудоспособным человеком», — подчеркнула адвокат 
Ольга Сулим.    

Сейчас формиро-
вать будущую пен-
сию самозанятые 
могут из личных 
средств.

Обязательные 
работы можно 
получить за 
неуплату штрафа, 
но это не отменяет 
сам штраф

— Читайте также: Кто в 2024 году может выйти на пенсию 
раньше
rg.ru/art/2709731
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ВЫСТАВКА Где в Москве 
встретить героев 
«Архипелага ГУЛАГа»

Портсигар 
Гомера

Максим Васюнов

На недавней московской премьере спектакля «Стой-
кость», поставленного по роману «В круге первом» и 
фрагментам «Архипелага ГУЛАГа», вдруг во весь зад-
ник сцены Дома русского зарубежья появилось изоб-
ражение небольшого портсигара. Мало кто тогда по-
нял, к чему этот образ. Но когда спустя неделю после 
премьеры в московском Музее-квартире Александра 
Солженицына открылась выставка «Полвека с «Ар-
хипелагом ГУЛАГом», эта белая коробочка с красным 
цветком на крышке снова вышла на первый план. На 
этот раз — в маленькой витрине за стеклом. Внутри за-
писка: «Портсигар сделан на шарашке Ник. Андрееви-
чем Семеновым». Инженер-электротехник Семенов 
вместе с Солженицыным отбывал срок в спецтюрь-
ме № 1, называемой «Марфинской шарашкой».  Эта 
изящная коробочка — подарок ученого на 30-летие пи-
сателя.

Так мемория превратилась в метафору, которая мо-
жет сказать гораздо больше тех споров, которые не 
утихают по поводу «Архипелага ГУЛАГа» вот уже 50 
лет, с того самого декабрьского дня 1973 года, когда 
книга вышла в Париже. И это метафора не только 
дружбы, «которую в первый раз мы узнали именно в 
неволе», и без которой не было бы доверия заключен-
ных к писателю, а значит, и сотен тех историй, что, по 
признанию Лидии Чуковской, меняют состав крови. 
Это еще и метафора памяти, той единственной занач-
ки, «где можно держать написанное, где можно проно-
сить его сквозь обыски и этапы».

«То, что у нас есть этот портсигар, как и другие ме-
мории, вынесенные Солженицыным из заключения, — 
большое чудо. Ведь мы знаем, какую непростую судь-
бу прожил их владелец», — говорит куратор выставки 
Галина Тюрина.

В витринах — карандашный портрет Солженицына, 
сделанный одним из тех, кто упоминается в «Архипе-
лаге ГУЛАГе», художником Сергеем Ивашевым-Муса-
товым, этот рисунок, как и портсигар, наследство все 
той же «шарашки». За стеклом молитвослов «твердой 
в вере» Веры Алексеевны Корнеевой, что тоже не раз 
упоминается на «скрижалях страшного судного дня», 
как назвал это произведение издатель Никита Струве.

А вот и первая редакция «Архипелага ГУЛАГа». Ма-
шинопись сделана Еленой Чуковской, вот напротив 
и ее пишущая машинка, на которой в 1968 году (тоже 
юбилей, получается), были сделаны отпечатки книги.

В пишущей машинке замер лист с одним из пер-
вых абзацев «Архипелага», где упоминается о тех 257 
свидетелях, что дали автору материал «в рассказах, 
воспоминаниях и письмах». Имена их отпечатаны на 
баннерах, подвешенных к потолку, — аллюзия на те са-
мые скрижали. Здесь же фотографии тех, кто успел 
остаться в истории, несмотря на попытки их из этой 
истории стереть: Дмитрий Лихачев, Николай фон 
Мекк, Константин Твардовский...

Есть на выставке и фотографии тех, кто не был на 
страницах «Архи-
пелага ГУЛАГа», но 
без которых звуча-
ние этих страниц 
представить не-
возможно. Здесь и 
Иосиф Бродский, 
предположивший, 
что, возможно, че-
рез две тысячи лет 
чтение «ГУЛАГа» 
будет доставлять то 
же удовольствие, 
что чтение «Или-
ады». Здесь же и 
главный редактор «Нового мира» Сергей Залыгин, на-
печатавший главы из «Архипелага ГУЛАГа» в своем 
журнале. В свежем альманахе «Солженицынские тет-
ради» можно почитать предисловие, которым Залы-
гин сопроводил публикацию, и в котором, кажется, по 
инерции продолжал бить наотмашь: «…может быть, 
умные и честные оппоненты нужнее нашему обще-
ству, чем дешево приобретенные, но недалекие дру-
зья?».

Удивительно, сколько узлов и смыслов удалось со-
брать кураторам на небольшом пространстве. Впро-
чем, тема выходит за порог выставки. «Весь Музей
-квартира Александра Солженицына может смело 
называться музеем «Архипелага ГУЛАГа», — так го-
ворит вдова писателя Наталия Дмитриевна. Здесь в 
1971 году пересняли машинописные листы книги, 
фотолабораторию сегодня показывают в постоянной 
экспозиции, с этого адреса фотопленка в карманах и 
сумках невидимых помощников начала свое путеше-
ствие в Париж, сюда же уже в виде полноценной кни-
ги «Архипелаг ГУЛАГ» вернулся — экземпляры автору 
принесли тайно, в обычном свертке. Наконец, в этой 
же самой квартире за эту самую «книгу о страданиях 
миллионов» Солженицына арестовали.

Выставка продолжит работу до 24 августа, столь 
долгий век проекта объясняется просто — в 2024-м бу-
дет тридцать лет как Солженицын «навечно» вернулся 
в Россию после изгнания. Значит, снова экскурсово-
дам без портсигара не обойтись. •

СОБЫТИЯ Главные театральные итоги уходящего года 

Культурный фронт 2023

Один из безусловных театральных успехов года — спектакль «Живые и мертвые. Солдатами не рождаются» в постановке Полины Агуреевой и в музыкальном сопровождении «Солистов Москвы» 
под управлением Юрия Башмета. Премьера состоялась на вокзале города-героя Волгограда в день 80-летия Сталинградской Победы. 

Музей-квартира 
Александра 
Солженицына — 
это и музей 
«Архипелага 
ГУЛАГа» тоже

ДРАМА

СУММА ИЗМЕНИТСЯ ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ?

Инга Бугулова

Э
то был год кадро-
вых перестановок. 
Многозначитель-
ных, а может, даже 
судьбоносных. Была 
и целая россыпь за-
метных премьер. 
Что в большей степе-
ни запомним?

1. Смена руководства Со-
юза театральных деятелей 
(СТД РФ) стала такой замет-
ной — еще и потому, что ново-
го председателя выбрали впер-
вые почти за 30 лет. Сама фигу-
ра нового главы СТД Владими-
ра Машкова (на этом посту он 
сменил Александра Калягина) 
— лучшая иллюстрация запроса 
на четкую и ясную позицию в 
отношении к происходящему в 
стране и в мире. И в отношении 
к искусству — не имитирующе-
му злобу дня, не эпатирующе-
му ради эпатажа, а глубокому 
и сохраняющему преемствен-
ность — будь то традиции Ста-
ниславского или Табакова.

2. Еще одна важная реформа 
— полная перезагрузка «Золо-
той маски». Какой станет глав-
ная театральная премия стра-
ны — пока вопрос. Но очевид-
но: этот шаг тоже назрел давно. 
Как говорит Машков: «Некото-
рые фестивали утратили дове-
рие как со стороны профессио-
нального сообщества, так и со 
стороны государства и спонсо-
ров. Например, «Золотая мас-
ка». И наша задача — это дове-
рие вернуть»…

Руководить «Маской» бу-
дет новая дирекция, созданная 
СТД, — на должность директора 
премии и фестиваля приглашен 
Владимир Мишарин.

Остальных назначений пока 
ждем.

3. Новые главные режиссе-
ры в целом ряде театров. Вот 
лишь несколько имен: Марина 
Брусникина заняла эту долж-
ность в РАМТе, Никита Кобелев 
— в Александринке, а в Театр им. 
Вахтангова и Театр Российской 
армии, довольно долго рабо-
тавшие без творческого руко-

водства, назначены Анатолий 
Шульев и Александр Лазарев.

4. Безоговорочным собы-
тием стало открытие весной 
Дома Вахтангова во Владикав-
казе. Прославленный театр не 
просто открыл филиал — с нуля 
создал культурный центр, точ-
ку притяжения — с музеем ве-
ликого режиссера и его семьи, 
сценой, насыщенной афишей. 
Тут можно лишь порадоваться 
энергичности и принципиаль-
ности директора Театра Вах-
тангова Кирилла Крока; отзыв-
чивости артистов, для которых 
этот Дом стал родным, и раду-
шию кавказской публики. Те-

перь будете во Владикавказе — 
обязательно постарайтесь по-
пасть в Дом Вахтангова.

5. Наконец, премьеры. За-
служивающих внимания спек-
таклей немало. Прежде всего, 
это «Живые и мертвые. Солда-
тами не рождаются» в поста-
новке Полины Агуреевой и в 
музыкальном сопровождении 
«Солистов Москвы» под управ-
лением Юрия Башмета, сам ма-
эстро дирижирует в спектакле 
в генеральской шинели. Ши-
нель Башмет по ходу спекта-
кля сбрасывает — на переломах 
истории, в трагические време-
на в одном строю-оркестре ге-

нералы и дирижеры, солдаты, 
актеры и музыканты. Живые и 
мертвые...

125-летие МХТ им. Чехова по-
дарило нам целый список пре-
мьер. Выделим две постановки 
Дениса Азарова — «Дядя Ваня» и 
«9 ряд. 10, 11 место». Оба спек-
такля вышли очень чеховскими, 
щемящими по настроению и не-
банальными по воплощению. 
Дядю Ваню сыграл Сергей Епи-
шев, Елену Андреевну — Светла-
на Колпакова. А действо, посвя-
щенное юбилею МХТ, — это еще и 
поклон мхатовским ветеранам, 
Станиславу Любшину и Наталье 
Теняковой.

В Театре на Бронной Констан-
т и н  Б о г о м о л о в  п о с т а в и л 
снайперски точных в отношении 
к сегодняшней повестке дня со 
всеми релокантами «Дачников» 
Горького. Здесь же и «Вероника» 
по пьесе Розова — как оказалось, 
очень современная.

В Театре Вахтангова очаровал 
«Генерал и его семья» — билетов 
на спектакль не достать. Роман 
Тимура Кибирова воплотила на 

сцене Светлана Землякова: это 
разговор об отцах и детях, о ма-
леньком человеке, о любви. К ис-
тории генерала Бочажка (фанта-
стическая роль Максима Севри-
новского), потерявшего жену, 
дочь, страну, хочется возвра-
щаться, переосмысляя и откры-
вая что-то новое.

Сразу два громких спекта-
кля в «Современнике» — по ак-
туальной прозе. Сергей Тоны-
шев поставил «Чагина» Евгения 
Водолазкина, а Гарик Сукачев — 
«Убить Бобрыкина» Алексан-
дры Николаенко. В его версии 
спектакль носит название «Са-
шашишин» — это трогательная 
и красивая история про аутиста 
Сашу.

Режиссерский дебют Алек-
сандра Лазарева в «Ленкоме» 
— булгаковский «Бег», который 
он мечтал поставить с детства. 
И еще один незабываемый те-
атральный дебют — кинома-
стер Сергей Урсуляк поставил 
по Евгению Шварцу в Театре 
им. Маяковского свою «Другую 
сказку».  

БАЛЕТ

СРЕДСТВО ДЛЯ ЛЕГКОСТИ ДЫХАНИЯ

Анна Галайда

В 
уходящем году россий-
ский балет решил опро-
вергнуть все предсказа-

ния его судьбы, которые ему 
пророчили. Вот 5 событий, о ко-
торых стоит помнить.

1. Главный сюрприз года — 
сет молодых талантливых хо-
реографов, которых показал 
екатеринбургский «Урал Ба-
лет». Свое прощание с труппой 
ее многолетний лидер Вячеслав 
Самодуров сопроводил внепла-
новым вечером «Танц-артель». 
В нем он ничего не ставил сам, 
а представил — наряду с бале-
том своего преемника Максима 
Петрова — хореографические 
опыты своих артистов: Игоря 
Булыцына, Константина Хлеб-
никова и Александра Мерку-
шева. У них разный профессио-
нальный опыт и разные интере-
сы в хореографии. Но у каждого 
сформировался свой почерк, и 
каждого уже определенно мож-
но назвать хореографом.

Сам же Самодуров сде-
лал для «Урал Балета» Sextus 
Propertius  —  этот спектакль, в 
котором нет пауз даже на вдох и 
выдох между движениями, стал 
«полароидным снимком» две-
надцатилетнего содружества 
Самодурова и выращенной им 
труппы.

2. В другой уральский театр, 
Пермский, после трехлетне-
го перерыва вернулся Алексей 
Мирошниченко. Его трехакт-
ную «Ярославну», основанную 
на русской истории и русской 
литературе, вероятно, можно 
считать программным заявле-
нием.Тенденцию поддержали 
крупневшие сибирские театры 
— Красноярский и Новосибир-
ский, недавно тоже поменяв-
шие руководство балета.

3 . М о н у м е н та л ь н ы е  п о -
становки с опорой на веч-
ные ценности явно пользуют-

ся сейчас повышенным спро-
сом. Но умение создавать их 
давно утрачено. Единствен-
ное исключение, появившееся 
в этом году, — новенькая «Пи-
ковая дама» Юрия Посохова в 
Большом театре. Спектакль, на 
первый взгляд кажущийся «опе-
рой для ног», при внимательном 
рассмотрении обнаруживает, 
что он — вовсе не романтиче-
ская история неудачной любви 
Германа и Лизы, а исследова-
ние жизненного распада — про-
веденное хореографом вместе 
с исполнителями роли Старой 
графини Вячеславом Лопати-
ным и Денисом Савиным.

4.Еще одним знаковым собы-
тием года стала побившая ре-
корды посещаемости выставка 
«Первая позиция» в петербург-
ском Манеже, посвященная 
«юбилею русского балета». Два 
этажа, набитых тысячами арте-
фактов из сорока музеев России 
— такого выставочного размаха 
скромное искусство танца в на-
шей стране еще не знало.  

При этом 250-летие Мо-
сковской академии хореогра-

фии было проведено так тихо и 
незаметно, будто не ей гордить-
ся Плисецкой, Максимовой и 
Васильевым, Ананиашвили, Ма-
лаховым, Ратманским, Посохо-
вым, Осиповой...

5.Среди многочисленных 
российских фестивалей сохра-
нили свое лидерство и умение 
соответствовать духу времени 
«Дягилев. P.S.» и Context. Diana 
Vishneva. Фестиваль Вишневой 
практически круглогодично 
поддерживает отечественный 
современный танец. Проходя-
щий сейчас в Петербурге «Дя-
гилев» внушает оптимизм раз-
нообразием форм — в этом году 
здесь и традиционные концер-
ты, и знакомство с новой миро-
вой звездой — китаянкой Си 
Син, и гастроли балета из Са-
мары. В Шереметевском двор-
це выставка «Суд Париса» на-
поминает, что искусство — по-
прежнему самое верное сред-
ство для легкости дыхания в лю-
бые времена.  

ОПЕРА

ЗАПРЕТЫ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ ТЕРПЯТ ФИАСКО

Мария Бабалова

В 
жизни и афише оперных 
театров и академиче-
ских концертных залов в 

России немало событий, ока-
завшихся знаковыми, судьбо-
носными и значимыми и ин-
тересными как для года уходя-
щего, так и для наступающего.

1. Самыми громкими стали 
два события. Речь о начале ре-
формы национальной театраль-
ной премии «Золотая Маска», 
которая сменила и команду, 
и правила соревнования. Те-
перь списки номинантов, опре-
делённые экспертным советом, 
будут утверждаться секрета-
риатом СТД России, таким об-
разом мнение экспертов по но-
вому положению не является 
окончательным, как это было 
прежде. В топе новостей и сме-
на руководства Большого – на 
посту гендиректора Владими-
ра Урина после десяти с полови-
ной лет работы сменил Валерий 
Гергиев.

2. Персона года — безусловно, 
вне конкуренции Валерий Гер-
гиев. Маэстро ныне возглавляет 
помимо театров Московский 
Пасхальный фестиваль, под эги-
дой которого он вместе с мари-
инскими музыкантами, по его 
собственному признанию, по-
бывал с концертами уже в вось-
мидесяти городах России, а так-
же Всероссийское хоровое об-
щество. А также теперь избран 
сопредседателем Союза теат-
ральных деятелей и продолжа-
ет руководить Международным 
конкурсом имени Чайковского, 
который вопреки всем сомне-
ниям сохранил свой междуна-
родный статус.

3. Открытием года стал мо-
лодой пианист Сергей Давыд-
ченко, победивший на Кон-
курсе имени Чайковского, но 
причудливым образом остав-
шийся без Гран-при этого со-
стязания.

Наши музыканты по-преж-
нему в числе самых лучших 
в мировом масштабе. И идея 

запрета русской культуры на 
практике потерпела фиаско. 
Большинство выступают на са-
мых престижных площадках и 
побеждают на авторитетных 
конкурсах. Так, юный пианист 
Елисей Мысин завоевал первую 
премию и приз зрительских 
симпатий в Международном 
конкурсе имени Шопена в аме-
риканском Нэшвилле, а в леген-
дарном миланском театре «Ла 
Скала» в международном ан-
самбле солистов в премьерной 
постановке оперы «Дон Кар-
лос» Верди в партии Елизаветы 
блистала Анна Нетребко.

4. Проект «Театр в кино» 
пришел на замену исчезнув-
ших с наших киноэкранов пря-
мых оперных трансляций. Пер-
вым фильмом-оперой в рамках 
этого проекта стала «Пиковая 
дама», снятая по мотивам спек-
такля «Геликон-оперы».

С точки зрения театра са-
мыми резонансными спекта-
клями стали «Евгений Оне-
гин» Чайковского в постанов-
ке Сергея Новикова, спасшего 
Ленского в Нижегородском те-
атре; и «Летучий голландец» 
Вагнера в откровенно провока-
ционном пересказе Константи-
на Богомолова.

5. Ожидания сегодня бо-
лее всего связаны со строи-
тельством и реконструкцией. 
Сильно затянулись строитель-
ные работы в опять горевшей 
Санкт-Петербургской консер-
ватории, в Саратовском опер-
ном театре и Детском музы-
кальном театре имени Наталии 
Сац. Притом что явно нуждают-
ся в реновации Историческая 
сцена Мариинского театра, 
оперные театры Перми и Ниж-
него Новгорода. Также на гори-
зонте — ремонт Камерной сце-
ны имени Покровского Большо-
го театра, открытие оперных и 
концертных сцен в Кемерово, 
Сочи и Калининграде.  

Открытие года: молодой пианист Сергей Давыдченко, победивший 
на Конкурсе имени Чайковского.

«Пиковая дама» в Большом запо-
мнится партиями Виктории 
Брилёвой и Михаила Лобухина.

Первое, что видят зрители выставки «Полвека с «Архипелагом 
ГУЛАГом», — фотографии тех, кто делился с писателем болью.

Событий в 2023 году на 
культурном фронте множество. 
Волны от них кругами — во все 
стороны. И шума много, и впе-
чатлений — и мнения, и взгляды 
самые разные. Как никогда, 
наверное, культурная жизнь 
все больше и глубже начинает 
касаться всей большой страны 
— и мировой контекст не исче-
зает. Мир невозможен без рус-
ской культуры — русская 
культура невозможна без своей 
вечной всемирной отзывчиво-
сти. Так было, есть и будет — 
подтверждает и уходящий год.
Сегодня для читателей «РГ» мы 
начинаем подводить итоги — 
какие события в жизни драма-
тического театра, оперы, балета 
за прошедший год стали самы-
ми заметными? А событий хва-
тало — даже те, кто далек от 
русской сцены, с трепетом 
смотрели трансляцию из 
Волгограда спектакля «Живые 
и мертвые. Солдатами не 
рождаются» в постановке 
Полины Агуреевой, радовались 
за Владимира Машкова, кото-
рый возглавил Союз театраль-
ных деятелей, не без азарта 
наблюдали, спорили о том, 
слухи это или правда, что 
Валерий Гергиев встанет у руля 
Большого театра… Признаться, 
давно не было такого яркого на 
театральные перипетии года. 
Хоть отдельный спектакль на 
эту тему ставь, названия к нему 
каждый выберет исходя из соб-
ственных оценок и ожиданий.

А К Ц Е Н Т

На переломах истории в одном 
строю-оркестре генералы и дирижеры, 
солдаты, актеры и музыканты. 
Живые и мертвые
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Елена Юрьевна Гагарина
Генеральный директор Музеев 

Московского Кремля

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 26 ДЕКАБРЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92
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ФУТБОЛ В Англии стартует
отрезок сезона, 
именуемый «Боксинг дэй»

Открывают 
коробки

Артур Нанян

Пока практически все ведущие европейские топ-ли-
ги уходят на зимние каникулы, на туманном Альбио-
не начался так называемый «Боксинг дэй» (в переводе 
— день коробок): в течение двух недель с учетом Куб-
ка Англии командам предстоит провести по три матча. 
Этот отрезок считается чуть ли не ключевым в сезоне, 
по ходу которого нередко определяется будущий обла-
датель титула.

Если углубиться в историю, то «Боксинг дэй» — всего 
лишь следующий день после католического Рожде-
ства. В старину в этот день представители английской 
аристократии дарили своей прислуге подарки, а также 
освобождали от работы на целые сутки, дабы те могли 
побыть с семьей. Для простых рабочих это было редкое 
время, когда у них была возможность отдохнуть, побыть 
с близкими, друзьями, да еще и посетить матч местного 
клуба. Традиция сохранилась до сих пор.

Редкий случай за последние годы — на Рождество ли-
дером Премьер-лиги ушел не «Манчестер Сити». На 
первом месте после 18 туров находится лондонский 
«Арсенал», набравший 40 очков. На второй строчке 
расположился «Ливерпуль», у которого в активе 39 
баллов. К слову, лондонцы в восьмой раз лидируют в 
первенстве на Рождество, но лишь раз становились 
чемпионами — в сезоне 1947/48.

В центральном матче предстоящего 19-го тура тер-
пящий бедствие «Манчестер Юнайтед» примет «Астон 
Виллу». На прошлых выходных «Юнайтед» проиграл в 
гостях «Вест Хэму» (0:2) и скатился на восьмое место. 
«Красные дьяволы» уступили в 13 из 26 встреч сезо-
на. Больше к Рождеству было лишь в 1931 году — тогда 
команда финишировала последней в Премьер-лиге.   

ВОЛЕЙБОЛ Мужская 
команда из столицы 
Татарстана выиграла 
Кубок России в 12-й раз

Казанская 
дюжина

Илья Трисвятский

Финал розыгрыша Кубка России среди мужских ко-
манд памяти двукратного чемпиона мира Константи-
на Ревы прошел в Москве. В третий раз подряд и в 12-й 
раз суммарно трофей завоевал «Зенит-Казань», вы-
игравший у хозяина площадки столичного «Динамо» 
со счетом 3:1 (28:26, 30:32, 25:17, 25:20).

Самым ценным игроком финала (MVP), получив-
шим специальный приз от титульного партнера Все-
российской федерации волейбола (ВФВ), стал 21-лет-
ний либеро казанцев Илья Федоров. Лучшие бомбар-
диры команд: у «Зенита» — Дмитрий Волков (17 очков), 
Сэм Деру (17), олимпийский чемпион Лондона-2012 
Максим Михайлов (13); у «Динамо» — Цветан Соколов 
(19), Антон Семышев (16) и Денис Богдан (15).

Отметим, что в решающем матче за трофей высту-
пили волейболисты из четырех зарубежных стран: по-
мимо болгарина Со-
колова и бельгий-
ца Деру это либе-
ро «бело-голубых» 
финн Лаури Керми-
нен и связующий 
зенитовцев амери-
канец Майка Кри-
стенсон.

— Финал удался! 
Я благодарен бо-
лельщикам за вели-
колепную поддерж-
ку и шикарную ат-
мосферу на арене, — 
сказал рулевой «Динамо» и сборной страны Констан-
тин Брянский. — И в первом, и в последующих сетах ис-
ход решали детали. «Зенит» оказался сильнее, так как 
гости реализовали больше своих шансов.

Главный тренер победителей Алексей Вербов, не-
смотря на успех, все же выпустил критические стрелы 
в адрес подопечных, хотя в целом был доволен: «Мне 
не понравилось, как мы безвольно, своими руками 
отдали вторую партию. Динамовцам ведь «палец в рот 
не клади». Как только они «чувствуют кровь», тут же 
вцепляются в игру. Но наша команда затем здорово на-
чинала третий и четвертый сеты, владела инициати-
вой. В подобных матчах соперникам сложно друг дру-
га удивить. Мы часто сражаемся с «Динамо», здесь на 
первом плане морально-волевые качества парней».

К впечатляющей статистике ВК «Зенит-Казань» в 
розыгрыше Кубка России добавим, что за последние 
десять сезонов клуб из Татарстана только один раз 
остался без этого трофея, когда в 2020-м приз забрали 
все те же столичные динамовцы.

У женщин турнир за Кубок России посвящен па-
мяти наставника олимпийских чемпионок 1968 и 
1972 годов Гиви Ахвледиани. Решающий матч прошел 
в Санкт-Петербурге, где местная «Ленинградка» по-
терпела поражение от московского «Динамо» — 0:3 
(17:25, 20:25, 21:25).

«Бело-голубые», руководимые экс-игроком амплуа 
связующего сборных СССР, СНГ и России Константи-
ном Ушаковым, защитили прошлогодний титул. Дина-
мовки выиграли Кубок страны в шестой раз, а с учетом 
советской истории это юбилейная, десятая победа.    

АВТОРИТЕТНО Двукратный олимпийский чемпион, легенда хоккейного «Спартака» 
Александр Кожевников о перспективах Ильи Ковальчука в рядах «красно-белых»

Ветеран еще поможет
Илья Соболев

З
в е зд н ы й  н о в и ч о к  м о -
сковского «Спартака» 
Илья Ковальчук провел 

дебютный матч за команду. В 
игре против «Куньлуня» (5:2) 
40-летний ветеран провел на 
льду 14 минут 33 секунды и на-
нес три броска. Один из них до-
стиг цели: в концовке встречи 
форвард поразил пустые ворота 
соперника.

Специально для «РГ» своим 
мнением о дебюте и перспек-
тивах Ковальчука в «Спар-
таке» поделился двукратный 
олимпийский чемпион, легенда 
«красно-белых» Александр Ко-
жевников.

Александр Викторович, ваше 
первое впечатление от дебю-
та Ковальчука? Может, что-
то подметили для себя?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Надо вре-
мя, чтобы раскатиться. Тяже-
ловато ему было. Но он раска-
тится: физически-то Илья го-
тов, это было видно. Сколько он 
не играл? Два с половиной года. 
Нужно игры три-четыре, чтобы 
человек вкатился. Ближе к плей
-офф будет готов.

Вводили Ковальчука 
осторожно, дали ему 
14 минут игрового 
времени…

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И -

КОВ:Тренеры понимали, 
что не будет легко, как в 
молодости. Нормально Илья вы-
глядел. Кашу маслом не испор-
тил.

Тем не менее результативную 
ошибку допустил. На пресс-
конференции после матча у 
главного тренера «Спарта-
ка» Алексея Жамнова первым 
делом об этом спросили…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: У нас одна 
проблема. Мы своих чуть что, 
начинаем гнобить. Ищем ка-
кую-то гадость. У нас вся жур-
налистика на этом построена 
в последнее время. Надо заме-
тить какую-то гадость и начать 
ее раздувать. Одни хайпы. А о 
нормальном мы не пишем. Кто 
не ошибается, вы мне скажите?

Все ошибаются.
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Вот имен-
но. После такого долгого пере-
рыва в карьере ошибся. Быва-
ет. Команда-то его поддержала, 
матч выиграли. Он поддержал 
команду.

Илья несколько раз в разгово-
ре с журналистами сказал, 
что главное — не быть обузой. 
Не будет? Команда-то 
молодая, быстрая. Суме-
ет соответствовать ско-
ростям?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Конечно, 

не будет. Он игру-то понимает 
на нужном уровне. Посмотрите, 
как он подстроился, когда свой 
гол забивал. Быстро среагиро-
вал на отскок от борта и все пре-
красно сделал.

У «Спартака» уже есть ли-
дер Николай Голдобин, побив-
ший, к слову, клубный рекорд 
результативности в КХЛ. 
Как намекнул Жамнов, Коля 
любит внимание. Не потух-
нет ли он, если значительная 
часть внимания перейдет к 
Ковальчуку?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Не думаю. 
Там звено у Голдобина очень 
здорово играет. Связку Жам-
нов подобрал обалденную. Что 
касается Коли, он в «Спартаке» 
расслабился и все свои лучшие 
качества проявляет. Ему дали 
дышать. Не по системе играть, а 
свободу дали. В этом преимуще-
ство его звена.

Кстати, об упомянутом 
вами ведущем звене. Там вме-
сто травмированного Ивана 
Морозова другой новичок иг-
рает, Михаил Мальцев. Что о 
нем скажете?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Тоже чело-
век лишь вторую игру провел. 
Нормально смотрится. Дайте 
им время понять друг друга. 
Он хороший центрфорвард, но 
тоже давно в КХЛ не играл.

Можно сказать, что подписа-
ние Ковальчука — это послед-
ний кирпичик в построении 
команды-претендента на Ку-
бок Гагарина?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Конечно. 
В первую очередь по психоло-
гии. С таким опытом сумасшед-
шим человек. Ему 40 лет, он и в 
КХЛ, и в НХЛ был лидером. Дол-
жен здесь помочь, конечно. И 
подскажет, когда надо. И чело-
век порядочный.

Ковальчук после матча тоже 
сказал, что на 100 процентов 
считает «Спартак» претен-
дентом на титул.

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Конечно. 
Посмотрите по игре. Игра есть. 
Мне вот это нравится. Команда 
сама получает удовольствие. И 
болельщики идут.

В прошлом сезоне нижего-
родское «Торпедо» тоже было 

сугубо играющей командой, 
но вылетело во втором раун-
де. Где гарантия, что «Спар-
так» не повторит этот 
путь?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: В «Спар-
таке» многие поиграли в плей
-офф, проходили второй-тре-
тий раунды плей-офф. Опыт 
определенный у них есть. Это 
главное. А «Торпедо» в про-
шлом году психологии не хва-
тило. Сейчас они этого самого 
опыта набрались. А у «Спарта-
ка», ко всему прочему, Коваль-
чук есть. Для больших задач его 
и брали.

Понятно, что немного забе-
гаю вперед, но, как считаете, 
это последний сезон Ковальчу-
ка в большом хоккее?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это он сам 
ответить должен. Взрослый уже 
мальчик. Сам скажет, когда при-
дет время. Видно, что его еще 
хватит. Физически готов чело-
век. Но мы многого не знаем. 
Может, рецидивы у него какие 
есть. Никто этого не знает и ни-
кто не скажет.  

ТРИУМФ Даниил Медведев, Андрей Рублев и Мирра Андреева 
в составе «Иглз» стали победителями Мировой теннисной лиги

Гордые, как орлы

Анна Козина

В 
прошлом году на ко-
мандный выставоч-
ный турнир Мировая 
теннисная лига (WTL) 
в Дубай пригласили 
только одну россиян-
ку — Анастасию Пав-
люченкову. Причем 
она добралась-таки до 

трофея в компании Александра 
Зверева из Германии, Елены Ры-
бакиной из Казахстана и Доми-
ника Тима из Австрии. На этот 
раз на наших теннисистов не 

побоялись сделать ставку посе-
рьезнее, и это сработало.

В список участников во вто-
ром розыгрыше WTL в Абу-Да-

би включили третий и пятый но-
мера мужского рейтинга Дании-
ла Медведева и Андрея Рублева, 
попутно поместив их на офици-
альный постер соревнований, 
а также восходящую звездочку 
Мирру Андрееву. В итоге росси-
яне вместе с американкой с рус-
скими корнями Софьей Кенин 
забрали главный приз.

Что же такое эта Мировая 
теннисная лига? Формат у тур-
нира интересный, а состав 
участников — более чем солид-
ный. Итак, 16 теннисистов (по 
восемь мужчин и  женщин) были 
разбиты на четыре команды. На 
условном групповом этапе каж-
дая четверка провела по одной 

матчевой встрече с соперника-
ми в миксте, в одиночных и пар-
ных разрядах. Каждый из пяти 
матчей состоял из одного сета, а 
при счете 40:40 в гейме игралось 
решающее очко.

По окончании каждого из 
трех соревновательных дней 
зрители, ну и, конечно, сами тен-
нисисты отправлялись рассла-
биться и отвлечься на концерт.

Команды назывались «Иглз», 
«Фэлконс», «Хоукс» и «Кайтс», 
что переводится с английского 
как «Орлы», «Соколы», «Ястре-
бы» и «Коршуны».

Российские поклонники тен-
ниса, понятно, следили за «Ор-
лами», за которых играли Дани-
ил Медведев (3), Андрей Рублев 
(5), Мирра Андреева (37) и ро-
дившаяся в Москве Софья Кенин 
(33), представляющая США.

Но и конкуренты были под 
стать. За «Соколов» бились Тей-
лор Фритц (США, 10), Сумит На-
гал (Индия, 138), Елена Рыбаки-
на (Казахстан, 4), Сорана Кыр-
стя (Румыния, 26), а также наша 
Вера Звонарева, которая по ходу 
заменила Рыбакину. За «Ястре-

бов» сражались Хуберт Хуркач 
(Польша, 9), Каспер Рууд (Нор-
вегия, 11), Ига Свентек (Польша, 
1), Каролин Гарсия (Франция, 
20). За «Коршунов» — Стефанос 
Циципас (Греция, 6), Григор Ди-
митров (Болгария, 14), Арина 
Соболенко (Беларусь, 2), Пау-
ла Бадоса (Испания, 64) и Ллойд 
Харрис из ЮАР, который присо-
единился к коллегам уже во вре-
мя турнира.

В финале «Орлы» заклева-
ли «Коршунов» со счетом 29:26 
(чтобы определить чемпиона, 
считают количество геймов). 

Победы в заключительный 

день соревнований принесли 
Андреева и Кенин в женском 
парном разряде (обыграли Ба-
досу-Соболенко со счетом 7:5), 
Кенин в одиночке (обыграла Со-
боленко 6:4), Рублев и Медведев 
(были сильнее Димитрова и Хар-
риса — 6:3). Медведев и Андреева 
уступили Бадосе и Циципасу в 
миксте — 6:7, а Рублев проиграл 
Димитрову в одиночке — 4:7.

Софья Кенин, которая в об-
щей сложности принесла «Ор-
лам» 13 очков и две победы, 
была признана самым ценным 
игроком финала Мировой тен-
нисной лиги (WTL).    

Победитель пяти турниров ATP в уходящем сезоне Даниил Медведев (фото слева), «Новичок года 2023» по версии WTA Мирра Андреева и Андрей Рублев в Эмиратах дружной компанией снова доказали силу российского тенниса.

Появление Ильи Ковальчука на льду болельщики «Спартака» встретили 
аплодисментами.

В атаке бельгийский легионер ВК «Зенит-Казань» Сэм Деру.

А К Ц Е Н Т

Наши игроки завершили год на хорошей 
ноте, но главное — быть в оптимальной 
форме к новому сезону. Australian Open 
стартует уже 14 января

Приз самого 
ценного игрока 
финала получил 
21-летний либеро 
ВК «Зенит-Казань» 
Илья Федоров

А К Ц Е Н Т

В первом матче нормально Илья 
выглядел. Кашу маслом не испортил. 
Нужно три-четыре игры, чтобы человек 
вкатился. К плей-офф он будет готов
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14
ШАЙБ

забросил Илья Ковальчук в пу-

стые ворота в КХЛ. Это рекорд 

лиги, который Ковальчук делит 

с Александром Радуловым

Прямая речь 

Даниил Медведев, третья ракетка мира:
— У меня большие цели на следующий сезон, — приводит слова Медве-

дева gulfnews.com. — Я очень хорошо провел 2023-й — особенно нача-

ло. Но не смог удержать ход. Были моменты, когда я психологически 

просаживался или недостаточно хорошо готовился. Так что моя цель на 

сезон — так же хорошо стартовать и удержать этот уровень на протяже-

нии всего года. Мы с командой стараемся над этим работать. Я хочу 

сразу же на Australian Open показать свой лучший уровень и провести 

лучший сезон.

МЕЖДУ ТЕМ 

Федерация тенниса России (ФТР) подвела итоги сезона. Даниила Медве-

дева признали лучшим теннисистом страны 2023 года. 

Напомним, что Медведев выиграл пять турниров ATP: в Роттердаме, 

Дохе, Дубае, «Мастерсы» в Майами и Риме, а также играл в финале US 

Open.

Лучшей теннисисткой назвали Веру Звонареву, которая в этом сезоне 

стала победительницей Итогового турнира WTA в парном разряде.

В номинации «Возвращение года» награду получила Анастасия Пав-

люченкова, которая набирает обороты после травмы и большой паузы. 

Она дошла до четвертьфинала «Ролан Гаррос», полуфинала «пятисотни-

ка» в Токио и четвертьфиналов в Страсбурге и Гонконге. Настя начала се-

зон за пределами топ-300, а завершила его на 58-й строчке.
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